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ИНИЦИАТИВА В Петербурге хотят
отменить транспортный налог

Три года по нулям

Мария Голубкова,
Тарас Фомченков

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ плани-
руют на три года отменить 
транспортный налог для автомо-
билей, произведенных в России. 
В других регионах к идее отне-
слись без энтузиазма. Но были 
и те, кто ее поддержал.

«Организации и жители горо-
да будут на три года освобожде-
ны от уплаты транспортного на-
лога на новые легковые автомо-
били, произведенные в России. 
Основное условия получения 
льготы — авто должны быть заре-
гистрированы в период с 1 апре-
ля по 31 декабря 2016 года 
и приобретены у петербургских 
организаций», — говорится в со-
общении Смольного.

Такая мера, считают законо-
датели, позволит сохранить 
объемы производства. «РГ» вы-
яснила у профильных экспер-
тов, стоит ли эту инициативу 

распространить на всю терри-
торию страны. Мнения раздели-
лись.

Сегодня налогообложение ав-
томобилистов — двойное, напо-
минает автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто. Есть транс-
портный налог, есть акцизы, вхо-
дящие в цену бензина и солярки. 
При этом цель у этих сборов 
одна и та же — все деньги идут на 
содержание дорог, объяснил он.

При этом, подчеркивает экс-
перт, инициатива отмены тран-
спортного налога для жителей 
конкретного региона — очень 
 интересная, хотя пока еще 
«ни один субъект Российской 
Федерации от налога не отказал-
ся, так как он целиком уходит 
в бюджет региона».

Это весьма прогрессивное ре-
шение, уверена юрист Алина 
Тухватуллина. Это красиво вы-
глядит в контексте ан-
тикризисного регули-
рования экономики.

ПРОЕКТ Дачников предлагают
освободить от большинства
взносов

Дорога к домику

Тарас Фомченков

ДОРОГАМИ, охраной и всей не-
обходимой социальной инфра-
структурой дачников должен 
обеспечить городской бюджет. 
В Госдуму внесен законопроект, 
который предлагает отнести зе-
мельные участки, предоставлен-
ные для ведения садоводства 
и дачного хозяйства, к землям 
населенных пунктов. 

То есть фактически дачников 
предлагают освободить от боль-
шинства взносов, которые они 
сейчас делают на ремонт тех же 
дорог и содержание охранников. 

Сегодня, говорится в поясни-
тельной записке к документу, 
на территории населенных 
пунктов располагается около 
3,5 процента от всех садоводств, 
дач и огородничества в стране. 
А все остальные дачники, с од-
ной стороны, вынуждены упла-

чивать земельный налог, а с дру-
гой — не получать при этом от го-
сударства поддержки, решая 
проблемы самостоятельно. И за-
частую очень недешево.

Есть и еще один немаловаж-
ный нюанс. Конституционный 
суд, подчеркивают авторы зако-
нопроекта, подтвердил, что гра-
ждане могут проживать в здани-
ях, пригодных для этого и распо-
лагающихся на садовых участ-
ках. По факту, считают законода-
тели, это означает придание та-
ким земельным участкам стату-
са жилья, что, в свою очередь, го-
ворит о необходимости обеспе-
чения граждан различными со-
циальными гарантиями, кото-
рые предусмотрены российским 
законодательством.

Введение такой нормы прине-
сет существенную 
пользу всем сторонам 
процесса.
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Австралийский доллар  48,0241
Азербайджанский манат  44,3344
Армянский драм**  13,8981
Белорусский рубль****  33,8315
Болгарский лев  38,0823
Бразильский реал  18,6344

Венгерский форинт**  23,5289
Вон Республики Корея***  55,7008
Датская крона  10,0147
Доллар США  66,3775
Евро  74,4623
Индийская рупия**  98,3735

Казахский тенге**  19,7882
Канадский доллар  50,6737
Киргизский сом**  97,2687
Китайский юань  10,1425
Молдавский лей*  33,3723
Новый туркменский манат  19,6616

Норвежская крона*  79,8872
Польский злотый  16,8822
Румынский лей  16,5348
СДР  93,3546
Сингапурский доллар  48,0822
Таджикский сомони*  84,0754

Турецкая лира  22,2968
Узбекский сум***  23,0078
Украинская гривна*  26,3194
Фунт стерлингов  96,6523
Чешская крона*  27,5488
Шведская крона*  79,5445

Швейцарский франк  66,9465
Южноафриканский рэнд*  42,1230
Японская иена**  60,1763

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.05.16 
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Право Владельцы автомобилей станут собственниками
своих стоянок 

Машине — место 

Евгения Волкова,
Наталья Лебедева

О
коло 20 случаев на 100 ты-
с я ч  ч ел о в е к   —  та к о в , 
по данным ВОЗ, средний 

показатель самоубийств среди 
российских подростков. Итог 
этой печальной статистики та-
ков, что в 2013 году наша страна 
занимала первое место по коли-
честву суицидов среди подрост-
ков в Европе, тогда Следствен-
ный комитет зафиксировал 461 
такой случай. Что же толкает де-
тей на столь отчаянный шаг?

Уже несколько дней общест-
венное сознание будоражит но-
вость о том, что в социальных се-
тях активно работают группы, 
позиционирующие себя как со-
общества помощи подросткам, 
думающих о самоубийстве, но 
в действительности подталкива-
ют их к решительному шагу из 
окна. 

Ужас от склонения детей к са-
моубийствам в социальных сетях 
охватывает не своим наличием. 
И не только механикой, которая 
вовлекает детей в круги, филь-
трующие готовых к решительной 

трагедии от неготовых. Но тем, 
что инструмент коммуникации 
здесь не понятие, а образ. Образ 
кита, который выбрасывает на 
берег, или двух людей, стоящих 
на краю крыши. Эти картинки не 
предполагают толкования, а по-
тому сила их воздействия увели-
чивается в разы.

Образы (в отличие от слов) 
вызывают куда больший трепет 
и реакцию взрослых людей, обла-
дающих опытом и культурным 
бэкграундом. Что говорить о де-
тях, которые, таким опытом не 
обладают? Страх перед провока-
цией детского суицида в сети за-
ключается в том, что насаждение 
мыслей и идей происходит с по-

мощью манипуляции — подлой 
и циничной — картинками, кото-
рые не могут быть восприняты 
холодно и неэмоционально.

Роспотребнадзор уже не пер-
вый год борется с подобными ин-
тернет-ресурсами, за последние 
несколько лет было заблокирова-
но более 9000 страниц и сайтов, 
пропагандирующих самоубийст-
ва. Буквально на днях было за-
блокировано еще 8 групп в сети 
«ВКонтакте», еще 3 группы про-
веряются ведомством.

Пресс-секретарь Роскомнадзо-
ра Вадим Ампелонский пояснил, 
что ведомство уже закрыло абсо-
лютное большинство подобных 
«открытых» групп, но проблема 

в том, что существуют и «закры-
тые» группы, доступ к которым 
ограничен, а значит, выявить их 
можно только после обращения 
граждан, столкнувшихся с ними, 
или по следам публикаций в СМИ.

Но только ли в том проблема, 
что Роспотребнадзор не успева-
ет закрывать подобные страни-
цы? Пользователи соцсетей с тем 
же успехом предлагают запре-
тить продавать в мага-
зинах все опасные пред-
меты.

Борис Ямшанов 

Г
араж, место на стоянке, 
дороги, мойки, шлагбау-
мы, другие сооружения — 
все это должно принадле-
жать владельцам маши-

но-мест на правах недвижимого 
имущества, которое можно пере-
дать по наследству, продать или 
распорядиться иным образом по 
собственному усмотрению. 

Так определяет новый закон, 
проект которого внесен в Госдуму. 
Он содержит порядок приобрете-
ния, эксплуатации и продажи так 
называемых машино-мест в «на-
родных гаражах» и под многок-
вартирными жилыми зданиями, 
в гаражных кооперативах, на при-
домовых, крытых и иных автосто-
янках. О том, как человек сможет 
получить в собственность место 
для своего «железного коня», 
«Российской газете» рассказал 
автор нового закона, глава Коми-
тета Госдумы по законодательст-
ву Павел Крашенинников.

Павел Владимирович, если дач-
ная амнистия сняла остроту за-
городного «квартирного вопро-
са», то страсти вокруг гаражей 
все кипят с тем же накалом, 
что и в знаменитом фильме. 
 Новый закон решит проблему 
защиты прав владельцев на до-
стойное и комфортное пользова-
ние своим транспортным сред-
ством? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Внесенный 
законопроект комплексно ре-
шает вопросы, связанные имен-
но с гаражами. Его вполне мож-
но назвать «гаражной амни-
стией». Во-первых, всем понят-
но, что наши технические сред-
ства, автомобили, мотоциклы, 
надо куда-то девать, а ни в Со-
ветском Союзе, ни в новой Рос-
сии до сих пор не было какого-
либо акта, который бы регули-
ровал деятельность по хране-
нию этих самых наших люби-
мых средств. Их иногда называ-
ют даже именами соб-
ственными, особенно 
женщины.

РЕЗОНАНС Могли ли соцсети довести ребенка до самоубийства 

В контакте со смертью 

Павел Крашенинников: Начиная с Российской империи и до нынешних времен подобного закона у нас не было.
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пропагандирующих самоубий-
ства, уже заблокировал в сети 
Роспотребнадзор
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 По количеству суицидов 
среди подростков Россия 
занимает одно из первых мест 
в Европе
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА РФ предложила США с 25 мая совместно уничтожать с воздуха 
террористов в Сирии 

Полеты вместе и наяву?
Иван Петров, Юрий Гаврилов

Р
оссия предложила Соединенным Шта-
там с 25 мая совместно уничтожать в 
Сирии террористические группировки, 

которые откажутся присоединиться к объяв-
ленному ранее в этой ближневосточной стра-
не перемирию. Об этом на коллегии военного 
ведомства в минувшую пятницу сообщил ми-
нистр обороны РФ генерал армии Сергей 
Шойгу. Таким образом, российская сторона 
предлагает считать 25 мая своеобразной 
«точкой отсечения». Все группы боевиков, 
которые до этой даты не изъявят желания в 
дальнейшем мирно существовать, будут 
уничтожаться военными в Сирии.

Понятно, что для такого решения россий-
ских военных есть веские основания. Не-
сколько недель РФ вместе с США пыталась 
убедить оппозиционные Дамаску силы пре-
кратить огонь и остановить кровопролитную 
гражданскую войну. Объявленный во многих 
сирийских провинциях «режим тишины» дал 
шанс участвующим в конфликте сторонам, за 
исключением запрещенных в РФ террористи-
ческих группировок ИГИЛ и «Джебхат ан-Ну-
сра», сесть за стол переговоров. Но откликну-
лись не него далеко не все. Сотрудники двух 

миротворческих центров — нашего в сирий-
ском Хмеймиме и американского в иордан-
ском Омане — каждый день фиксировали на-
рушения обязательств, подписанных оппози-
ционерами. Особенно в этом усердствовали 
боевики вооруженных группировок «Ахрар 
аш-Шам» и «Джейш аль-Ислам». По идее 
вслед за нарушением режима перемирия их 
отряды могли бы подвергнуться наземным и 
авиационным ударам. Однако ответных атак 
не было. Совместные российско-американ-
ские соглашения такие удары запрещали. 
При этом мы неоднократно предупреждали 
США, что так бесконечно продолжаться не 
может. И вот терпению, видимо, пришел ко-

нец. Те, кто не хочет мира в Сирии, начиная с 
25 мая будут подвергнуты авиаударам. 

Пока только не ясно, будут ли это совмест-
ные действия РФ и международной коали-
ции, возглавляемой США, как предложил 
российский министр обороны Сергей Шойгу, 
или стороны по-прежнему будут бороться с 
террористами в Сирии врозь. 

Дело в том, что представители армии США 
уже высказались против российской инициа-
тивы. США не собираются координировать с 
Россией проведение военных операций в воз-
душном пространстве Сирии. Об этом гово-
рится в заявлении официального представи-
теля Пентагона Джеффа Дэвиса.

При этом он уточнил, что в Пентагон еще 
не поступило предложение РФ по нанесению 
совместных авиаударов с 25 мая по террори-
стам в Сирии. Не исключено, что после этого 
позиция американцев может поменяться.

Но, как бы там ни было, Россия оставляет 
за собой право в одностороннем порядке 
уничтожать террористов в Сирии. Об этом в 
пятницу напомнил Сергей Шойгу. 

Также глава военного ведомства на колле-
гии предложил зарубежным партнерам под-
умать над вопросом о совместном контроле 
за сирийско-турецкой границей.

По словам Сергея Шойгу, боевики «Джеб-
хат ан-Нусры» и «Исламского государства» 
(обе организации запрещены в РФ) беспре-
пятственно пересекают границу Сирии и 
Турции, что способствует дестабилизации 
обстановки. «Это позволяет террористам по-
полнять свои отряды боевиками, восполнять 
потери вооружений и военной техники, под-
возить боеприпасы, что ведет к росту их бое-
вых возможностей и попыткам захвата новых 
территорий», — подчеркнул министр.

«Считаем, что принятие данных мер по-
зволит добиться перехода к процессу мирно-
го урегулирования конфликта на всей терри-
тории Сирии», — резюмировал Сергей Шойгу.

ПЛАНЫ

Повышать 
пенсионный 
возраст 
в России пока 
не будут

НЕ ЖДЕМ 
ПЕРЕМЕН

Елена Домчева

ПОВЫШАТЬ пенсионный воз-
раст для всех категорий россиян 
в ближайшее время правитель-
ство не планирует, заявила ви-
це-премьер России Ольга Голо-
дец. Также правительство не на-
мерено ограничивать рост зар-
плат россиян. 

«Для того чтобы вести се-
рьезный разговор про повыше-
ние пенсионного возраста, надо 
для начала продвинуться по ис-
полнению в том числе и майских 
указов по продолжительности 
жизни», — заявила она в эфире 
программы «Вести в субботу» с 
Сергеем Брилевым.

Дискуссии об увеличении 
пенсионного возраста идут уже 
давно. Депутаты и эксперты го-
ворят, что это неизбежно. Но де-
лать это надо плавно, поэтапно. 

Поддерживают эту идею и в 
Минэкономразвития. «Важной 
мерой является повышение воз-
раста выхода на пенсию для 
мужчин и женщин (до 63-65 
лет), — отмечается материалах 
ведомства к заседанию Эконо-
мического совета при президен-
те 25 мая, сообщило ТАСС. По 
мнению министерства, это нуж-
но в том числе для продления пе-
риода продуктивной жизни бу-
дущих пенсионеров и снижения 
дефицита трудовых ресурсов на 
рынке.

И первыми это испытают на 
себе чиновники. Совет Федера-
ции на прошлой неделе одобрил 
законопроект, который предус-
матривает постепенное — еже-
годно по полгода — увеличение 

для них пенсионного возраста. 
Он будет повышен до 65 лет для 
мужчин и 63 лет для женщин.

Подобные решения, по мне-
нию многих экспертов, дадут 
возможность балансировки 
бюджета Пенсионного фонда 
России (ПФР). Но, по словам 
Ольги Голодец, тема дефицита 
фонда сильно преувеличена. 
«Это некоторый миф, — сказала 
она. — Например, по сравнению 
с 2012 годом Пенсионный фонд 
сбалансирован на 1,5 триллиона 
рублей лучше».

Что касается существующих 
дисбалансов в экономике, то их 
никак нельзя исключить за счет 
ограничения роста зарплат, уве-
рена Голодец. «Без поддержки 
потребления сегодня невозмож-
но дальнейшее развитие эконо-
мики, — сказала она. — Когда мы 
изымаем деньги из заработных 
плат, то сколько бы мы ни произ-
вели в условиях отсутствия ко-
нечного потребителя, ничего не 
происходит. Нужно поддержи-
вать сегодня бюджетников, нуж-
но поддерживать различные 
сферы для того, чтобы экономи-
ка структурно перестроилась». 

К примеру, зарплаты врачей 
составляют на сегодняшний 
день 137 процентов от среднего 
дохода по региону, отметила ви-
це-премьер. И по майским ука-
зам этот показатель должен до-
стигнуть 200 процентов к 2018 
году.

По словам Ольги Голодец, 
тема заработной платы — это не 
только вопрос исполнения ука-
зов президента, но и «основное 
условие дальнейшего экономи-
ческого развития России». В 
феврале и марте номинальные 
зарплаты выросли на 8,7 и 9 
процентов соответственно, что 
превышает динамику инфля-
ции.

ОТДЫХ

Еще больше детей проведут 
каникулы в летних лагерях
Для организации летнего отдыха де-

тей решено выделить дополнитель-

ные бюджетные средства, сообщила 

вице-премьер Ольга Голодец. «Рос-

сийские дети по всей территории Рос-

сийской Федерации получили допол-

нительные возможности летнего от-

дыха. И наши здравницы к этому гото-

вы, — сказала она.

Она отметила, что крупнейшие здрав-

ницы России «то же открывают свои 

двери перед детишками». Например, 

Артек дополнительно в этом году при-

мет 800 детей, там начинают работать 

две новые дружины.

НАДЗОР

Прокуроры 
вскрыли 
массовые 
нарушения 
закона 
о миграции

НЕВЕСТА ДЛЯ
ИНОСТРАНЦА

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
провела по всей стране проверку 
исполнения миграционного за-
конодательства. Итогом стало 
внесение министру внутренних 
дел России представления об 
устранении нарушений.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в надзорном ведомстве, 
только в первом квартале этого 
года прокуроры выявили более 
10 тысяч нарушений законов в 
сфере миграции, внесли почти 
1,8 тысячи представлений, по ре-
зультатам которых более 500 
лиц привлечены к дисциплинар-
ной ответственности. По поста-
новлениям прокуроров к адми-
нистративной ответственности 
привлечены почти 1,3 тысячи 
лиц, а по материалам прокурор-
ских проверок возбуждено око-
ло 400 уголовных дел.

Одни из самых распростра-
ненных нарушений — это прожи-
вание мигрантов на территории 
России по фиктивной регистра-
ции, а также работа без трудо-
вых патентов.

Например, по материалам 
прокурорской проверки в Яку-
тии возбуждено 2 уголовных 
дела по ст. 322.3 УК РФ (фиктив-
ная постановка на учет ино-
странного гражданина) по факту 
постановки на учет 30 иностран-
цев в Якутске в обычном гараже.

Кроме того, во многих рос-
сийских регионах прокурорами 
были выявлены многочисленные 
случаи, когда участковые упол-
номоченные полиции не вели 
учет данных граждан, прожива-
ющих на закрепленной за ними 
территории, и не своевременно 
выявляли мигрантов с фиктив-
ной регистрацией.

По данным Генпрокуратуры, 
распространены и случаи фик-
тивной регистрации браков рос-
сийских граждан с иностранца-
ми для их легализации на терри-

тории России. Нередко в этих це-
лях, по данным прокуроров, про-
тивоправная информация раз-
мещается в сети Интернет.

Так, в Алтайском крае по ма-
териалам прокурорской провер-
ки возбуждено и в настоящее 
время расследуется уголовное 
дело по ч. 1 ст. 322.1 УК РФ (орга-
низация незаконной миграции) 
в связи с размещением в соцсети 
описания способов заключения 
фиктивных браков для мигран-
тов. Кроме того, на сайте были 
опубликованы объявления лиц, 
желающих заключить такие бра-
ки, а также сроки и стоимость 
услуг.

В Краснодарском крае судом 
удовлетворено 9 заявлений про-
куратуры Адлерского района 
Сочи о блокировке сайтов, на ко-
торых размещалась информа-
ция о продаже паспортов гра-
жданина Российской Федерации.

В Сахалинской области по ма-
териалам прокурорской провер-
ки в апреле 2016 года было воз-
буждено уголовное дело по ч. 1 
ст. 285 УК РФ (злоупотребление 
должностными полномочиями) 
в отношении сотрудника УФМС 
России в связи с тем, что он внес 
в информационную систему 
миграционной службы заведомо 
ложные сведения об отсутствии 
у мигранта наркомании и ВИЧ-
инфекции, вследствие чего ему 
необоснованно был выдан па-
тент на осуществление трудовой 
деятельности.

В Чувашии в начале года про-
куратура обнаружила факт не-
законного привлечения адми-
нистративно арестованного 
мигранта к проведению хозяй-
ственных работ на служебной 
территории одного из террито-
риальных отделов МВД России. 
В результате мигрант сам поки-
нул здание отдела полиции, не 
отбыв назначенного ему наказа-
ния. Причем розыск беглеца  по-
ложительных результатов не 
дал.

По представлению прокура-
туры республики виновные в 
этом нарушении должностные 
лица привлечены к дисципли-
нарной ответственности. 

Саммит Россия предложила Азии новое партнерство

АСЕАН надежд

Акцент

 В случае отказа США от предложения сов-
местно уничтожать террористов в Сирии, 
Россия оставляет за собой право с 25 мая 
делать это в одностороннем порядке

Вице-премьер 
России 
Ольга Голодец 
назвала дефицит 
Пенсионного фонда 
мифомВ Якутске 30 ино-

странных граждан 
поставили на фик-
тивный регистраци-
онный учет в обыч-
ном гараже

Кира Латухина, Сочи 

Ю
билейный саммит Россия — 
АСЕАН в Сочи прошел в ат-
мосфере дружбы и взаимо-
понимания, заявил прези-
дент Владимир Путин. Не 

было ни одного расхождения, наоборот, все 
готовы объединять усилия как в экономике, 
так и в вопросах безопасности. Россия пред-
ложила организовать зону свободной торгов-
ли между Евразийским экономическим сою-
зом и АСЕАН, а также создать партнерство 
евразийской «пятерки», «десятки» из Юго-
Восточной Азии и Шанхайской организации 
сотрудничества. Участники приняли Сочин-
скую декларацию и утвердили план действий 
на несколько лет вперед.

В АСЕАН входит десять государств: Бру-
ней-Даруссалам, Вьетнам, Индонезия, Кам-
боджа, Лаос, Малайзия, Мьянма, Сингапур, 
Таиланд и Филиппины. Все, кроме Манилы, 
отправили в Сочи лидеров: на Филиппинах 
только что прошли выборы, сменился прези-
дент — не до визитов.

Особое внимание участники уделили эко-
номике, даже начали основной день саммита 
с беседы с бизнесменами. Российский това-
рооборот со странами АСЕАН в прошлом 
году составил 13,7 млрд долларов, объем вза-
имных капиталовложений — 11 млрд. «Эти 
показатели, конечно же, не соответствуют 
потенциалу наших стран», — оценил Путин.

Москва предложила подумать над идеей 
зоны свободной торговли между Евразий-
ским экономическим союзом и АСЕАН, а за 
рабочим завтраком главы делегаций обсуди-
ли, как состыковать интеграционные процес-
сы. Идея о партнерстве ЕАЭС, ШОС и АСЕАН 
вызвала живой интерес и лидеров, которые 
согласны, что нужно объединять усилия для 
лучшей работы бизнеса; и журналистов, ко-
торых интересовало, как отреагирует на «ин-
теграционный треугольник» Китай. Вопрос 
предстоит обсудить, но в целом позиция Пе-
кина известна, ответил Путин. «Идея «Эконо-
мического пояса Шелкового пути» очень 
близка к тому, что мы сегодня обсуждали, — 

пояснил он. — Поэтому я здесь никаких проти-
воречий не вижу». «Это процесс сложный, он 
всегда сопряжен с очень предметными пере-
говорами, причем не только по странам, а 
главным образом — по товарным группам», — 
также уточнил президент.

Япония, как и Китай, в АСЕАН не входит, но 
недавно в Сочи побывал премьер-министр 
этой страны. Журналисты сослались на слу-
хи, что продолжение диалога по территори-
альной проблеме — чуть ли не «попытка Рос-
сии поторговаться и подороже продать наши 
острова». «Мы ничего не продаем, мы готовы 
купить многое, но ничего не продаем, — возра-
зил Путин. — Но мы готовы и хотим вести диа-
лог со всеми нашими партнерами, в том числе 
и с Японией, включая заключение мирного 
договора, в контексте которого обсуждаем и 
территориальный вопрос». «Мы не связыва-
ем одно с другим, мы обсуждаем все опции, 
все направления взаимодействия — и эконо-
мику, и гуманитарные сферы, спорт, мирный 
договор», — перечислил он. «Есть определен-
ные в последнее время ограничения по поводу 
наших контактов, но эти ограничения не свя-
заны с нашей политикой. Мы к работе откры-
ты и готовы», — заверил президент.

Премьер Лаоса (эта страна председатель-
ствует в АСЕАН) развеял и другие слухи: на 
страны «десятки» никто не давил, чтобы они 
не приехали в Сочи. Так что никто не мешал 
праздновать двадцатилетнюю годовщину от-
ношений с Россией. Вообще, Тхонглун Сису-
лит во всем поддерживал российского лиде-
ра, тем более что он вступил в должность ме-
сяц назад и для него многое было впервые, 
особенновстречи такого уровня. Политик 

даже заговорил по-русски и почти не пользо-
вался наушником во время пресс-конферен-
ции. «То, что вы говорили, я все понял», — ска-
зал он Путину. Правда, речь произнес все же 
на английском, за что заранее извинился. Об-
судили, как вывести отношения на уровень 
стратегического партнерства, подтвердил 
Сисулит и назвал саммит «очень знаковым».

Россия подготовила «дорожную карту»: 
57 проектов, направленных на формирова-
ние совместных технологических и иннова-
ционных альянсов. Странам АСЕАН нужны 
углеводороды и электроэнергия, и наша стра-
на готова удовлетворить этот спрос. Перспек-
тивной выглядит и кооперация в сфере тран-
спорта — строительство железных дорог. Гла-
ва государства предложил бизнесменам при-
нять участие в программах развития Дальне-
го Востока и пригласил всех на форумы в 
Санкт-Петербурге и Владивостоке.

«Наша экономика доказала свою устойчи-
вость в условиях неблагоприятной внешней 
конъюнктуры», — заверил Путин и похвалил 
антикризисные меры правительства и дейст-
вия Центробанка по введению гибкого курса 
рубля. «Дно кризиса в 2015 году можно счи-
тать пройденным», — подытожил он.

Конечно, важна не только экономика: «де-
сятку» тревожат вопросы безопасности — уг-
розы международного терроризма и тран-
сграничной преступности. «И все высказа-
лись за объединение усилий в борьбе с этим 
злом», — сообщил президент РФ. Уже нача-
лись первые консультации на уровне мини-
стров обороны.

Говорили и о туризме. Путин надеется, что 
ситуация в странах традиционного отдыха 

наших граждан нормализируется. «Мы ни-
когда ничего не противопоставляем, ничего и 
никого никому, — сказал он. — Но вопросы раз-
вития туризма между Россией и странами 
АСЕАН, конечно, обсуждаются». Предметно 
— в контексте облегчения визового режима, 
уточнил президент. Также речь шла о возмож-
ности прямого авиасообщения между рос-
сийскими городами и курортами государств 
«десятки».

Где говорить о туризме, как не в Сочи: го-
род превратился в курорт мирового уровня, 
здесь была Олимпиада, где наши спортсмены 
показали блестящие результаты. Но сейчас 
на Западе выдвигаются все новые и новые об-
винения, Всемирное антидопинговое агент-
ство WADA объявило о повторной проверке 
проб. «Если есть какие-то сомнения, то их 
нужно устранить», — считает Путин. Спорт 
должен быть чист от допинга. «Вместе с тем 
эта волна, конечно, сейчас, мы видим, прохо-
дит на фоне политически мотивированных 
ограничений в отношении нашей страны, в 
отношении России, но, надеюсь, что действия 
WADA никак с этим не связаны», — добавил 
он, отметив, что дал указания всем ведомст-
вам оказать инспекторам содействие в орга-
низации их работы.

Не было ни одного расхождения, подвел 
итоги саммита в беседе с журналистами рос-
сийский лидер. Наоборот — было полное по-
нимание задач и того, как их решать всем 
вместе. «Вообще, мне эта встреча очень пон-
равилась, — признался он. — Она вроде бы но-
сит праздничный характер... но была очень 
полезной и весьма предметной, потому что 
мы обсуждали конкретные направления со-
трудничества и даже более того — конкретные 
проекты». С каждой страной было о чем гово-
рить, и Путин надеется: встреча в таком фор-
мате далеко не последняя.

Акцент

 Идея о партнерстве ЕАЭС, ШОС 
и АСЕАН вызвала живой интерес 
участников саммита

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1261172
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Участники приняли Сочинскую декларацию 
и утвердили план действий на несколько лет 
вперед. Президент РФ Владимир Путин надеется: 
встреча в таком формате далеко не последняя.
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ДУМА  Депутаты четко
определили, какие НКО
занимаются политикой

Ловушка 
для агента

Татьяна Замахина

ГОСДУМА выполнила поручение главы государства и 
прописала в законодательстве, что такое «политическая 
деятельность» в отношении некоммерческих организа-
ций (НКО). Поправки одобрены сразу во втором и тре-
тьем чтениях. Не в претензии остались даже благотвори-
тельные организации, которые поначалу встретили из-
менения в штыки.

До принятия по-
правок не было чет-
ких критериев для 
включения в список 
«иностранных аген-
тов». Однако и вари-
ант законопроекта, 
принятый депутата-
ми в первом чтении, 
вызвал резкую кри-
тику со стороны са-
мих НКО и Совета 
при президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам человека. 
Дело в том, что первоначальная редакция позволяла за-
писывать в «агенты» даже далекую от политики органи-
зацию, которая живет на зарубежные деньги. Например, 
если она приняла участие в каком-либо митинге.

Ко второму чтению депутаты прописали, что к поли-
тической деятельности не относится «деятельность в об-
ласти науки, культуры, искусства, здравоохранения, 
профилактики и охраны здоровья граждан, социального 
обслуживания, социальной поддержки и защиты гра-
ждан, защиты материнства и детства, социальной под-
держки инвалидов, пропаганды здорового образа жизни, 
физической культуры и спорта, защиты растительного и 
животного мира, благотворительная деятельность». Та-
кие организации могут работать дальше без опасений 
получить звание «иностранного агента».

СОБЫТИЕ   «Единая Россия» провела первые в истории страны общенациональные праймериз 

Прайм-май
Виталий Петров

В
чера по всей стране прошло 
предварительное голосова-
ние по отбору кандидатов 

«Единой Россией» на сентябрь-
ские выборы в Государственную 
Думу. По сути, оно подвело итог 
длительного, масштабного про-
цесса, который был иницииро-
ван партией власти еще в прош-
лом году. Его итоги определят, с 
какими силами «единороссы» 
отправятся на финальный этап — 
федеральную парламентскую 
кампанию.

Партия советуется 
с избирателем

Практика предварительного 
отбора кандидатов для участия в 
выборах не нова для «Единой 
России». Однако в ходе предыду-
щей федеральной избирательной 
кампании предварительное голо-
сование проводилось по другой 
модели: свое волеизъявление вы-
ражали выборщики, собираемые 
активисты партии, представите-
ли общественных организаций. 
На этот раз партия пошла на важ-
нейшую новацию, сделав свои 
праймериз абсолютно открыты-
ми, когда любой желающий мог 
прийти на избирательный уча-
сток и проголосовать за тех или 
иных кандидатов.

«Единороссы» неоднократно 
заявляли о том, что их праймериз 
являются наиболее эффектив-
ным способом подбора самых 
сильных кандидатов и лидеров 
общественного мнения. Иными 
словами, вчера партия советова-
лась с гражданами в своем выбо-
ре в масштабах всей страны. Од-
новременно предварительное го-
лосование выступило «ситом», 
позволяющим отсеять непроход-
ных кандидатов, а также «выдви-
женцев» местных властей, не 
обладающих при этом достаточ-
ным авторитетом у избирателей.

Стать кандидатом на прайме-
риз можно было исключительно 
путем самовыдвижения. Вчера в 
процедуре участвовал 2781 кан-
дидат. Было принято решение, 
что в предварительном голосова-
нии не участвуют губернаторы. 
Логика «единороссов» — избира-

тели должны ориентироваться не 
на глав регионов, а на лидеров об-
щественного мнения и выбирать 
из них.

Два бюллетеня в одни руки
В каждом регионе участки для 

предварительного голосования 
открылись в 8.00 и закрылись в 
20.00 местного времени. Всего 
же для избирателей были доступ-
ны более 19 тысяч участков. Про-
цедура в целом напоминала голо-
сование во время выборов: чело-
век приходил на участок, у него 
проверяли, относится ли его про-
писка к данному участку.

После этого избиратель под-
ходил к счетной комиссии, кото-
рая записывала данные голосую-
щего и выдавала ему два бюлле-
теня. Первый — для голосования 
за кандидатов, выдвигающихся 
по одномандатному округу, вто-
рой — для голосования за канди-
датов по списку от того или иного 
региона (в нем указаны люди, ко-
торые претендуют на включение 
в партийный список на выборах в 
Госдуму). В 32 субъектах, где 
имеется один округ, выдавался 
один общий бюллетень.

Кто впереди по процентам
На момент подписания номе-

ра участие в предварительном 
голосовании приняли более 9 
миллионов россиян. «Если гово-
рить о выборах в Госдуму, кото-
рые прошли в 2011 году, то за 
«Единую Россию» тогда проголо-
совало 32 миллиона человек. То 
есть 25% от тех избирателей, ко-
торые голосовали за нас в прош-
лый раз, пришли сегодня на 
участки. Это очень высокая 
явка», — подчеркнул секретарь 
президиума генсовета «Единой 
России» Сергей Неверов. На не-
которых участках Дальнего Вос-
тока, например, вообще не хва-
тило бюллетеней, хотя, как пра-
вило, явка здесь даже на самих 
выборах традиционно неболь-
шая.

Хорошим результатом, к при-
меру, порадовал Камчатский 
край, где явка составила 8%. 
«Сам интерес жителей Камчатки 
к праймериз говорит о том, что 
тот уровень доверия к партии, 

который есть сегодня, получил 
свое развитие в желании избира-
телей участвовать в создании 
списка кандидатов», — отметила 
координатор патриотической 
платформы партии, депутат Гос-
думы Ирина Яровая.

Высокие шансы стать одним из 
«передовиков» по явке на протя-
жении всего дня демонстрировала 
Московская область. К пяти часам 
вечера на участки пришли около 
8% избирателей. «По региону из-
начально был очень большой ин-
терес, и социология это показыва-
ла до дня голосования. Думаю, до 
10% явку получим», — высказал 
мнение губернатор Московской 
области Андрей Воробьев.

Самую же высокую явку пока-
зала Мордовия с результатом в 
14,13%, аутсайдером оказалась 
Архангельская область: здесь на 
участки пришло лишь 3% изби-
рателей.

Оценили по деловым 
и человеческим качествам

Голосование на праймериз 
привлекло внимание огромного 
числа известных российских по-
литиков. Так, председатель Гос-
думы Сергей Нарышкин прого-
лосовал утром в Москве. В беседе 
с журналистами он уточнил, что 
его фамилия тоже находится в 
бюллетене — только в Ленинград-
ской области. «Это родной для 
меня регион, от которого я из-
бран депутатом Госдумы шестого 
созыва, где я часто бываю, а за 
последние пару месяцев провел 
там довольно много новых 
встреч и, конечно, принял учас-
тие в дебатах в рамках предвари-
тельного внутрипартийного го-
лосования», — сообщил он.

Нарышкин не сказал, кому он 
отдал свой голос, но отметил, что 
при выборе ориентировался на 
профессиональные качества кан-
дидатов. «Среди тех кандидатов, 
которые находятся в списке,  
многих я знаю и могу оценить их 
деловые, профессиональные и 
человеческие качества», — рас-
сказал спикер.

В праймериз принял участие и 
глава Чеченской Республики 
Рамзан Кадыров, который прие-
хал в родное село Центарой. Голо-
сование проходило в школе, где 
учились Ахмат-Хаджи и Рамзан 
Кадыровы. Глава Чечни похвалил 
регион за активное голосование 
на всех 87 участках и выразил 

уверенность, что предстоящие 
выборы в Госдуму будут «исклю-
чительно прозрачными, честны-
ми и справедливыми».

В Крыму глава полуострова 
Сергей Аксенов голосовал на 
участке в симферопольской шко-
ле имени Маршала Жукова. «За 
кого проголосовал, не могу ска-
зать, я в данном случае голосовал 
за саму процедуру. Партия «Еди-
ная Россия», как ведущая поли-
тическая сила в стране, пытается 
отобрать лучших кандидатов, 
чтобы они представляли партию 
на выборах в Госдуму. Думаю, что 
это правильно», — сказал он. По 
оценке Аксенова, Крым показал 
«достаточно приличную явку и 
активный настрой».

Поздно вечером Сергей Неве-
ров назвал первых победителей 
праймериз. По предварительным 
данным, в число фаворитов по-
пал целый ряд действующих де-
путатов, среди которых Ирина 
Яровая, Александр Карелин, Ио-
сиф Кобзон, Николай Герасимен-

ко, Раиса Кармазина, Николай 
Говорин. В то же время  победите-
лями праймериз, по словам Неве-
рова, стали и «новые лица» - 
люди, которые раньше полити-
кой не занимались, но ярко проя-
вили себя в рамках предвари-
тельного голосования и добились 
поддержки.

С нарушителями — 
разберутся

По всей стране праймериз 
прошли спокойно и организован-
но, а наблюдатели нередко отме-
чали праздничное настроение, с 
которыми люди шли на выборы. 
Член Совета Федерации, феде-
ральный уполномоченный по 
проведению предварительного 
голосования в Иркутской обла-
сти Дмитрий Азаров рассказал, 
что серьезных нарушений выяв-
лено не было, скорее, возникли 
технические сложности с тем, 
что люди по привычке обраща-
лись на старые участки для голо-
сования.

Если же немногочисленные 
жалобы найдут подтверждение, 
то, по словам Сергея Неверова, 
«единороссы» могут аннулиро-
вать результаты праймериз. Се-
кретарь президиума генсовета 
«Единой России» напомнил, что 
на всех участках по проведению 
предварительного голосования 
находятся наблюдатели. «Если 
мы будем видеть, что использо-
ван административный ресурс, 
что произошли какие-то наруше-
ния, результаты на таких участ-
ках будут аннулироваться», — по-
обещал он.

Победителям — 
место в списке

Согласно регламенту, подсчет 
голосов в участковых комиссиях 
состоится в день голосования и в 
ночь с 22 на 23 мая. По итогам к 
предвыборному партийному 
съезду в июне подготовят список 
кандидатов-одномандатников и 
региональные списки из наибо-
лее популярных кандидатов, ко-
торые при поддержке партии 
пойдут на думские выборы. 
Предварительные результаты го-
лосования до 27 мая озвучит фе-
деральный оргкомитет по прове-

дению праймериз. «Когда форми-
руется сборная России, собира-
ются лучшие представители в 
своем виде спорта со всей стра-
ны. Предварительное голосова-
ние — это тоже формирование 
своего рода сборной России, 
сборной «Единой России», кото-
рая будет обладать авторитетом, 
доверием, высокой репутацией и 
поддержкой», — считает Ирина 
Яровая.

Уже сейчас, по мнению главы 
Фонда развития гражданского 
общества Константина Костина, 
нет сомнений в том, что прайме-
риз партии власти станут одной 
из важнейших традиций как для 
нее самой, так и — в перспективе 
— для всех серьезных политиче-
ских сил. «Предварительное го-
лосование, организованное 
«Единой Россией», можно счи-
тать состоявшимся. Явка очень 
приличная, учитывая то, что это 
действительно первый опыт 
«Единой России» в проведении 
столь масштабного внутрипар-
тийного мероприятия. Уверен, 
что праймериз покажут свою эф-
фективность и со временем ста-
нут традицией, если говорить о 
федеральных выборах», - подчер-
кнул Костин.

Сергей Нарышкин также по-
лагает, что это полезная и пер-
спективная для развития и укре-
пления всей российской партий-
ной системы процедура. Многие 
политики и эксперты уверены в 
том, что рано или поздно к пра-
ктике предварительного голосо-
вания перейдут все ключевые 
партии, поскольку идея прайме-
риз реализует запросы на обес-
печение открытости власти и ее 
персональное обновление. «Еди-
ная Россия» своим предвари-
тельным голосованием работает 
не только на себя, но и на леги-
тимность и доверие к политиче-
ской системе, к выборам в це-
лом», — отмечает глава Институ-
та социально-экономических и 
политических исследований 
Дмитрий Бадовский, характери-
зуя главное достоинство этой 
процедуры.

О праймериз «Единой России» 
в Москве читайте на с. 10

Партии Дмитрий Медведев подготовил кандидатов от «Единой России» 
к следующему этапу выборов

Крым снова делает выбор
Владимир Кузьмин, Севастополь 

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев, 
возглавляющий «Еди-
ную Россию», в Севас-
тополе встретился с 52 

участниками предварительного 
голосования на Крымском полу-
острове.

С самого начала встречи глава 
правительства постарался снять 
возможную скованность с собе-
седников, для которых ровно в 
эти часы решалось, будут ли у 
них хотя бы шансы попасть в спи-
ски партии для участия в выбо-
рах депутатов Государственной 
Думы. Сам председатель ЕР по та-
кому поводу мог не волноваться 
— его первое место в федеральном 
списке никто под сомнение не 
ставил. Непосредственно голосо-
вать лидер партии тоже не смог, 
поскольку в этот день не нахо-
дился по месту прописки, а это 
одно из условий участия проце-
дуры.

— Гляжу в глаза будущей влас-
ти. Как вы? — поинтересовался 
премьер.

— Хорошо.
— Хорошо? Прочувствовали?
22 мая для «Единой России» — 

да и для всей политической си-
стемы страны — стал особенным 
днем. «Еще лет десять назад все 
эти разговоры про предвари-
тельное голосование казались 
экзотикой, но сейчас мы убеди-
лись, что это вполне работаю-
щая история, которая позволяет 
определить предпочтения на-
ших людей», — подчеркнул глава 
правительства. Благодаря этим 
праймериз в ЕР рассчитывали не 
только отобрать самых достой-
ных, но и подготовить их к веде-
нию дискуссий с наступающими 
оппонентами из других полити-
ческих сил, сделать из них зака-
ленных опытных политических 
бойцов. 

— Повестка дня в нашей стра-
не для нашей партии, которая 
находится у власти достаточно 
давно, абсолютно понятна — 
нужно отвечать на запросы лю-
дей. А эти запросы абсолютно 
типичны для нашего огромного 
государства, - разъяснил Дмит-
рий Медведев.

К ним относятся такие темы, 
как медицина, жилье, образова-

ние, борьба с коррупцией и дру-
гие. И о них люди спрашивают и 
на Камчатке, и в Крыму, и в Ка-
лининграде, сказал глава прави-
тельства.

Глава севастопольского реги-
онального отделения ЕР Борис 
Колесников признался, что сна-
чала, когда впервые услышал 
про праймериз, с некоторыми 
сомнениями относился к этой 
процедуре — думал, что это 
просто дань некой демократии, 
— но потом осознал ее значение: 
«Предварительное голосование 
стало содержательным ответом 
на запросы общества: где новые 
люди, где новые идеи».

Но процедура отбора остави-
ла у ее участников неоднознач-
ные ощущения. «Существуют 
злоупотребления от тех канди-
датов, которым любой ценой 
нужна победа», — пожаловался 
Колесников. Его поддержала 
преподаватель Севастопольско-
го государственного универси-
тета Светлана Мудрецова. Она 
призналась, что конкуренция на 
предварительном партийном от-
боре высокая и процедура нуж-
на людям, но из-за неравного со-
циального положения участни-
ки оказались в неравных услови-
ях: кто-то мог вести агрессив-
ную работу с гражданами, а дру-
гие не так часто встречались с 
людьми. «Морально это немнож-
ко задевает. Есть такое ощуще-
ние», — поделилась Мудрецова.

Колесников предложил под-
умать о том, чтобы процедуру 
праймериз легитимизировать 
на уровне законодательства. 
Премьер-министр такой вари-
ант поставил под сомнение — 
другие партии вряд ли захотят 
исполнять такой закон. «И в 
этом плане мы смелая партия», 
— заметил Медведев.

— Дебаты политические могут 
отличаться высоким накалом, 
иногда переходить в хамство, — 
признал председатель партии, 
добавив, что, конечно, на вну-
треннем партийном голосова-
нии в агитации нужно соблю-
дать меру.

Выбирать же, что им ближе — 
агрессивная политическая пози-
ция или спокойное ведение кам-
пании, — должны сами граждане, 
указал Дмитрий Медведев. И во-
обще премьер попросил отно-

ситься к праймериз как к воз-
можности предварительно рас-
толковать политическую пози-
цию партии. 

— Наша цель — не просто побе-
дить оппонентов, доказать, что 
наша программа лучше. Наша 
цель заключается в том, чтобы 
жизнь улучшить, — объяснил ли-
дер ЕР. — Если мы выходим с от-

крытой позицией, если мы уве-
рены в правоте того, что делаем, 
люди это почувствуют.

Дмитрий Медведев затронул 
еще одну тему, особенно актуаль-
ную для тех, кто по итогам пар-
тийного предварительного отбо-
ра останется за бортом настоя-
щих выборов — своих «единорос-
сы» не бросают. «Те, кто не полу-

чит поддержки, это все равно 
наш партийный кадровый ре-
зерв. Мы никого не потеряем», — 
заверил их лидер.

Сам председатель ведущей 
партии страны уже думает о том, 
как «единороссы» будут вести 
предвыборную кампанию в усло-
виях конкуренции с другими по-
литическими силами. Одним из 
методов он посоветовал пользо-
ваться товарищам по ЕР: «Не сте-
сняйтесь рассказывать о наших 
достижениях. Это никакое не бах-
вальство, никакие не фантазии».

Любая программа, реализуе-
мая государством, кем-то иници-
ирована. «Даже если она подго-
товлена в недрах правительства 
или депутатами, они все пред-
ставляют определенную полити-
ческую силу, — разъяснил пре-
мьер. — И правильно говорить лю-

дям, что все, что делается, это не 
просто так. Есть такие програм-
мы, которые мы создавали». В ка-
честве яркого примера он привел 
программу по строительству дет-
ских садов, предложенную как 
раз «Единой Россией», а вопло-
щенную кабинетом министров. 

— Не стесняйтесь предъявлять 
результаты, тем более они пози-
тивные, — еще раз призвал Дмит-
рий Медведев. — Но не для того, 
чтобы нахваливать самих себя, а 
чтобы люди знали, что происхо-
дило, могли сравнивать с тем, что 
было, и приняли правильное ре-
шение.

Дмитрий Медведев дал товарищам 
по партии советы, как вести пред-
выборную кампанию в Госдуму. 

Акцент

 Праймериз «Единой России» 
работают на легитимность 
и доверие к политической 
системе в целом

Акцент

 Предварительное голосование 
стало содержательным отве-
том на запросы общества: где 
новые люди, где новые идеи

Благотворительные 
организации 
не остались 
в претензии 
к депутатам

Больше фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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ПЕЧАТЬ  Газетных киосков 
в российских городах
станет больше

За газетой — 
в киоск

Татьяна Шадрина

ПОКУПАТЬ свежие газеты или журналы россиянам ста-
нет проще. Правительство обязало регионы обеспечить 
жителей свободным доступом к точкам продажи печати. 
Норматив простой — один киоск на 588 жителей.

Для крупных городов минимум составляет 1,7 торго-
вых точек с прессой на тысячу человек. Точно такие же 
требования по числу киосков и в Европе.

Постановление, в котором утверждены такие норма-
тивы, в целом направлено на развитие различных фор-
матов торговли, расширение каналов сбыта продукции, 
формирование комфортной среды для потребителей и 
предпринимателей, а не только печатной прессы. 

Раньше, напомним, нормативы киосков, которые 
были разработаны минкомсвязью, имели рекоменда-
тельный характер. В результате это привело к сокраще-
нию числа точек, где по дороге можно купить газету или 
журнал. В 2015 году всего в России оставалось примерно 
28 тысяч киосков. Новые требования обязательны для 
исполнения. 

Эксперты посчитали, сколько новых киосков нужно 
установить в каждом из 85 регионов. 

Например, в Калининградской области, где в 2015 
году было больше всего таких павильонов, необходимо 
увеличить их количество в 4 раза. Всего в области прода-
вать периодику должны порядка 1,6 тысячи торговых 
объектов. Сегодня же один киоск прессы приходится на 
219 жителей или 0,46 киоска/павильона на тысячу чело-
век.

В Москве один киоск должен обслуживать 725 мо-
сквичей, то есть всего их нужно 17 тысяч. Пока же один 
киоск прессы приходится в столице на шесть тысяч жи-
телей, что в 8 раз меньше утвержденного правительст-
вом минимального уровня. 

В Санкт-Петербурге должны функционировать более 
6,3 тысячи объектов по реализации прессы.  Фактиче-
ский же уровень обеспеченности на сегодня там всего 
один киоск прессы на пять тысяч жителей. И это круп-
нейшие города, где по пути к метро все-таки можно 
встретить продавцов газет и журналов.

В утвержденном документе не уточнен ассорти-
мент того, что обязательно нужно продавать в кио-
сках. Организаторы торговли предпочитают долгоиг-
рающие журналы с кроссвордами и комиксами ежене-
дельным изданиям. С ними меньше возни. Не надо ка-
ждое утро их принимать и через день-два возвращать 
в издательство непроданные экземпляры. Чтобы при-
влечь большее внимание к киоскам, минкомсвязь 
предлагало вернуть 
право торговать в 
них табаком, но 
пока решение не 
принято. 

Эксперты между 
тем уже давно реко-
мендуют расширить 
ассортимент това-
ров и услуг в таких  
киосках печати — 
там, к примеру, мож-
но брать плату за 
коммуналку, прода-
вать билеты на го-
родской транспорт, 
а также давать 
справки населению.

СВЯЗЬ 

ФАС пообещала снизить цены на роуминг
Стоимость международного роуминга может снизиться уже в 

этом году, прогнозирует глава Федеральной антимонопольной 

службы (ФАС) Игорь Артемьев. Минкомсвязь уже ведет систем-

ную работу в этом направлении. Так, в 2015 году меморандум о 

снижении цен на связь в роуминге был подписан с Аргентиной, в 

конце 2014 года — с Данией. Аналогичные соглашения также под-

писаны с Израилем, Латвией, Литвой, Норвегией, Польшей, Сло-

венией, Финляндией, Швецией, Эстонией и Китаем. На этой неде-

ле прошли переговоры с Абхазией.

ЦИФРА

588
ЖИТЕЛЕЙ
города или любого другого насе-
ленного пункта должны иметь 
доступ хотя бы к одному газетно-
му киоску
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АВТОМОБИЛИ Данные  
автовладельцев попали 
в Сеть

Позвонят по 
номеру машины

Владимир Баршев

НОВЫЙ ресурс повился в сети Интернет. С его помощью 
по регистрационному номеру автомобиля можно узнать 
телефон автовладельца. 

Правда, в доступности этот ресурс был недолго. Под-
нятая в Сети волна недовольства, последующие затем 
публикации в СМИ, обращения депутатов в Роскомнад-
зор, МВД и прокуратуру сделали свое дело. Сайт 
autonum.info, на котором эта услуга предоставлялась, те-
перь недоступен. Впрочем, и никаких правовых послед-
ствий в отношении владельцев этого ресурса пока не по-
следовало. 

Напомним, что это был за ресурс. В аннотации к нему 
было написано, что этот сайт позволит по номеру маши-
ны найти ее владельца, если автомобиль, например, ме-
шает проезду или его собирается увезти эвакуатор. Со-
общалось, что база данных на сайте собиралась самими 
пользователями. 

Пока сайт еще был доступен, корреспондент «РГ» 
задал несколько номеров своих машин. И, к своему 
удивлению, по одному из автомобилей получил досто-
верный телефон. А по другому — устаревший. 

Надо сказать, что наш корреспондент никому своих 
данных по собственному почину не передавал. Многие 
коллеги, которым также «повезло» воспользоваться 
этим сервисом, также, по их признанию, ни на какие сай-
ты информации о своих автомобилях не передавали. 

Высока вероятность того, что на этот ресурс каким-то 
образом попали данные из структур, которые обязаны 
эту информацию собирать в силу своей деятельности. Но 
также, по закону о защите персональных данных, обяза-
ны эту информацию 
хранить. 

Понятно, что та-
кие данные есть в 
первую очередь в 
ГИБДД. Напомним, 
что когда-то базу 
данных Госавтоин-
спекции можно 
было купить на сто-
личных рынках на 
CD-дисках. Вряд ли 
сейчас на сайт попа-
ла устаревшая ин-
формация. По оцен-
кам различных СМИ, в частности, газеты «Ведомости», 
достоверность информации, которую выдавал сайт, со-
ответствовала 70—80 процентам. 

Доступ к регистрационным данным Госавтоинспек-
ции есть у Московской административной дорожной ин-
спекции (МАДИ), которая выявляет нарушителей пра-
вил остановки и стоянки в столице. 

Есть база данных с данными о машинах и их владель-
цах у страховщиков ОСАГО. Речь идет об АИС РСА. Но в 
ней нет телефонов автовладельцев. 

Есть еще база данных техосмотра, администрирова-
нием которой занимается также Госавтоинспекция. А 
пользуются ею операторы техосмотра и страховщики 
ОСАГО. Данные какой базы попали в Сеть и в каком объ-
еме, пока неизвестно. На последней копии сайта, сохра-
ненной в Сети, только в день его закрытия было добавле-
но более четырех тысяч новых номеров. А в предыдущий 
день — более 23 тысяч. 

Примечательно, что в сети Интернет автовладельцы 
поделились на две части. Одни поддерживали эту иници-
ативу, мол, взаимовыручка для водителей, другие высту-
пили категорически против. В большинстве своем автов-
ладельцы опасаются, что их личными данными восполь-
зуются далеко не для того, чтобы предупредить о воз-
можной эвакуации транспорта, а совершенно в других, 
далеко неблаговидных целях. Впрочем, многих задело и 
то, что в Сеть утекла информация именно из тех мест, где 
она должна храниться, как зеница ока. 

Роскомнадзор пока изучает вопрос о законности раз-
мещения такой информации. Если она появилась из от-
крытых источников, то все законно. И только личное 
чье-нибудь нежелание видеть свои данные рассекречен-
ными может дать повод для удалениях именно этих лич-
ных данных. А если база взята у вышеперечисленных ор-
ганизаций и ведомств, то это прямое нарушение закона. 
Остается только выяснить, как эта информация попала в 
третьи руки. Хакерами была взломана одна из баз дан-
ных или кто-то ее просто продал? 

Во всяком случае, появление такой информации 
должно насторожить именно МВД, которое занимается в 
том числе  борьбой с киберпреступностью. 

Надо сказать, что есть сайты, которые так или иначе 
поддерживают автомобилистов и даже помогают избе-
гать им эвакуаторов. Но они не передают тертьим лицам 
личные данные. 

Петр Шкуматов, 
защитник прав автовладельцев:

— У этой идеи есть свои плюсы и минусы. Например, люди начали 

использовать эту базу, когда водителей эвакуируют. И действи-

тельно, были такие случаи. Кому-то информация, размещенная в 

Сети, сохранила автомобиль и нервы. Есть и отрицательный мо-

мент. Многие спамеры начали использовать эту базу данных для 

распространения своих услуг. Но люди сами часто выкладывают 

свои телефоны под лобовое стекло, так что приватность уже стала 

абстрактной. Как-то мне надо было ехать в аэропорт, а выезд мне 

перекрыла какая-то машина. Ни телефона под стеклом, сигнализа-

ция не работает. Если бы тогда была такая доступная база данных, 

я бы ей воспользовался. А так я потерял очень много времени. Так 

что к возможности найти телефон автовладельца, когда это необ-

ходимо, я отношусь скорее положительно.  

Игорь Моржаретто, 
автообозреватель радио «Вести FM»:

— Какими бы благими целями не объяснялось появление в откры-

том доступе моих личных персональных данных, я против этого. 

За последние пару лет участились случаи, когда мошенники поль-

зуются телефоном, который некоторые водители кладут под лобо-

вое стекло, чтобы им позвонили, в случае, если они мешают. На-

пример, притрутся о стоящий автомобиль так, чтобы краска оста-

лась, а потом позвонят по телефону и будут утверждать, что чело-

век скрылся с места аварии. Или когда требуют по телефону денег, 

чтобы не протыкать колеса. И если мой телефон будет висеть в 

Сети вместе с номером моей машины, то я против этого. 

ПАРЛАМЕНТ  
Россия и ПАСЕ 
нащупали 
точки взаимо-
действия

НЕНАВИСТЬ 
К ТЕРРОРУ

Виталий Петров, Санкт-Петербург

ПОПЫТКИ международной 
изоляции России с треском про-
валились — такое мнение предсе-
датель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко высказала по 
итогам сессии Межпарламент-
ской ассамблеи СНГ, которая за-
вершилась в пятницу в Санкт-
Петербурге.

Приезд на мероприятия МПА 
СНГ таких видных политиче-
ских деятелей, как глава Парла-
ментской Ассамблеи Совета Ев-
ропы Педро Аграмунт, предсе-
датель Парламентской ассамб-
леи Организации по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе 
Илкка Канерва и руководитель 
Межпарламентского союза Са-
бер Чоудхури, лишний раз обо-
значил рост интереса к России и 
ее позиции по большинству 
международных проблем. 
«Наши коллеги хотят услышать, 
что называется, из первых уст 
мнение Москвы», — заявила 
Матвиенко. Кроме того, у всех 
высокопоставленных гостей 
есть понимание, что ни одна 
крупная региональная пробле-
ма не может решаться без Рос-
сии — «крупнейшего европей-
ского и азиатского государства, 
члена Совета Безопасности 
ООН».

Особенно важным стало 
участие в сессии главы ПАСЕ 
Педро Аграмунта, который в 
противовес предыдущему спи-
керу Анн Брассер сразу же по-
сле своего избрания продемон-
стрировал куда большее жела-
ние вести диалог с Россией по 
всем острым вопросам. То, что 

контакты обеих сторон будут 
продолжены, подтвердило пере-
данное Аграмунтом Матвиенко 
и председателю Госдумы Сер-
гею Нарышкину приглашение 
принять участие в конференции 
спикеров европейских парла-
ментов в сентябре в Страсбурге. 
«Не вижу причин, по которой я 
могла бы отказаться от участия 
в этом мероприятии. Наоборот, 
мы заинтересованы в том, что-
бы использовать очередную ав-
торитетную площадку европей-
ского парламентаризма для до-
несения позиции России», — от-
метила глава Совфеда, отвечая 
на вопрос «РГ».

Матвиенко при этом не стала 
озвучивать возможные темы, 
которые будут поднимать рос-
сийские парламентарии, под-
черкнув, что в настоящий мо-
мент они тщательно прорабаты-
ваются в верхней палате. «В 
свое время узнаете», — добавила 
она.

Тем не менее выступление 
Педро Аграмунта на пленарном 
заседании МПА СНГ дает осно-
вание предположить, что Рос-
сия и ПАСЕ сосредоточатся на 
обсуждении противодействия 
радикальным идеологиям, кото-
рые в настоящий момент подры-
вают стабильность и благополу-
чие на Европейском континен-
те. Аграмунт выразил уверен-
ность в необходимости совмест-
ных действий для стратегиче-
ского ответа на угрозы и вызовы 
экстремизма различного толка. 
«Терроризм, так же как и нена-
висть, разрушает основы демо-
кратического общества. Мы 
должны открыто сказать: «Нет 
терроризму, нет ненависти, нет 
страху — всему тому, что способ-
ствует насаждению террориз-
ма!» Для этого нам и необходи-
мо работать совместно, поддер-
живая межпарламентский диа-
лог», — полагает он.

На «полях» МПА СНГ Вален-
тина Матвиенко провела встре-
чу с главой ПА ОБСЕ Илккой Ка-
нервой. По ее словам, Россия го-
това пригласить наблюдателей 
от ОБСЕ на сентябрьские выбо-
ры в Госдуму. При этом глава Со-
вфеда с сожалением заметила, 
что в ОБСЕ до сих пор нет единой 
согласованной нормативной 
базы наблюдения, и напомнила, 
что с 2007 года идут переговоры 
о проекте базовых принципов 
наблюдения за выборами. Она 
предложила России, ПА ОБСЕ и 
ПАСЕ возобновить разработку 
этих стандартов.

Канерва в свою очередь заве-
рил, что российская делегация 
играет значительную конструк-
тивную роль в работе ОБСЕ. 

«Без участия России вся кон-
цепция деятельности ПА ОБСЕ 
будет поставлена под вопрос», — 
убежден он.

Три года по нулям

«Налоговые скидки, с 
одной стороны, сокра-
тят поступления в реги-

ональный бюджет от частных 
лиц, а с другой — скорее всего, 
простимулируют потребление 
спроса, а значит, траты на новые 
машины, и поддержат петербург-
ский автокластер, который вер-
нет в том или ином виде деньги в 
экономику города», — говорит 
Тухватуллина.

Однако, по мнению других эк-
спертов, потери для городского 
бюджета будут гораздо больше. 
Руководитель проекта «Auto-
Dealer СПб» Михаил Чаплыгин 
примерно подсчитал, что в 2015 
году в Петербурге было поставле-
но на учет около двух третей всех 
купленных автомобилей, это при-
мерно 60—70 тысяч единиц авто-
транспорта. То есть даже если ис-
ходить из ставки налога за автомо-
биль экономкласса, потери бюд-
жета составят около четверти 
миллиарда рублей в год. При этом 
в 2016 году от уплаты транспор-
тного налога в региональные бюд-
жеты должно поступить порядка 
146,2 миллиарда рублей.

Да и выгода для самих авто-
мобилистов небольшая. К при-
меру, новый автомобиль сег-
мента «эконом» Hyundai Solaris 
стоит в Петербурге около 480 

тысяч рублей. А транспортный 
налог на него, исходя из мощно-
сти, составит 3745 рублей в год, 
то есть всего чуть более 11 ты-
сяч рублей за весь период «ка-
никул». 

«В крупных городах значи-
мых экономических последст-
вий от данного нововведения 
быть не может, — согласен Алек-
сандр Зиновьев, коммерческий 
директор ГК «АвтоСпецЦентр». 

— Скорее, это приятное поощре-
ние для тех, кто уже принял ре-
шение о покупке продукции оте-
чественного автопрома, а сей-
час конкретно для жителей 

Санкт-Петербурга, так как на 
данный момент только они мо-
гут получить эту дополнитель-
ную льготу». 

Налоговые послабления не 
приведут в салоны новых поку-
пателей, но мотивируют совер-
шить покупку тех, кто задумы-
вается и сомневается в целесоо-
бразности крупных трат на ав-
томобиль, добавляет Николай 
Степанов, региональный дирек-

тор Русского АвтоМотоКлуба 
(РАМК). Главное, предложение 
жестко ограничено по времени 
— только до конца 2016 года. Это 
условие мотивирует перестать, 
наконец, отодвигать покупку и 
позволит вернуть отложенный 
спрос в автосалоны. 

У абсолютного большинства 
популярных автомобилей число 
лошадиных сил, которое является 
одной из основных точек отсчета 
для исчисления сбора, невелико. 
Соответственно, платить налог по 
силам практически любому авто-
любителю, который может позво-
лить себе купить машину. А те ав-
толюбители, которые предпочита-
ют мощные машины иностранно-
го производства, вряд ли захотят 
пересесть на автомобили, выпу-
скаемые на российских автозаво-
дах, только с целью экономии, 
рассуждают эксперты. 

«Автокластер поддерживать 
надо, никто с этим не спорит, — 
подвел итог дискуссии в разго-
воре с корреспондентом «РГ» 
член парламентской комиссии 
Санкт-Петербурга по промыш-
ленности, экономике и собст-

венности Алексей Палин. — Не 
думаю, что такая льгота реально 
подстегнет экономику, но луч-
ше это, чем совсем ничего».

Стоит отметить, что инициа-
тивы, связанные с уменьшением 
размера транспортного налога 
или его отменой появляются уже 
не первый раз. Так, некоторое 
время назад, например, в Госду-
му внесен законопроект, кото-
рый отменяет транспортный на-
лог для владельцев грузовиков. 

Но только в том случае, если 
общая сумма дорожного сбора в 
систему «Платон» за год будет 
больше, чем размер налога.

Еще одной инициатива — от-
мена транспортного налога пу-
тем включения его в стоимость 
топлива. Этот законопроект 
тоже находится  на рассмотре-
нии нижней палате парламента.

Трехлетнее освобождение от тран-
спортного налога может стать хоро-
шим подарком к новой машине.  

Акцент

 Закон сегодня позволяет 
регионам даже обнулить 
транспортный налог, но этого 
никто пока не сделал

По различным оцен-
кам достоверность 
информации о 
номерах и телефо-
нах на сайте была 
70 —80 процентов

1

Россия и ПАСЕ про-
должат политиче-
ский диалог

Названы самые дорогие 
автобренды в мире — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1258083

КАК ВАМ ЭТО?

Олег Вишняков,
технический директор автомобильной 
компании «ДерВейс» (Черкесск):

— Отмена транспортного налога на автомобили 

отечественного производства окажет хорошую 

поддержку российскому автопрому. Машины, 

произведенные в России, будут обходиться го-

раздо дешевле своих конкурентов и соответст-

венно станут более популярными среди покупа-

телей. В итоге это приведет к увеличению числа 

выпускаемых автомобилей различных классов, 

в том числе сегмента «люкс».

Олег Скобелкин, 
председатель комитета Костромской 
областной Думы по бюджету, налогам, 
банкам и финансам:

— Для регионов, где производятся автомобили, 

инициатива о временной отмене транспортно-

го налога понятна: это должно стимулировать 

продажи отечественных авто и местную про-

мышленность, которая отчисляет налоги в 

бюджет. 

В Костромской области автомобили не произво-

дятся, соответственно, налоги от производителей 

в бюджет не поступают. Между тем из 500 миллио-

нов рублей, которые наш регион ежегодно собира-

ет в качестве транспортного налога, 40 процентов, 

или порядка 200 миллионов, составляют как раз 

налоги, поступающие от владельцев легковых ав-

томобилей отечественного производства. В реги-

онах — производителях автомобилей понятно, для 

чего это делается: отмену транспортного налога 

можно рассматривать как меру субсидирования 

автопрома. Для Костромской области, госдолг ко-

торой уже достиг 137 процентов от собственных 

доходов, это не актуально. Эти выпадающие дохо-

ды нечем будет компенсировать. У нас субсидиро-

вать надо процентные ставки по кредитам, это бо-

лее эффективно.

Алексей Носов,  
руководитель новосибирской 
«Авто-мото ассоциации»:

— Законодательство сегодня позволяет даже об-

нулить транспортный налог, но конечно этого 

никто не сделает, понятно, что эти деньги идут в 

дорожные фонды. 

Однако у чиновников появляется понимание 

того, что этот налог во многом несправедлив. По-

этому в регионах появляются подобные инициа-

тивы, направленные, с одной стороны, на его ча-

стичное устранение, с другой — стимулирование 

отечественного авторынка. 

На мой взгляд, идея прекрасная. Однако не ду-

маю, что стоит от новосибирских властей ждать 

подобных решений. Восемь лет назад общест-

венники, можно сказать, с боем добились от ре-

гионального Заксобрания принятия инициативы 

о дифференциации налога по возрасту машины: 

чем старше авто, тем больше платишь. Вряд ли 

новосибирское правительство пойдет на даль-

нейшие уступки в части транспортного налога.

Маргос Тшлангян,
начальник управления строительства 
и реконструкции автомобильных дорог 
министерства транспорта Ростовской 
области:

— Уменьшение средств дорожного фонда не смо-

жет не повлиять на снижение темпов ремонта 

дорог.

«Плюс» этой новации лишь в некоем популист-

ском значении — вот-де стимулируют покупать 

отечественные авто. По моим ощущениям, если у 

человека нашлась некая сумма на покупку нового 

автомобиля, то вряд ли его остановит необходи-

мость выплатить раз в год транспортный налог. 

Подготовили: Анна Скудаева, Никита 
Зайков, Лариса Ионова, Николай Грищенко
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РАКУРС Транспортные проблемы Москвы предлагают решить при помощи 
велосипеда

Пробки проиграли
Сергей Бабкин

Т
ысячи москвичей, несмо-
тря на утренний проливной 
дождь, приняли участие в 

акции «На работу на велосипе-
де», которая прошла в минувшую 
пятницу по всей стране. Одного 
из таких горожан коллеги встре-
тили на пороге здания департа-
мента природопользования и ох-
раны окружающей среды. В чело-
веке в скромной ветровке и спор-
тивной обуви даже сослуживцы 
не сразу узнали руководителя — 
Антона Кульбачевского.

А стартовал глава департа-
мента от своего дома на улице 
Ивана Бабушкина. Ехать пред-
стояло на Новый Арбат — это при-
мерно в 10 км от места старта. 

— Я велосипедист с большим 
стажем, — рассказал Кульбачев-
ский. — В день, бывало, проезжал 
с удовольствием и 60 км. Да и в 
Москве живу давно, хорошо знаю 
велосипедные маршруты.

Москва заняла первое место в 
России по числу участников ак-

ции «На работу на велосипеде». 
От общественного и личного 
транспорта в пользу велосипедов 
отказались более 5 тысяч чело-
век. Это только те, кто официаль-
но зарегистрировался на сайте 
акции. На работу на велосипеде в 
пятницу выехали и жители под-
московных городов. Лидером по 
массовости стал Подольск, где 
примеру Антона Кульбачевского 
последовали более 60 жителей. В 
акции также приняли участие де-
сятки велосипедистов из Долго-
прудного, Королева, Химок, Мы-
тищ и других городов. 

Столичные власти, напом-
ним, уже не первый год занима-
ются популяризацией велосипе-
да — в городе открыты 300 стан-
ций городского велопроката и 
оборудовано более 200 км вело-
дорожек. Причем власти видят в 
велосипеде именно альтернатив-
ный вид городского транспорта. 

На работу на велосипеде приехал и глава департамента природопользования и охраны окружающей среды 
Москвы Антон Кульбачевский. 

Как прошла акция: 
фотоотчет на сайте 
www.rg.ru/art/1261101
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Горячая линия
Евгений Федорович Михайлов
Генеральный директор ГУП «Мосгортранс»

СВОИ ВОПРОСЫ О РАБОТЕ НАЗЕМНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА МОСКВЫ ВЫ МОЖЕТЕ 

ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 25 МАЯ, С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-

200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПО-

ЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 
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КОШЕЛЕК  Бедность в мире
может стать хронической, 
предупреждает МОТ 

Заболели 
безденежьем

Марина Гусенко

ЕСЛИ сейчас не принять экстренные меры по ликвида-
ции бедности, победить ее в перспективе станет невоз-
можно. Как посчитали эксперты Международной орга-
низации труда (МОТ), крайняя граница — 2030 год. 

Об этом говорится в докладе организации. А предо-
твратить эпидемию бедности можно с помощью достой-
ного труда — создания новых качественных рабочих мест 
и улучшения существующих.

«Сегодня, после периода значительных успехов, эф-
фективность борьбы с бедностью падает из–за отсутст-
вия достойных рабочих мест», — говорится в докладе. И 
уточняется: глобальная нехватка качественных рабочих 
мест и ухудшающиеся экономические условия в ряде ре-
гионов угрожают свести на нет два десятилетия прогрес-
са в деле искорене-
ния бедности. Более 
того, в развитых 
странах растет уро-
вень относительной 
бедности. Это когда 
доход домохозяйств 
ниже 60 процентов 
от среднего по стра-
не.

По данным МОТ, 
более 36 процентов 
населения в разви-
вающихся странах 
живет в бедности, то 
есть на сумму меньше 3,10 доллара на человека в день, на 
российские деньги это 205,8 рубля в день, или 6,2 тыся-
чи рублей в месяц. 

Для того чтобы искоренить крайнюю (жизнь менее 
чем на 1,9 доллара в день) и умеренную (от 1,9 доллара до 
3,1 доллара) бедность, в мире к 2030 году нужно 600 
миллиардов долларов в год, или 10 триллионов долларов 
на весь период 15 лет, подсчитали эксперты. 

При этом они убеждены: одними финансовыми вли-
ваниями, без преображения рынка труда, бедность не 
победить. Дело в том, что около трети граждан развива-
ющихся стран, живущих в крайней и умеренной бедно-
сти, работу все-таки имеют. Однако иногда им не платят 
зарплату, большинство из них обладает низкой квалифи-
кацией и, несмотря на наличие рабочего места, люди не 
сводят концы с концами. 

Кстати, скатывание в бедность происходит и в разви-
тых странах. Например, в Евросоюзе со времени начала 
кризиса уровень относительной бедности вырос на один 
процентный пункт.

Для России характерны те же тенденции. Уровень бед-
ности в нашей стране — 13 процентов населения, или 19 
миллионов человек. Речь идет о тех домохозяйствах, где 
доход ниже уровня прожиточного минимума на одного 
члена семьи. За год количество таких людей выросло на 
три миллиона человек, утверждают в МОТ.

При этом самые бедные и незащищенные — это семьи 
с детьми, даже при том, что родители большинства из 

них работают. По-
скольку пенсия по-
жилых людей не мо-
жет по закону быть 
ниже уровня прожи-
точного минимума, 
и если она не дотяги-
вает до этой черты, 
власти делают к ней 
прибавку. Работаю-
щий же человек 
вполне может полу-
чать зарплату на 
уровне минимально-
го размера оплаты 
труда (МРОТ), раз-
мер которого сейчас 

6,2 тысячи рублей, что почти в 1,5 раза ниже прожиточ-
ного минимума. 

А если в семье оба родителя зарабатывают такие сум-
мы, то они не способны обеспечить жизнь на грани про-
житочного минимума даже себе, не говоря уже о своих 
детях. 

Чтобы улучшить положение таких семей, принято ре-
шение о повышении с 1 июля этого года минимальной 
зарплаты до 7,5 тысячи рублей. Это позволит «по цепоч-
ке» повысить зарплаты и тем людям, чей доход был не-
сколько выше МРОТ, например бюджетникам.

Если повышается низшая планка оплаты труда, однов-
ременно делают шаг вперед и зарплаты более высоко опла-
чиваемых сотрудников, однако в полной мере победить 
проблему бедности в ближайшее время вряд ли удастся, 
считают эксперты. Отчасти как раз из-за не очень высоко-
го качества рабочих мест и их недостатка. Как ранее отме-
чал проектор Академии труда и социальных отношений 
Александр Сафонов, по данным служб занятости России, 
база данных вакансий насчитывает примерно 1,2 миллио-
на рабочих мест. Большинство из них предлагают зарплату 
как раз на уровне немногим выше МРОТ. 

Средняя реальная зарплата по стране за последний 
год снизилась почти на 10 процентов. И первые призна-
ки робкого роста начала подавать только в начале весны, 
и пока большинство россиян этого на себе почти не по-
чувствовали. И российские, и международные эксперты 
прогнозируют улучшение ситуации в России только в 
следующем году. 

ВСТУПАЕТ В СИЛУ Недобросовестных оценщиков имущества выгонят из профессии 
на три года

Так не считается
Татьяна Зыкова

Р
оссияне, которые остались 
недовольны оценкой своих 
земельных участков, квар-

тир, дач, нежилых зданий, при-
чем как юридические, так и фи-
зические лица, могут пожало-
ваться на недобросовестных или 
некомпетентных оценщиков.

Сегодня (23 мая) вступил в 
силу приказ минэкономразвития 
о требованиях к рассмотрению 
саморегулируемой организаци-
ей оценщиков жалоб на наруше-
ния ее членами федеральных за-
конов.

На рынке сегодня работают 15 
таких СРО, они как раз и выпол-
няют функции главных арбитров 
действий всех российских оцен-
щиков. До сих пор рассмотрение 
жалоб в каждой организации 
происходило по внутренним, ни 
к чему не обязывающим цирку-
лярам. Приказ министерства 
синхронизирует порядок рас-
смотрения жалоб во всех СРО. 
Это означает, что выбирать орга-
низацию по степени лояльности 
к своим членам теперь будет 
сложно. 

Жалобы на оценщиков, как 
выяснилось, частое явление, осо-
бенно после введения кадастро-
вой оценки, от которой зависит 
размер налогов на землю и на 
имущество. Примерно в 50 про-
центах случаев претензии жа-
лобщиков на недостоверность 
оценки обоснованны — наруша-
ются федеральные стандарты 

оценки, правила профессиональ-
ной этики, умышленно подбира-
ется неверная исходная инфор-
мация, из-за чего стоимость объ-
ектов оказывается завышенной. 

Бывали случаи, когда оцен-
щик идет на поводу у заказчика. 
Чтобы заработать, он готов де-
лать «оценки по сговору», завы-
шая или занижая реальную ры-
ночную стоимость объектов. 
Цена конфликта велика: опреде-
ление рыночной стоимости коле-
блется от 5000 рублей за самую 
простую оценку шести соток до 
нескольких миллионов рублей за 
оценку сложных предприятий.

По словам замглавы комитета 
по недвижимости Торгово-про-
мышленной палаты Виктора 
Журбы, в документе расписаны 
правила рассмотрения жалоб на 
оценщиков. Схема такая: претен-
зия подается в СРО в письменном 
виде и для ясности должна вклю-
чать сведения о заявителе, оцен-
щике, указание на документы, 

положения которых тот нару-
шил.

Срок рассмотрения заявле-
ний — максимум 60 дней. В итоге 
СРО, рассмотрев жалобу, вправе 
выдать коллеге либо предписа-
ние устранить нарушение, либо 
приостановить его членство в со-
обществе, либо исключить из 
своих рядов. В таком случае вво-
дится запрет на профессию — до 
трех лет.

Из дополнительных каратель-
ных мер предусмотрены штрафы. 

Указаны отягчающие и смяг-
чающие обстоятельства дейст-
вий оценщика. Если нарушитель 
исправит ошибку или наруше-
ние, заплатит штраф, то санкции 
могут быть сняты.

Самое главное в этой профес-
сии — быть честным, неподкуп-
ным, тогда никакие меры дисци-
плинарного воздействия не пона-
добятся, уверен Журба. 

Новыми правилами, продол-
жает эксперт, должны пользо-

ваться не только СРО, но и орга-
ны власти, которые сегодня уча-
ствуют в оспаривании кадастро-
вой оценки. Не редкость, когда 
собственники представляют в 
комиссии откровенно занижен-
ные результаты оценки объек-
тов, заверенные оценщиком. Та-
кие факты дискредитируют всю 
оценочную отрасль и процесс 
оспаривания в частности. Поэто-
му при выявлении «липовых» от-
четов органы власти должны так-
же подавать в СРО жалобы на 
оценщиков. 

Вместе с тем в документе не 
хватает защитных норм для самих 
оценщиков и СРО. По данным Вик-
тора Журбы, в адрес СРО сегодня 
приходит большое число необо-

снованных жалоб в корыстных це-
лях. А санкции к заявителю за лож-
ный донос нет. 

Между тем ожидается, что с 
2017 года кадастровую оценку бу-
дут проводить не частные оцен-
щики, а государственные бюджет-
ные учреждения. «В случае пере-
хода всех прав к государственным 
кадастровым оценщикам дейст-
вие приказа станет менее значи-
мым, так как государственные 
оценщики не будут являться чле-
нами саморегулируемых органи-
заций, а значит, жалобы на них бу-
дут идти уже по другому адресу», 
— предупреждает Виктор Журба.

Между тем приказ минэконо-
мразвития стал катализатором 
поправок в федеральный закон. 

НУ И НУ!

Нападение 
коллекторов 
оказалось 
выдумкой

«НАЛЕТ» 
ФАНТАЗИИ

Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирская область

К НЕПРЕДСКАЗУЕМОМУ ре-
зультату привело задержание 
двух предполагаемых участни-
ков нападения на семью должни-
ков в Искитиме Новосибирской 
области. На очных ставках с по-
дозреваемыми «пострадавшая» 
Наталья Горбунова и ее супруг 
заявили, что выдумали историю 
о коллекторах. «Оснований для 
предъявления обвинений подо-
зреваемым нет», — заявила «РГ» 
представитель регионального 
СУ СКР Анастасия Кулешова.

Все началось с сообщения 
«потерпевших» —  якобы 30 мар-
та в частный дом на  Барнауль-
ской в Искитиме, где живет 
38-летняя Наталья с 17-летним 
сыном от первого брака и ны-
нешним супругом, около полу-
ночи ворвались четверо в ма-
сках, избили мужа и сына, а саму 
Наталью изнасиловали, требуя 
возврата долга в 240 тысяч ру-
блей. При этом якобы единст-
венный долг, который есть у На-
тальи, — это пять тысяч рублей, 
взятые в микрофинансовой ор-
ганизации в 2014 году.

Шокирующая история полу-
чила живой отклик далеко за 
пределами Искитима. В СУ СКР 
возбудили уголовное дело о вы-
могательстве, разбое («визите-
ры» якобы забрали в доме мо-
бильный телефон) и насильст-
венных действиях сексуального 
характера. Случившееся стало 
поводом для почти мгновенного 
запрета деятельности коллекто-
ров на территории Кузбасса: 
«Мы не можем допустить, чтобы 
наших людей убивали», — заявил 
глава региона. 

Обсуждение «коллекторского 
беспредела» вышло на новый ви-
ток — кстати, Наталья Горбунова 
с сыном приняли участие в ток-
шоу на одном  из центральных 
телеканалов, где подробно рас-
сказали о произошедшем, рисуя 
картину самыми мрачными кра-
сками.

В этом же ток-шоу участвовал 
и «друг семьи» Антон: он якобы 
помогал Наталье и ее сыну от-
биться от коллекторов во время 
их налета (кстати, об этом инци-
денте «пострадавшие» в поли-
цию не сообщали). А через не-
сколько недель, в ночь на 19 мая, 
этого самого Антона задержали 
в Кемеровской области как одно-
го из подозреваемых в нападе-
нии на семью 30 марта. Одновре-
менно в Искитиме был задержан 
еще один подозреваемый — нигде 
не работающий 21-летний мест-
ный житель. Позже в МВД Рос-
сии сообщили, что нападение 
«коллекторов» оказалось инсце-
нировкой, которую якобы при-
думал Антон. Таким образом, по 
версии полиции, друг семьи пы-
тался «поторопить» Наталью и 
ее супруга с продажей ему дома, 
за который уже внес аванс. Как 
заявили в МВД, к «спектаклю» 
причастен и сын Натальи, кото-
рый надеялся, что после «кол-
лекторских зверств» нелюби-
мый отчим уйдет от его матери.

Но если эту версию еще мож-
но было хоть как-то понять и 
объяснить, то позже из этой 
истории исчезли последние кру-
пицы здравого смысла. По дан-
ным СУ СКР, Наталья, которая 
рассказывала о своей трагедии в 
телеэфире на всю страну, и ее 
муж на очных ставках отказа-
лись от прежних показаний и 
сказали, что «нападение коллек-
торов» было ими выдумано. И 
теперь следователи якобы не 
имеют к подозреваемым ника-
ких претензий.

Можно предположить, что та-
ким образом мать и отчим пыта-
ются оградить от неприятностей 
17-летнего отпрыска, если он на 
самом деле был одним из иници-
аторов инсценировки. (Кстати, 
он увлеченно рассказывал на 
ток-шоу, как его уложили на пол 
и пинали «коллекторы».) Так или 
иначе, но взрослые «выдумщи-
ки» должны нести ответствен-
ность за ложный донос — и она 
должна быть такой, чтобы ни у 
кого из миллионов заемщиков в 
наше стране не было соблазна 
повторить этот глупейший опыт.                    

Дорога к домику

Если государство в 
лице населенного пун-
кта будет обеспечивать 

дачников всем необходимым, то 
это будет стимулом для фактиче-
ских владельцев приусадебных 
участков, которые пока еще не 
оформили свои права на них. Та-
ких по статистике порядка 30 

процентов от общего числа. А в 
результате дачники будут увере-
ны, что, оформив свое право на 
владение землей, они будут од-
новременно иметь право полу-
чить от государства «положен-
ные ему по праву гарантии», — го-
ворится в сопроводительных до-
кументах к законопроекту.

Реализация закона потребует 
большого объема дополнитель-
ных затрат, считают эксперты, 
опрошенные «РГ».

Конечно, это было неправиль-
но, когда на землях сельхозназна-
чения создавались дачные участ-
ки без всякой привязки к инфра-
структуре, вспоминает директор 
Центра агропродовольственной 
политики ИПЭИ РАНХиГС Ната-
лья Шагайда.

«Если есть поселок, в нем жи-
вут люди без обязанности госу-
дарства каким-то образом забо-
титься о них — это неправильно», 
— уверена она.

В то же время, продолжает эк-
сперт, реализация этой инициати-
вы приведет к серьезным тратам 
для бюджетов населенных пун-
ктов. «Хотя с другой стороны это 

может остановить безудержный 
перевод земель сельхозназначе-
ния под участки с разрешенным 
дачным строительством. Город-
ские власти будут изучать — есть 
ли там дорога, может ли ближай-
шая школа принять детей, учиты-
вать другие моменты — необходи-
мость пустить автобусы до дачно-
го поселка, например», — перечи-
сляет Наталья Шагайда.

Есть и еще один важный мо-
мент.

«Я опасаюсь, что принятие 
этого закона может приравнять 
все участки к землям населенных 
пунктов, а это приведет к увели-
чению налогов, они будут больше 
чем сборы с земель садоводче-
ских товариществ. Этот момент 
тоже необходимо учитывать», — 
резюмирует эксперт.

По данным социологических 
опросов, в целом по России дачи 
или земельные участки есть у 60 
процентов населения. При этом 
80 процентов дачников сажают на 
своем участке пусть и небольшой, 
но огород, около трети стараются 
облагородить землю различными 
вариантами ландшафтного дизай-
на. И только для 20 процентов дача 
—  лишь место для отдыха.

Не только деревни, но и дачи долж-
ны быть приравнены к землям 
населенных пунктов, уверены 
законодатели. 

Акцент

 Чтобы заработать, некоторые 
оценщики готовы делать 
«оценки по сговору», завышая 
или занижая реальную стои-
мость объектов

Акцент

 Если в поселках живут люди 
без обязанности государства 
каким-то образом заботиться 
о них – это неправильно

Повышение мини-
мальной зарплаты 
до 7,5 тысячи 
рублей позволит 
«по цепочке» повы-
сить оклады всем 
бюджетникам

Наталья и ее муж 
отказались от преж-
них показаний 
и сказали, что 
не имеют претензий 
к подозреваемым

Чтобы искоренить 
крайнюю бедность, 
в мире к 2030 году 
нужно 600 милли-
ардов долларов 
в год

1

ЦИФРА

60
ПРОЦЕНТОВ
россиян владеют дачами или 
земельными участками в дерев-
нях и селах

НОВАЦИИ

Какой участок, такой и взнос
В ближайшее время жизнь дачников и садоводов кардинально изменится. Чле-

ны товариществ будут платить взносы исходя из размера земельных участков. 

Госдума приняла в первом чтении законопроект, подготовленный группой депу-

татов во главе со спикером нижней палаты парламента Сергеем Нарышкиным.

Как пояснил на заседании первый зампредседателя думского комитета по зе-

мельным отношениям и строительству Мартин Шаккум, новация приведет к 

справедливому распределению затрат некоммерческих объединений между 

членами, позволит избежать разночтений, в том числе в рамках судебных про-

цессов, по вопросам расчета взносов.

Проблема членских взносов - одна из самых острых в садоводческих объедине-

ниях, подтвердил советник заместителя председателя правительства Москов-

ской области Владимир Денисов. «Это не совсем правильно, когда хозяин деся-

ти соток присоединяет еще 30 и платит фиксированную стоимость в 1000 ру-

блей в месяц, так же, как и его сосед, но за четыре сотки», - говорит он.

Кроме этого, члены объединения наделяются правом не только знакомиться с 

документами объединения, но и получать копии документов.

Ко второму чтению депутаты намерены обсудить возможность «ограничения 

выхода из товарищества до уплаты всей суммы задолженности по взносам или 

платежам и всей суммы неустоек».

Подготовила Татьяна Зыкова

Законопроект читайте 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4255

Читайте также: Работодателей обяжут индексировать 
зарплату 
www.rg.ru/art/1251370

КОНТРОЛЬ

Оценщики будут сдавать экзамены
Госдума приняла в третьем чтении законопроект, усиливающий государствен-

ный надзор за деятельностью СРО в сфере оценки и непосредственно работы 

СРО с жалобами потребителей.

По словам автора законопроекта, председателя Комитета Госдумы по вопро-

сам собственности Сергея Гаврилова, новые нормы связаны с квалификацией 

оценщиков. Любой из них обязан теперь иметь не только профильное высшее 

образование, но и проходить переподготовку, раз в 3 года сдавать экзамен, по-

лучать новый аттестат. 

«Качественно выполненная оценка имущества имеет важное значение для мил-

лионов наших граждан и для бизнеса, которые хотят знать реальную стоимость 

принадлежащей им недвижимости», — отметил Гаврилов. За экзаменовки оцен-

щиков теперь будет отвечать минэкономразвития.

Закон также будет дополнен новой статьей о правах и обязанностях заказчика 

оценки. Он будет вправе требовать и получать от оценочной компании обосно-

вания выводов по результатам оценки. При проведении оценки заказчик также 

обязан содействовать оценщику, предоставлять необходимую информацию и 

не предпринимать действий, направленных на сокрытие документов.
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ФИНАНСЫ На смену
банковским картам
придут новые технологии

Деньги 
на ладони

Тарас Фомченков

ТРАДИЦИОННЫМ пластиковым картам, с помощью 
которых сегодня расплачиваются в магазинах, покупают 
товары в Интернете и снимают зарплату, осталось недол-
го жить. Уже сейчас идут работы по замене «кредитки» 
на более современные способы обращения с деньгами. 
Однако эксперты «Российской газеты» уверены, что 
в массовом порядке новые технологии все-таки начнут 
внедряться еще не скоро. 

«Конец карты уже близок», — заявил председатель 
правления Сбербанка Герман Греф в рамках III Конвента 
выпускников бизнес-школы «Сколково». По его словам, 
сегодня все международные платежные системы уже 
двигаются в направлении отказа от этой технологии. 
И им есть на что ее заменить. 

По словам Грефа, развитие технологий в этой сфере 
будет идти к распознаванию лица и голоса клиента. «Мы 
сегодня используем технологию сканирования ладони. 
Когда мы вас сможем идентифицировать, карта будет не 
нужна», — конкретизировал он.

Каким образом это будет работать? 
Во-первых, владелец счета может отдавать команды 

голосом по телефону. Специальные программные про-
дукты будут идентифицировать его голос, сравнивать 
с эталоном, который хранится в банке данных, и далее 
уже осуществлять необходимые и заказанные клиентом 
операции со средствами на счету. 

Правда, стоит отметить, что для этого необходимо 
полное покрытие территории страны или мира средства-
ми высококачественной связи, в которой будут исключе-
ны «помехи на линии», способные затруднить персо-
нальную идентификацию. Пока до этого еще достаточно 
далеко. 

Распознавание лица или отпечатка ладони можно бу-
дет использовать при личных визитах в банк или при 
операциях с банкоматом, например. В этом случае, прав-
да, тоже потребуется несколько иная технологическая 
подложка, которую придется повсеместно внедрять. 
А это, по крайней мере на данный момент, стоит очень се-
рьезных денег. 

Можно выделить четыре аспекта, которые могут по-
мешать развитию этих технологий, считает вице-прези-
дент Ассоциации региональных банков Олег Иванов. 
«Первый — технологический. Современный уровень по-
зволяет идентифицировать гражданина по биометриче-
ским данным. Конечно, было бы удобно, чтобы все опе-
рации гражданин мог осуществлять без привлечения до-
полнительных средств типа банковской карты. Но…», — 
ставит он многоточие. 

Тут в дело, продолжает эксперт, вступает экономиче-
ский аспект. «Чтобы сделать технологию массовой, нуж-
ны десятки миллиардов долларов инвестиций. Сейчас 
банками десятки миллиардов долларов уже вложены 
в карточную индустрию. Пока не окупятся инвестиции 
в предыдущую технологию, вряд ли они будут внедрять 
новую», — уверен Олег Иванов. 

Третий аспект — юридический. «Сегодня биометриче-
ская идентификация граждан без их согласия не допуска-
ется». И, наконец, самое сложное во всей этой истории — 
поведенческие привычки граждан. «Мы много раз стал-
кивается с тем, что, несмотря на самые уникальные тех-
нологии, граждане используют то, к чему они привыкли. 
А привыкли они именно к банковским картам», — уверен 
Олег Иванов. 

В результате, конечно, новые технологии станут до-
ступны, но для этого должно пройти очень много лет, 
причем не только в России, но и в мире, резюмирует 
эксперт. 

ТРАНСПОРТ

Приморцам
предложили
самим
установить
размер платы
за парковку

СНАЧАЛА БЫ 
ПОСТРОИТЬ

Ольга Журман,
«Российская газета», Владивосток

АДМИНИСТРАЦИЯ Владивос-
тока, запланировав введение 
оплаты за парковку вдоль го-
родских дорог, решила спросить 
у горожан, вдоль каких улиц это 
надо делать и за какие деньги. 

Свои намерения она объя-
сняет тем, что многие города 
России организуют платные 
парковки, что улучшило усло-
вия транзитного проезда, пар-
коваться на улицах стало легче 
и появилась дополнительная 
статья дохода в городской бюд-
жет — штраф за неуплату пар-
ковки. Во Владивостоке, в кото-
ром на тысячу жителей прихо-
дится 700 машин, действитель-
но полная анархия с парковой, 
машинами забиты обочины до-
рог и газоны. 

— Были бы парковки — люди 
бы ставили машины там, пото-
му что мы не любим непорядок. 
Но во Владивостоке таковых 
нет. И мэрия спрашивает, ни где 
нам их организовать или по-
строить, а предлагает автовла-
дельцам лично затянуть петлю 
на шее, выбрав улицу и запла-
тив за мыло и веревку, — горя-
чится автовладелец Игорь Пак.

Рассуждать так горожане 
имеют право, ибо в свое время 
были обмануты прежней адми-
нистрацией, объявившей 
о строительстве парковки в цен-
тре города. Но вместо нее поя-
вился бизнес-центр, возле кото-
рого нет ни одного места для ма-
шин. В городе полно торговых 

центров, не обеспеченных авто-
парковками. А если они есть, то 
крошечные или заняты тран-
спортом персонала магазинов. 
На территории возле централь-
ной площади в свое время пред-
лагали построить многоэтаж-
ную автостоянку, но кому-то по-
надобилось возводить там храм. 
Его начали строить в 2010 году 
на пожертвования.

Нетрудно догадаться, что бу-
дут писать горожане на элек-
тронный адрес мэрии, которая 
ждет от них предложений — 
на каких улицах лучше поста-
вить терминалы для оплаты 
парковок. Обсуждение в соцсе-
тях не оставляет надежд на кон-
структивные идеи: «Пока что 
ситуация с парковками в цен-
тре — это просто накачивание 
городского бюджета деньгами 
с простого народа через ГИБДД 
и эвакуаторы. Поэтому прежде 
чем придумывать такие законы 
и поборы, пусть сделают пар-
ковки», — пишут одни. «Глав-
ное — понастроить побольше 
многоярусных стоянок, хотя бы 
и платных. Чем их больше будет, 
тем дешевле они будут. И кста-
ти, должен быть принцип: чем 
больше этажей у парковки, тем 
дешевле должны быть услуги, 
ибо место на земле от этажно-
сти не меняется», — трезво пред-
лагают другие. «Поскольку все 
равно паркуются в три ряда, 
предлагаю плату брать только 
со 2-го и 3-го рядов», — хохмят 
третьи. 

«Все медленно, но верно идет 
к тому, что либо нужно выстро-
ить еще один город, который бу-
дет предназначен только для 
парковки, либо мы скоро будем 
ходить по крышам автомоби-
лей», — резюмируют остальные.

И все-таки выходит, что как-
то вопрос с парковками в цен-
тре Владивостока решать надо. 
Огромный город, с трех сторон 
окруженный морем и перепол-
ненный автотранспортом, име-
ет ограниченные возможности 
для развития.

Машине — место 

Поэтому решено ком-
плексно урегулировать 
все острые вопросы. Во-

вторых, закон говорит, что такое 
гараж, что такое машино-место. 
И говорит о том, что это недви-
жимость, она подлежит када-
стровому учету и государствен-
ной регистрации при переходе 
права собственности. Гаражи, 
как правило, капитальные, а ма-
шино-место — это участок, кото-
рый предназначен для стоянки 
и хранения машины. 

Почти всегда наряду с гаражом 
или стоянкой возникают вопро-
сы о дорогах, шлагбаумах, авто-
мойках. Закон установит, кому 
все это принадлежит и как регу-
лируется?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это общая 
собственность, и при переходе 
права на нее, допустим, если кто-
то продает или наследует маши-
но-место, он также передает 
и свою долю этой общей соб-
ственности. При этом закон спе-
циально оговаривает, что ника-
кого ограничения не должно 
быть.

Сейчас во многих субъектах 
действует порядок: при продаже 
машино-места нужно общее со-
гласие всех других владельцев, 
человек должен спрашивать: вам 
нужно? Если нет, то продам дру-
гим. Не должно быть такой голов-
ной боли, права преимуществен-
ной покупки здесь нет. В законе 
есть прямая статья, что человек 
может продать свое место кому 
угодно. Если его захочет купить 
сосед — договаривайся. Но всех 
спрашивать — а это 50, 100, 
200 собственников — неправиль-
но и нереально. Поэтому нередко 
подделывают документы, и сдел-
ка становится упречной, потому 
что другой человек скажет, что 
к нему никто не обращался, и это 
будет основанием для опротесто-
вания продажи. 

Наряду с самим объектом, 
будь то гараж, либо машино-ме-
сто, закон указывает, что дороги, 
стоянки, мойки и так далее тоже 
принадлежат владельцам. С этой 
точки зрения режим общего объ-
екта, который в комплексе име-
нуется гаражом, будет внесен 
в Гражданский кодекс как вещь, 
как недвижимость, как объект 
гражданских прав. 

Гаражи выступают в разных ви-
дах. В частности, очень ходовой 
вариант — так называемый «на-
родный гараж». Люди строят его 
в складчину, за свои деньги, а по-
том вдруг пришла некая комис-
сия и говорит: у нас тут на плане 
пустое место, значит, стройка не 
была согласована, все снесем 
бульдозером. Так за что человек 
платит большие деньги — за воз-
дух?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В том числе 
для этого закон и нужен. Чтобы 
права владельцев были закре-
плены и их не могли нарушить 
ни чиновники с папками, ни 
дяди с большими кошельками. 
С этой точки зрения должна 

быть и кадастровая оценка, и ка-
дастровый учет, и государствен-
ная регистрация соответствую-
щего права на объект. Если есть 
регистрация, то никакой дядя 
к тебе уже больше не придет. 
А если и придет, то он должен бу-
дет договариваться и выплачи-
вать оговоренную сумму. Любой 
гараж, который является закон-
ным, который оформлен, снести 
можно только по договору и с со-
ответствующей выплатой. 

Это по-прежнему будет доля 
в общей собственности у вла-
дельца или это будет уже его соб-
ственность?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если это га-
раж, то это его собственность. 

Помимо народных гаражей, 
есть, скажем, автостоянки под 
жилыми домами. Кто там будет 
хозяйничать и распоряжаться?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Есть индиви-
дуальные гаражи, это, допустим, 
бокс или просто строение, а есть 
гаражи многофункциональные, 
где много стоянок. Они также 
оформляются в собственность. 

Собственность чью — дома, 
управляющей компании, города?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В собствен-
ность владельца. Граждане явля-
ются собственниками. Это может 
быть и юридическое лицо. И соот-
ветственно, им также присваива-
ется кадастровый номер и проис-
ходит госрегистрация права. Но 
здесь многослойная структура, 
потому что, кроме дорог, которые 
внутри гаража, есть еще многок-
вартирный дом. И если владельцы 
машино-мест будут объединять-
ся в гаражное товарищество , то 
это один вопрос. Если же нет, то 
они будут наряду с собственника-
ми помещений внутри дома с соб-
ственниками квартир участво-
вать в общем собрании всех вла-
дельцев. Это очень тяжелая вещь 
и очень сложная, поэтому для 
владельцев машино-мест лучше, 
конечно, создавать товарищество 

собственников гаражей. В зако-
нопроекте детально прописаны 
процедуры создания и ликвида-
ции товариществ и гаражных ко-
оперативов, компетенция орга-
нов управления ими, права и обя-
занности членов. 

Есть немало обычных автостоя-
нок — просто огороженные места 
на земле. Будут ли они учтены 
в новом законе?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: На земле — 
это отдельная история. Дело 
в том, что стоянки на земле на 
придомовой территории не мо-
гут быть в собственности гра-
ждан. Потому что придомовая 
территория входит в общее иму-
щество многоквартирного дома 
и наряду с другим общим имуще-
ством, как лестничные клетки, 
технические подвалы или кры-
ша — это все является общей соб-
ственностью дома. В том числе 
и те места, что нарезают и очер-

чивают, они тоже являются об-
щей собственностью и могут вы-
деляться только в пользование. 

Это касается стоянок, которые 
на придомовой территории. Но  
есть и стоянки, которые город 
или поселок выделил в не дома…
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Такая стоян-
ка может быть объектом. А могут 
быть и случаи, когда весь стоя-
ночный комплекс для многих ма-
шин просто сдается в пользова-
ние. 

То есть какая-то компания по-
строила такой гараж или стоян-
ку и сдает места в аренду?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: На месте го-
рода я бы стимулировал такие 
проекты и привлекал к ним инве-
сторов. В мире это популярно, 

есть огромные гаражные ком-
плексы и в Европе, и в Азии, 
в Японии, они строятся в 20—
30 этажей. Очень удобно, машин 
меньше на улице. Надо поддер-
живать это.

Как будут законодательно вы-
глядеть новые инициативы, бу-
дут приняты поправки в Гра-
жданский кодекс? 
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Первона-
чально это будут поправки в Гра-
жданский кодекс и в Градострои-
тельный кодекс. А на втором эта-
пе — это системный закон, о кото-
ром мы и говорим, который уже 
внесен. Он называется «Закон 
о гаражах и гаражных объедине-
ниях», большой документ, кото-
рый упорядочивает весь оборот 
этого имущества, в основном по-
требительского назначения. Для 
граждан очень важный закон. 

Вы назвали ситуацию «гаражной 
амнистией». Она коснется на-
родных гаражей?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Прежде всего. 
Потом у нас есть очень много по-
требительских гаражных коопе-
ративов. Они оплачивали паевые 
взносы, но у них тоже очень мно-
гое не оформлено, такие гаражи 
можно и нужно оформлять. А так-
же определить правовое положе-
ние дорог, моек, зданий для прав-
ления и сторожек — есть же ог-
ромные гаражные кооперативы. 

Чтобы перевести все в частную 
собственность, каждый человек 
должен пройти тот же путь, что 
и с дачными участками, то есть, 
поставить на кадастровый учет 
и зарегистрировать?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, любая не-
движимость требует соответст-
вующего оформления. Они мо-
гут оставить как кооператив, 
так и реорганизоваться в това-
рищество. Мы вот эту старую 
советскую систему потребкоо-
перации в сфере недвижимости 
все-таки тоже указали в законе. 
И указали, потому что в Европе, 
допустим, те же ЖСК существу-
ют. Если город захочет создать 
гаражный какой-то кооператив 
с привлечением средств гра-
ждан, то, на мой взгляд, это 
очень хорошее дело. И здесь 

можно деньги собирать не сра-
зу, а строить, привлекая средст-
ва, допустим, 25 процентов или 
30 от стоимости. Это первона-
чальный взнос. А затем в тече-
ние какого-то времени этот пае-
вой взнос будет выплачиваться. 
При полной выплате паевого 
взноса лицо становится уже соб-
ственником. 

Любой руководитель города 
заинтересован, чтобы создавать 
такие многофункционные, боль-
шие, многоэтажные стоянки для 
машин. С одной стороны, реша-
ется огромная городская про-
блема — будет стоять, например, 
пятьсот машин в каком-то одном 
месте. Это же здорово. С другой 
стороны, это инвестиции. Для 
жителей выгода — дороги расса-
сываются, облегчается движе-
ние по ним. 

Некоторые говорят: зачем 
эти кооперативы, где надо вы-
плачивать паевые взносы? Но 
в жилищной сфере все-таки коо-
перативы существуют, и они 
привлекают деньги. Часто влас-
ти, в том числе и в Москве, им 
помогают. Это, на мой взгляд, 
очень удобно. Для автолюбите-
лей решается проблема, связан-
ная с охраной собственности. 
Решается проблема и других 
 людей, потому что на улицах 
и перед домами будет меньше 
машин, меньше вреда для эко-
логии. 

Статистики утверждают, что на-
селение у нас живет все беднее. 
А как на улицу глянешь — от ма-
шин уже прохода нет. Пройти не-
возможно, не то что проехать. 
Чтобы упорядочить автостоян-
ки, новым законом смогут вос-
пользоваться предприятия, 
частные компании?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Конечно, 
предприятия, муниципалитеты, 
юридические лица — все в этом 
заинтересованы. У юридических 
лиц, особенно у крупных, у самих 
огромный парк, тоже выгодно, 
чтобы порядок был, и они знали, 
что их права закреплены. 

Закон регулирует содержание, 
обслуживание, в том числе раз-
личных коммуникаций, венти-
ляции гаражей, там все будет 
прописано?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, и содер-
жание, и  противопожарные 
меры. Это комплексный, всеобъ-
емлющий закон. Начиная с Рос-
сийской империи и до нынешних 
времен ничего такого не было. 
Закон должен закрыть все вопро-
сы по гаражам и их владельцам 
комплексно, а уж по жизни — бу-
дем добиваться, чтобы наши пра-
ва не нарушались.

Закон определяет, что такое гараж, 
что такое машино-место. И говорит 
о том, что это недвижимость.

Акцент

 Любой гараж, который 
является законным, снести 
можно только по договору 
и с соответствующей 
выплатой

Акцент

 Закон указывает,
что дороги, стоянки, мойки 
и так далее тоже принадле-
жат автовладельцам

Во Владивостоке, 
где на тысячу жите-
лей приходится 
700 машин, полная 
анархия с парковой 
автотранспорта
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования «Светлогор-
ский район» Калининградской области в целях предоставле-
ния информации о состоянии окружающей среды по запросам 
заинтересованных лиц, получения достоверной информации 
об экологических и социальных аспектах намечаемой деятель-
ности, внесения аргументированных альтернативных пред-
ложений, организовывает проведение общественных эколо-
гических слушаний в форме публичных слушаний, которые 
состоятся 21 июня 2016 года в 18 часов 30 минут в помещении 
конференц-зала гостиницы «Волна» по адресу: Калининград-
ская область, Светлогорский район, город Светлогорск, Кали-
нинградский проспект, 68Б, по вопросу оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности: «Строительство 
обществом с ограниченной ответственностью «Солнечный 
спуск» гостиницы апартаментного типа с лифтом и рестора-
ном в городе Светлогорске Калининградской области, улица 
Динамо». С материалами оценки воздействия на окружающую 
среду указанного проекта можно ознакомиться, а также подать 
заявления, замечания и предложения, по адресу: Калининград-
ская область, Светлогорский район, город Светлогорск, Кали-
нинградский проспект, 77А, кабинет 12А (тел. (40153) 33312, в 
срок до 21 июня 2016 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Герман Греф считает, что век пластиковых карт будет недолог, 
и он уже подходит к концу. 
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ПРОЕКТ Ломбардия рассмотрит 
резолюцию по признанию 
Крыма российской территорией

Риму пора 
проснуться

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ВСЛЕД за Венето резолюцию с 
требованием признать Крым в 
качестве составной части Рос-
сийской Федерации в ближайшее 
время планирует внести в об-
ластной совет итальянской обла-
сти Ломбардия оппозиционная 
партия «Лига севера».

По словам авторов резолю-
ции секретаря «Лиги Ломбар-
дия-Лига Севера», депутата на-
ционального парламента Паоло 
Гримольди и президента группы 
«Лиги севера» в областном сове-
те Массимилиано Ромео, соот-
ветствующий документ будет 
представлен на рассмотрение 
Совета (исполнительный орган. 
— «РГ») в первых числах июня. 
«Исключительно по техниче-
ским причинам мы вынуждены 
подождать завершения админи-
стративных выборов, в рамках 
которых многие города Ломбар-
дии (включая Милан) будут из-
бирать своих мэров. Работа об-
ластного совета в настоящий мо-
мент прервана. Мы собираемся 
представить нашу резолюцию во 
время первого заседания совета, 
который состоится 7 июня», — 
рассказал Паоло Гримольди в бе-
седе с корреспондентом «РГ».

Помимо признания Крым-
ской республики российской 
территорией «лигийцы» намере-
ны выступить посредниками по 
организации референдума, что-
бы донести до Европы вопрос о 
снятии «мазохистских» и «бес-
смысленных», по их словам, ан-
тироссийских санкций. Ломбар-

дии — самой богатой индустри-
альной области Италии с уров-
нем ВВП на душу населения на 30 
процентов выше, чем в других ча-
стях Италии, — досталось от сан-
кционного режима не меньше 
остальных североитальянских 
регионов. На сегодняшний день 
ущерб от санкций, по самым 
скромным подсчетам, составля-
ет 1 миллиард евро. Ломбардия 
имеет все шансы стать второй 
итальянской областью, решив-
шейся оспорить «несправедли-
вую» политику Брюсселя в отно-
шении России. По расчетам ини-
циаторов резолюции, «Лига севе-
ра», имеющая прочные позиции 
в области, скорее всего, добьется 
ее одобрения.

«У меня была возможность 
обсудить резолюцию с губерна-
тором области Ломбардия Робер-
то Марони, который также явля-
ется главой партии «Лига севе-
ра». Мы договорились довести 
этот вопрос до конца и рассчиты-
ваем на то, что в Ломбардии 
пройдет все, как в Венето. На се-
годняшний день резолюцию под-
держивают «Лига севера» и 
«Список Марони». Мы надеемся 
также на голоса представителей 
«Вперед, Италия!», — подчеркнул 
секретарь «Лиги Ломбардия-Ли-
га Севера». Несмотря на то что 
решение областного совета но-
сит лишь рекомендательный ха-
рактер и не имеет никакой юри-
дической силы, некоторые мест-
ные обозреватели не сомневают-
ся, что «эффект домино», на ко-
торый намекали накануне члены 
областного совета Венето, судя 
по всему, уже начался.

ТОЛЬКО В «РГ»  Президент 
Социалистической 
Республики Вьетнам 
Чан Дай Куанг дал 
свое первое иностранное 
интервью российскому 
журналисту

Русские — наши 
близкие друзья

Михаил Гусман, 
первый заместитель генерального директора ТАСС

ЧЛЕН Политбюро Центрального комитета Коммуни-
стической партии Вьетнама 60-летний генерал армии 
Чан Дай Куанг, возглавлявший с 2011 года министерст-
во общественной безопасности Социалистической Ре-
спублики Вьетнам (СРВ), 2 апреля этого года был из-
бран Национальным собранием (парламентом) прези-
дентом страны. За утверждение его кандидатуры прого-
лосовали 92 процента депутатов. Первое после утвер-
ждения главой вьетнамского государства интервью ино-
странным СМИ Чан Дай Куанг дал первому заместите-
лю генерального директора ТАСС Михаилу Гусману спе-
циально для «Российской газеты», ТАСС и телеканала 
«Россия 24».

Недавно вы стали 
президентом. Какие 
ставите для себя 
первоочередные за-
дачи, какими вы ви-
дите самые главные 
цели на ближайшую 
перспективу? 
ЧАН ДАЙ КУАНГ: Я в пер-
в ы й  р а з  д а ю  и н -
тервью иностранной 
прессе .  Согласно 
конституции Социа-
листической Респу-
блики Вьетнам 2013 года, президент является главой госу-
дарства, от лица страны он проводит ее внутреннюю и 
внешнюю политику, возглавляет Совет обороны и безопа-
сности и является главнокомандующим вооруженными 
силами. Президент тесно взаимодействует с Националь-
ным собранием, Постоянным комитетом Национального 
собрания, правительством в решении вопросов развития 
государства. Приоритетными целями развития Вьетнама 
на ближайшие пять лет я считаю следующие: активизация 
всестороннего обновления страны; обеспечение быстрого 
и устойчивого экономического роста; превращение стра-
ны в индустриальную державу, которая успешно осу-
ществляет модернизацию своей экономики; повышение 
уровня благосостояния и духовной жизни народа. При 
этом мы продолжим решительно защищать свободу, суве-
ренитет, единство и территориальную целостность Роди-
ны, защищать партию, народ и социалистический строй 
СРВ; вносить вклад в поддержание мира, стабильности; 
активно осуществлять международную интеграцию, на-
правленную на развитие страны; усиливать позиции и по-
вышать авторитет Вьетнама в регионе и в мире.

Каким Вьетнам видит будущее Азиатско-Тихоокеанского 
региона?
ЧАН ДАЙ КУАНГ: Азиатско-Тихоокеанский регион (АТР) — это 
центр мощного развития, чья стратегическая и геополи-
тическая роль возрастает с каждым днем. Это также точка 
объединения региональных экономических связей. Дей-
ствующие в регионе десятки соглашений о свободной 
торговле нового поколения оказывают большое влияние 
на развитие региональной экономики и открывают зна-
чительные возможности для развития партнерских свя-

зей не только в масштабах региона, но и на глобальном 
уровне. Я всегда верил и продолжаю верить в светлое бу-
дущее АТР и в его усиливающееся влияние в вопросах эко-
номики, политики и разрешении глобальных вызовов. 
Все государства региона должны совместно прилагать 
усилия для укрепления мира, поддержания стабильности 
с тем, чтобы АТР мог еще более активно развиваться, вно-
ся свой вклад в поддержание мира и процветание во всем 
мире.

Отношения России и Вьетнама проверены временем. В 
2015 году наши страны отметили 65-летие установления 
дипломатических отношений. В каких областях достиг-
нут наибольший прогресс, а где остается еще нереализо-
ванный потенциал?
ЧАН ДАЙ КУАНГ: История наших отношений насчитывает уже 
больше 65 лет. Говоря о России, мы всегда говорим о близ-
ких чувствах и ощущаем духовную близость наших наро-
дов, поскольку Россия стала надежным тылом Вьетнама в 
тяжелые годы борьбы за независимость и свободу вьет-
намского народа. Многие поколения вьетнамцев жили и 
учились в России, и это тоже внесло огромный вклад в раз-
витие Вьетнама и отношений между нашими странами.

Я с радостью отмечаю поступательное развитие пар-
тнерства наших стран по всем направлениям. Политиче-
ские отношения отличает высокий уровень взаимного 
доверия. Укрепляется и расширяется сотрудничество в 
таких областях, как экономика, торговля, безопасность, 
оборона, образование и подготовка кадров, наука и тех-
нологии, культура. В предстоящий период нам необходи-
мо совместно принять комплексные меры, направлен-
ные на активизацию вьетнамско-российского взаимо-
действия во всех областях сотрудничества, чтобы повы-
сить его эффективность и вклад, который оно вносит в 
развитие каждой из стран.

СМИ В Швеции покажут фильм «Украина.
Маски революции»

Майдан без купюр
Анна Федякина

Ш
ведские телеканалы SVT 
и SVT2 в понедельник 
вечером покажут в эфи-

ре документальную картину из-
вестного французского режиссе-
ра Поля Морейра «Украина. Ма-
ски революции». Несмотря на по-
пытки украинского посольства в 
Стокгольме опротестовать де-
монстрацию фильма, шведские 
зрители увидят ленту, которая 
представляет объективный 
взгляд на события на Украине по-
сле «евромайдана» в 2014 году.

Изначально руководство SVT 
планировало выпустить в эфир 
документальный фильм о госпе-
ревороте на Украине в первых чи-
слах мая, приурочив показ к го-
довщине трагедии в Доме профсо-
юзов в Одессе. Но к удивлению 
шведских телевещателей, они 
столкнулись с беспрецедентным 
давлением со стороны украин-
ской дипмиссии и украинских об-
щественных организаций в Шве-
ции. Руководству SVT стали по-
ступать письма протеста, а к офи-
су компании в Стокгольме то и 
дело приходили с акциями проте-
ста проукраинские активисты. 
Впрочем, от идеи демонстрации 
фильма шведский телеканал все 
же не отказался. «Фильм интере-

сен и важен, но возникла некото-
рая путаница в работе над швед-
ской версией, — заявил тогда руко-
водитель документальных проек-
тов SVT Аксель Арно. — Мы не об-
наружили каких-либо ошибок. 
Тем не менее существует неопре-
деленность в отношении описа-
ния влияния радикальных правых 
группировок». Дело в том, что ре-
жиссер фильма Поль Морейра 
убежден, что движущей силой пе-
реворота на Украине были нацио-
налистические группировки, в 
частности запрещенный в России 
«Правый сектор», которые, по 
мнению французского докумен-
талиста, «воспользовались слабо-
стью государственных структур, 
создали собственные хорошо воо-
руженные отряды и стали актив-
но диктовать свою волю нынеш-
ним властям». Для того чтобы 

снять претензии, шведский теле-
канал обратился к независимым 
экспертам для анализа содержа-
ния фильма, а также консультиро-
вался с режиссером Полем Мо-
рейра. В итоге экспертная группа 
одобрила демонстрацию карти-
ны, не увидев в ней каких-либо 
фактических ошибок или искаже-
ний.

Напомним, что премьерный 
показ документального фильма, 
демонстрации которого препят-
ствовал официальный Киев, со-
стоялась на телеканале Canal+ 1 
февраля этого года. Успех карти-
ны во Франции превзошел все 
ожидания: ее посмотрели сотни 
тысяч человек. Кроме того, 21 
февраля фильм показали в эфире 
польского телеканала TVN24. В 
фильме «Украина. Маски револю-
ции» Морейра рассказывает о 
том, что за демонстрантами на 
майдане в действительности 
скрывались вооруженные неона-
цистские группы. А США были со-
знательно «слепы к существова-
нию этих групп», потому что они 
необходимы, «чтобы заблокиро-
вать политику Путина». В завер-
шение фильма французский доку-
менталист приходит к выводу, что 
Украина — страна, погруженная в 
хаос, а ответственны за это экс-
тремистские группировки и США.

СЛЕДСТВИЕ

Дело 
о конфликте 
на Хованском 
кладбище 
расширяется

НАЙДУТ ВСЕХ

Иван Егоров

УГОЛОВНОЕ дело о драке с пе-
рестрелкой на Хованском клад-
бище в Москве 14 мая может по-
полниться статьей о вымогатель-
стве.

Следствие по массовой драке 
на Хованском кладбище устано-
вило, что руководитель погоста 
Юрий Чабуев пытался заставить 
рабочих отчислять ему регуляр-
но половину своих нелегальных 
доходов, сообщил официальный 
представитель СКР Владимир 
Маркин.

— В какой-то момент руково-
дитель территориального управ-
ления «Ритуала» Чабуев обра-
тился через своего представите-
ля к рабочим-таджикам с требо-
ванием отчислять ему порядка 
50 процентов от их нелегального 
бизнеса, — рассказал Маркин в 
эфире радиостанции «Вести 
FM».

Когда они отказались от тех 
условий, которые он предложил, 
он в какой-то момент уже вызвал 
определенных людей, которые 
должны были этот вопрос карди-
нально решить, — официальный 
представитель СК РФ. 

По его словам, в основном в 
ходе конфликта применялось 
травматическое оружие, но судя 
по смертельным ранениям, кото-
рые были нанесены, был и огне-
стрел. В том числе следователь 
нашел на месте преступления 
пулю от пистолета Макарова.

Владимир Маркин не исклю-
чил, что в ходе расследования 
Юрию Чабуеву будет инкрими-
нирована статья УК РФ «вымога-
тельство».

В то же время Владимир Мар-
кин обратился с просьбой избе-
жать вольной интерпретации его 
высказываний по событиям, 
произошедшим на Хованском 
кладбище.

— Комментируя ход расследо-
вания этого дела, мной было ска-
зано дословно следующее: «В 
любых подобного рода конфлик-
тах, где должна быть видна роль 
правоохранительных органов, 
мы будем все внимательно ис-
следовать в том числе роль поли-
ции». При этом надо отметить, 
что именно благодаря оператив-
ным и профессиональным дейст-
виям сотрудников столичной по-
лиции по горячим следам уда-
лось задержать 14 фигурантов 
уголовного дела, они уже аресто-
ваны, — сказал официальный 
представитель СК РФ.

По его словам, именно поли-
ция занимается розыском всех 
остальных участников побоища, 
а также подчеркнул, что как по 
этому делу, так и по подобным 
обязательно дается оценка дей-
ствиям или бездействиям пред-
ставителей не только правоохра-
нительных, но и контролирую-
щих органов, на которых лежат 
обязанности по обеспечению ка-
чественного контроля за дея-
тельностью учреждения.

— Все лица, прямо или косвен-
но причастные к этим событиям, 
обязательно понесут установ-
ленную законом ответствен-
ность. А какие-либо выводы 
можно будет сделать только по-
сле завершения расследования. 
Следствием будет проведено 
объективное и всестороннее 
расследование и, что самое глав-
ное, будут установлены и проа-
нализированы причины, этому 
способствовавшие, — сказал Вла-
димир Маркин.

Напомним, что 14 мая на Хо-
ванском кладбище произошла 
массовая драка, в которой, по 
данным полиции, приняли учас-
тие около 200 человек. Большин-
ство из них — уроженцы Цен-
тральной Азии и Северокавказ-
ского региона РФ, мигранты, на-
нятые частным порядком гра-
жданами для обустройства мо-
гил. В результате массовой драки 
погибли три человека, еще около 
30 получили ранения и травмы. 
Более сотни участников драки 
были задержаны. Предваритель-
ная причина массовой драки — 
конфликт из-за территорий об-
служивания на Хованском клад-
бище.

Следственный комитет РФ 
возбудил уголовное дело об 
убийстве двух и более лиц.

Связь Бесплатные звонки через Skype, WhatsApp и Viber предложили 
запретить 

Без доступа к сети

Тарас Фомченков 

П
ользователи попу-
лярных мессенжеров 
—  S k y p e ,  Vi b e r и 
WhatsApp — с ноября 
2016 года могут по-

терять возможность звонить на 
мобильные и городские телефо-
ны со своих аккаунтов.

Проект постановления пра-
вительства,  разработанный 
минкомсвязью, выставлен на 
общественное обсуждение. Эк-
сперты «Российской газеты» 
считают, что полного запрета та-
ких звонков добиться будет 
сложно. А вот роста цен на такие 
услуги в случае принятия этого 
документа избежать вряд ли по-
лучится. 

Авторы законодательной ини-
циативы утверждают, что пред-
полагают «не упразднение суще-
ствующей модели иерархическо-
го построения сети, а только ее 
модернизирование за счет разре-
шения новых присоединений». В 
результате появятся новые мар-
шруты по пропуску трафика, что 
будет стимулировать конкурен-
цию, говорят они. 

С другой стороны, в паспорте 
проекта они прямо говорят, что в 
существующей системе взаимо-
действия сетей электросвязи 
есть проблемы. А главная из них в 
том, что «действующее регули-
рование приводит к использова-
нию неоптимальных маршрутов 
пропуска трафика между сетями 
операторов связи и, как следст-
вие, возникновению неоправдан-
ных издержек операторов». 

В связи с этим, считают в мин-
комсвязи, и возникает необходи-
мость в выравнивании экономи-
ческих условий взаимодействия 
операторов фиксированной теле-
фонной связи и операторов под-
вижной радиотелефонной связи. 

Тем не менее на данный момент 
выравнивание экономических ус-
ловий трансформировалось имен-
но в запрет так называемым VoIP-
сервисам (Voice over Internet 
Protocol, это технология, которая 
передает голос в сетях по протоко-
лу IP, частным случаем которых 
являются сети Интернет и выде-
ленные цифровые каналы. — «РГ»). 

Новый проект предполагает 
оказание услуг присоединения к 
сети передачи данных всем, «за 
исключением услуг связи по пе-
редаче данных для целей переда-
чи голосовой информации». А 
под это определение как раз и по-
падают популярные сервисы ин-
тернет-телефонии. 

При этом, по оценке аналити-
ков, весь рынок VoIP-телефонии 
в России оценивается в сумму по-
рядка 8 миллиардов рублей. И по-
давляющая часть этих средств 
получается как раз за счет звон-
ков «из сети» на обычные теле-
фоны, так как звонки между або-
нентами «внутри Интернета» 
бесплатные. 

Впрочем, эксперты сомнева-
ются, что дело в итоге дойдет до 
полного запрета этой техноло-
гии. И подчеркивают, что нормы 
законопроекта в том виде, в ка-
ком они существуют сейчас, со-
здают слишком много конкурен-
тных преимуществ для традици-
онной связи. 

Вряд ли звонки через про-
граммные продукты IP-телефо-
нии необходимо так жестко ог-
раничивать, как это предлагает-
ся сделать в документе, считает 
гендиректор информационно-
а н а л и т и ч е с к о го  а ге н тст в а 
TelecomDaily Денис Кусков. 

Впрочем, подчеркивает эк-
сперт, сегодня в этом есть резон, 
так как существует серьезный 
нюанс, связанный с безопасно-
стью. 

«Звонки на «обычные номе-
ра» с помощью IP-телефонии про-
исходят с неопознанных номеров 
— нельзя идентифицировать того, 
кто звонил. С точки зрения без-
опасности это неправильно. Поэ-
тому, я думаю, что либо операто-
ров вообще обяжут уйти с рынка, 
либо обяжут ввести дополнитель-
ные программные продукты, ко-
торые позволят точно идентифи-
цировать абонента, который зво-
нит вам на мобильный или в учре-
ждение через Skype, Viber и 
WhatsApp», — говорит он о пер-
спективах закона. 

И добавляет, что это необхо-
димо, но в итоге «конечно, увели-
чит стоимость звонков с помо-
щью таких программ». 

Добавим, что кроме этой ини-
циативы законопроект также 
предлагает разрешить междуго-
родным и международным опе-
раторам присоединяться напря-
мую к местным сетям связи в 
пределах субъекта.

Звонки через IP-телефонию могут 
запретить в том числе из-за про-
блем с безопасностью. Или увели-
чить стоимость за одну минуту сое-
динения. 

Акцент

 Экспертная группа в Швеции 
одобрила демонстрацию 
картины, не увидев в ней 
ошибок или искажений

Акцент

 Объем рынка интернет-
телефонии эксперты 
оценивают в сумму порядка 
8 миллиардов долларов

Полный текст беседы читайте на сайте
www.rg.ru/art/1261578

Говоря о России, 
мы всегда говорим 
о близких чувствах 
и ощущаем духов-
ную близость наших 
народов

По данным следст-
вия, в основном 
в ходе конфликта 
применялось трав-
матическое оружие, 
но был и огнестрел

МЕЖДУ ТЕМ
На заседании Совета министров внутренних дел ЕС в Брюсселе пред-
ставители Франции и Германии заявили, что не поддержат либерали-
зацию визового режима ни с Украиной, ни с кем бы то ни было еще, пока 
не получат определенных гарантий.
Наряду с Украиной безвизовый режим с ЕС в ближайшее время рассчи-
тывают получить также Турция, Грузия и Косово. «Этот вопрос не 
может быть решен в ближайшие недели и месяцы, — заявил глава МВД 
Франции Бернар Казнев. — Франция не хочет этого». 

Президент Вьетнама Чан Дай Куанг намерен активизировать 
сотрудничество с Россией во всех областях.
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ПРОЕКТ 
В Южной
Корее успешно
испытали
автомобиль
без водителя

ЗА РУЛЕМ 
АВТОМАТ

Олег Кирьянов,
«Российская газета», Пусан

ИНЖЕНЕРЫ из Сеульского го-
суниверситета Южной Кореи 
провели успешное испытание в 
реальных условиях созданного 
ими автомобиля без водителя. 
Испытания прошли скоростном 
автобане Кореи «Кенбу». Авто-
мобиль проехал около 40 км, 
следуя в потоке обычных ма-
шин. Когда надо, он замедлялся, 
либо ускорялся до 80 км/ч, пере-
страивался и совершал иные ма-
невры. На участке испытания 
были несколько тоннелей, кру-
тые повороты. На сиденье води-
теля для подстраховки находил-
ся человек, но ему не пришлось 
вмешиваться, все выполнила ав-
томатика. Автомобиль оснащен 
радаром, несколькими камера-
ми, а также GPS-устройством. 
«При создании использована 
технология, которая берет за 
основу обычный стиль езды че-
ловека-водителя», — пояснил ру-
ководитель группы исследовате-
лей Ли Ген Су. Он добавил, что к 
2020 году они намерены создать 
модель автомобиля, которая 
сможет ездить на всех трассах 
страны, включая проселочные 
дороги. 

ГЕОПОЛИТИКА Президент
США как всегда не увидел
собственной вины
в несостоявшемся
ядерном разоружении

Нашел время 
и место

Евгений Шестаков 

СПУСТЯ 70 лет после того как американские ядерные 
бомбы уничтожили японские города Хиросиму и Нагаса-
ки, президент США Барак Обама решил посетить мемо-
риал, посвященный этим страшным событиям. Но ни из-
винений за произошедшее, ни разоруженческих инициа-
тив мир от главы Белого дома не услышит — это дело ре-
шенное.

Обама, который, по сведениям «Нью-Йорк таймс», 
поддержал планы американских военных потратить в те-
чение 30 лет до триллиона долларов на возрождение 
ядерных вооружений, намерен говорить в Японии о 
«продвижении мира и диалога по всей планете без ядер-
ных вооружений». Однако, по словам советника амери-
канского лидера Бена Родса, предлагать новые планы по 
разоружению президент США не станет — «просто непод-
ходящая площадка для такой цели». Неподходящей пока-
залась японская площадка Обаме и для извинений за ги-
бель от американских ядерных ударов сотен тысяч лю-
дей. Напротив, президент, утверждавший, что «с момен-
та своего прихода в Белый дом стремился к миру без 
ядерного оружия», демонстративно оправдал предшест-
венников, отдавших 
приказ уничтожить 
Хиросиму и Нагаса-
ки: «каждый лидер 
принимает очень 
сложные решения, 
особенно в военное 
время. Это работа 
историков, чтобы 
задавать вопросы и 
изучать их…». Вме-
сто покаяния Обама намерен использовать японский ви-
зит, чтобы перевернуть с ног на голову исторические со-
бытия, объявив себя борцом с ядерным оружием и упре-
кая Россию в нежелании разоружаться. Правда, глава Бе-
лого дома промолчал о причинах, по которым Москва 
приостановила сотрудничество с Вашингтоном в обла-
сти разоружения и отказалась от участия в недавно про-
веденном американской стороной саммите по ядерной 
безопасности. Хотя логика российских действий лежит 
на поверхности и хорошо известна западным журнали-
стам. Как написала в дни ядерного саммита немецкая га-
зета Frankfurter Rundschau, «Россия упрекает США в 
том, что те якобы примеривают на себя роль мирового 
ядерного шерифа».

В феврале заместитель министра иностранных дел 
России Сергей Рябков вновь объяснил, почему Москва 
исключает продолжение переговоров с Обамой о сокра-
щении ядерных арсеналов. Во-первых, американские 
призывы разоружаться, обращенные к Кремлю, выгля-
дят, по мнению дипломата, нелогичными на фоне сан-
кций «когда нынешняя администрация США на протяже-
нии длительного времени прилагает целенаправленные 
усилия по подрыву оборонного потенциала РФ». Во-вто-
рых, Вашингтон продолжает создавать глобальную си-
стему ПРО и средства, позволяющие наносить обезору-
живающие удары без использования ядерных боеголо-
вок с дальностью поражения, равной дальности страте-
гических средств. В этом подходе, собственно, как утвер-
ждает газета «Нью-Йорк таймс», и заключалась военная 
доктрина Обамы. По мнению американского президен-
та, нынешнее ядерное оружие устарело и не обеспечива-
ет военного доминирования США. Призывая Москву из-
бавляться от ядерных арсеналов, Обама одновременно 
дал старт ядерной модернизации в собственной стране, 
которую объяснил необходимостью «укрепления без-
опасности и надежности». В процессе модернизация, по 
сведениям «Нью-Йорк таймс»,  Белый дом усовершенст-
вует пять классов ядерных вооружений и соответствую-
щих им носителей, что сделает арсенал США более ком-
пактным, повысит его незаметность для средств слеже-
ния и точность ударов. Назвав ядерное разоружение од-
ной из центральных задач оборонной политики Америки 
и призвав к этому весь мир, Обама без лишней шумихи 
дал старт разработке новых вооружений, которые, по 

мнению американ-
ской администра-
ции, пошатнут до-
ктрину «взаимога-
рантированного 
ядерного уничтоже-
ния». И позволят Ва-
шингтону наносить 
военные удары по 
противникам без ри-
ска получить опу-
стошительный ядер-
ный ответ. Речь идет 
и о создании в США 
гиперзвукового ору-

жия, чьи пробные запуски после неудачи 2014 года воз-
обновятся в 2017 году, и крылатой ракеты, которая бла-
годаря низкой высоте полета сможет, по мнению Пента-
гона, ускользать от ПВО противника. Именно так в пред-
ставлении Обамы выглядит концепция мира без атомно-
го оружия, где США, если они смогут уговорить своих 
противников добровольно отказаться от ядерных арсе-
налов, будут доминировать, сделав упор на безъядерных 
версиях быстрых и высокоточных вооружений. 

Публично упрекнув Россию за ее за отказ разору-
житься в интервью японскому телеканалу, глава Белого 
дома проявил странную забывчивость в отношении пла-
нов НАТО, чье руководство заявило о предполагаемом 
пересмотре своей ядерной доктрины. Обвинения Обамы 
в адрес Москвы выглядят тем более абсурдными после 
заявлений генерального секретаря альянса Йенса Стол-
тенберга. Тот сообщил журналистам, что в отношении 
Москвы блок будет применять «комбинацию из демон-
страции силы, устрашения и диалога». Добавлю, что не-
которые официальные лица альянса на условиях ано-
нимности предположили, как пишет «Файнэншл таймс», 
что у альянса может возникнуть необходимость в прове-
дении военных учений с ядерным компонентом. Правда, 
эти планы публично не озвучивались, чтобы не ставить в 
неловкое положение президента США, продолжающего 
говорить о ядерном разоружении.

По мнению еще остающихся в живых японцев, став-
ших 70 лет назад свидетелями ядерных ударов, «мир и 
разоружение стали риторическими и ритуальными те-
мами». Итальянская газета La Repubblica приводит слова 
одной из жертв той страшной бомбардировки, которую 
нынешний американский лидер предлагает принимать 
как должное. Суэко Хада было восемь лет, когда в 600 ме-
трах от ее дома взорвалась бомба «Малыш», оставив ее 
сиротой. «На протяжении 70 лет все говорят: «Больше 
никогда», но действуют наоборот. Я не хочу превратить-
ся в свидетеля исторического лицемерия», — цитирует 
издание слова женщины.  

Следим за ситуацией  Разбившийся египетский А320  перед тем как прилететь 
в Париж, побывал в тот же  день в Эритрее, Тунисе и в том  же Египте

Ошиблись на контроле?
Максим Макарычев, 
Вячеслав Прокофьев,  
Александр Гасюк

В 
ходе расследования ка-
тастрофы египетского 
лайнера А320, который 
совершал рейс из Пари-
жа в Каир и рухнул в 

воды Средиземного моря, появ-
ляются новые подробности. На-
пример, «Нью-Йорк таймс» со 
ссылкой на египетских сотрудни-
к о в  с л у ж б ы  б е з о п а с н о с т и 
EgyptAir утверждает:  на упавшем 
аэробус А320 авиакомпании 
EgyptAir около двух лет назад 
была обнаружена надпись на 
арабском: «Мы собьем этот само-
лет».  

По словам собеседников аме-
риканского издания, так и не 
стертые до конца на фюзеляже уг-
розы были оставлены работника-
ми гражданской авиации в аэро-
порту Каира, симпатизирующи-
ми «Братьям-мусульманам». С 
тех пор авиакомпания ввела в 
действие ряд новых мер безопа-
сности. Так EgyptAir уволила ряд 
сотрудников за их радикальные 
политические пристрастия и уве-
личила число безоружных охран-
ников на борту своих лайнеров. 
Уже известно, что среди 66 чело-
век, находившихся в разбившем-
ся А320, были три сотрудника 
службы безопасности EgyptAir — 
на одного больше, чем обычно 
присутствуют на борту самоле-
тов такого типа. Причина этого не 
ясна, и в компании отказываются 
уточнить подробности.

Но остается открытым вопрос 
о том, что послужило причиной 
катастрофы.  В субботу француз-
ская сторона заявила о задымле-
нии на борту лайнера за несколь-
ко минут до трагедии.  Эксперты 
говорят, что сигналы, посланные 
системой мониторинга на борту  
A320, «не предоставляют доста-
точно информации, чтобы заклю-
чить, что же послужило причи-
ной аварии». В Египте информа-
цию о задымлении и возможном 
пожаре на борту отрицают. Кста-
ти, французы принимают самое 
активное участие в  поисках в 
Средиземном море обломков 
египетского А320.  Два  самолета 
французских ВВС Falcon 50  и  
Atlantic 2 барражируют в районе, 
где уже были обнаружены  неко-
торые предметы с потерпевшего 
катастрофу авиалайнера, и пере-
дают информацию в режиме ре-
ального времени на землю. В по-
недельник  к египетским морякам 
придет на помощь французский 
патрульный корабль. На его бор-
ту самые современные сонары и 
другое необходимое оборудова-
ние, способное с точностью уста-
новить местонахождение «чер-
ных ящиков» самолета EgyptAir. 
По просьбе египетских властей к 
расследованию обстоятельств ка-
тастрофы привлечено  француз-
ское бюро расследования и ана-
лиза безопасности гражданской 

авиации  (BEA). Три  французских 
эксперта  уже прилетели в Каир и 
приступили к работе.

Тем временем  BEA  официаль-
но подтвердило информацию о 
наличии  дыма в кабине пилотов 
египетского самолета незадолго  
до того, как все контакты с ним 
были прерваны. Речь идет о сиг-
налах, переданных автоматиче-
ской системой Acars. Ранее эти 
сведения были опубликованы на 
американском интернет-ресурсе 
Aviation Herald, где говорилось о 
задымлении в одном из туалетов 
рядом с кабиной пилотов и в си-
стеме авионики.  Как сейчас пи-
шут французские газеты, скорее 
всего неполадки с авионикой  
привели к потере  управляемо-
сти, резким маневрам лайнера 
перед тем, как рухнуть в море.

По мнению ряда местных спе-
циалистов, эти сведения позволя-
ют отмести, по крайней мере, 

одну из версий гибели самолета. 
А именно о том, что к этому могли 
привести действия одного из лет-
чиков, решившего пойти по сто-
пам Андреаса Лубица, того само-
го второго пилота, который со-
знательно разбил самолет немец-
кой компании Germanwings во 
французских Альпах в марте 
прошлого года. Правда, само 
бюро BEA весьма осторожно вы-
сказывается о причинах трагедии 
в небе  Средиземноморья. «Пока 
не будут найдены обломки само-
лета, а также «черные ящики», 
рано интерпретировать или пы-
таться понять причины, привед-
шие к катастрофе», — заявил офи-
циальный представитель бюро.

Не меньшее внимание фран-
цузов сейчас также привлечено к  
столичному аэропорту  Руасси — 
Шарль-де-Голль, откуда вылетел в 
последний рейс египетский аэро-
бус. Здесь вот уже четвертый день 

подряд идет интенсивная провер-
ка всех наземных служб, так или 
иначе имевших отношение к рей-
су MS804. Установлено, что непо-
средственно доступ к багажу, пас-
сажирам, самому самолету в тот 
день имели чуть более 50 человек 
— грузчиков, уборщиков, водите-
лей автоцистерн с горючим, ме-
хаников.   Агенты авиатранспор-
тной жандармерии, французской 
контрразведки подняли их дела, 
провели допросы, просмотрели 
многие часы видеозаписей.   Од-
нако пока, как стало известно из 
источников, близких к следст-
вию, ничего серьезного установ-
лено не было. Дело в том, что за 
последние месяцы, особенно по-
сле  прошлогодних парижских те-
рактов, меры безопасности здесь 
были ужесточены. Прошерстили 
весь персонал, тех, кто даже кос-
венно был замечен в склонности 
к радикализму,  нещадно уволь-
няли или, в крайнем случае, ли-
шали «красных бейджей», позво-
ляющих работать в закрытых зо-
нах.

 Багаж пассажиров проходит 
несколько контролей. Сначала, 
как рассказывал  специалист по 
авиационной безопасности Кса-
вье Тительман, его сканируют, а 
при малейшем подозрении про-
пускают через специальный то-
мограф, который способен выя-
вить химический состав находя-

щихся в багаже  элементов. Более 
того, с марта этого года  службу 
безопасности аэропорта усилили 
профайлерами — специалистами, 
которые могут  определить подо-
зрительных людей по их поведе-
нию и мимике.

И все-таки, как здесь  считают,  
столичный аэропорт нельзя на-
звать 100-процентно защищен-
ным. Ведь египетский А320  перед 
тем, как прилететь в Париж, по-
бывал в тот же  день в Эритрее, 
Тунисе, в том  же Египте.  Францу-
зы  задаются вопросом: не там ли 
службы контроля прокололись? 
Ведь в  Париже самолет провел 
всего лишь часа полтора, перед 
тем как снова вылететь в  Каир.

Как заявил представитель гре-
ческих авиационных властей 
Костас Лицеракис, А320 пропал с 
экранов радаров ровно через 2 
минуты после выхода из воздуш-
ного пространства Греции. Ми-
нистр обороны Греции Панос 
Камменос отметил, что, по имею-
щимся данным, перед исчезнове-
нием самолет резко развернулся, 
сделав петлю, и начал быстро 
снижаться. «A320 летел на высоте 
37 тысяч футов. Согласно показа-
ниям радаров, его высота с 37 ты-
сяч футов упала до 9 тысяч футов, 
и через несколько секунд он ис-
чез с радаров», — уточнила грече-
ская газета «Прото тема». Афины 
подключили к поискам пропав-

шего воздушного судна два само-
лета C-130 ВВС Греции, фрегат и 
подводную лодку, которые нача-
ли прочесывать район предпола-
гаемого падения А320 в 130 мор-
ских милях к юго-востоку от гре-
ческого острова Карпатос.

Именно здесь и были обнару-
жены первые фрагменты облом-
ков самолета, а также личных ве-
щей находившихся на его борту 
56 человек и 10 членов экипажа. 
Подлинность и принадлежность 
страшных находок уже подтвер-
дили в Каире.

Если самолет действительно 
рухнул в Средиземное море в 
этом районе, то поиски его «чер-
ных ящиков» будут существенно 
осложнены. По словам главы 
службы расследования авиаци-
онных происшествий Греции 
Афанасиоса Биниса, местные глу-
бины достигают трех киломе-
тров. «В этом месте очень глубоко 
и рельеф морского дна чрезвы-
чайно пересечен, поэтому сейчас 
сложно делать какие-либо про-
гнозы», — отметил греческий чи-
новник в беседе с журналистами.

Найденные обломки А320 свозят 
в Египет. Доклад о причинах траге-
дии ожидается через месяц.

Акцент

 Подтверждена информация 
о дыме в кабине пилотов неза-
долго до того, как контакты 
с самолетом были прерваны

Катастрофа самолета 
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Обама намерен 
использовать свой 
японский визит, 
чтобы перевернуть 
с ног на голову исто-
рические события

A
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ЕВРОСОЮЗ 
Турции надо
1000 лет, чтобы
вступить в ЕС

ЭРДОГАНУ НЕ 
СТОИТ ЖДАТЬ

Константин Волков

«ПРИ сохранении нынешних 
темпов переговоров о присоеди-
нении к ЕС Турция войдет в него 
не ранее четвертого тысячеле-
тия», — заявил премьер-министр 
Великобритании Дэвид Кэме-
рон. Анкара, подавшая заявку на 
вступление в ЕС в 1987 году, рас-
считывала присоединиться к со-
юзу в 2024 году. Однако Кэмерон 
выступил с резкой критикой на-
мерений Турции. Он отчитал за-
мминистра обороны Пенни Мор-
даунт, когда та сказала, что «Бри-
тания не сможет наложить вето, 
и Турция вступит в ЕС в ближай-
шие восемь лет». Британия, как и 
любая другая страна ЕС, имеет 
право наложить вето», — утвер-
ждал Кэмерон. Ранее премьер 
скептически отнесся к перспек-
тиве безвизового въезда граждан 
Турции в ЕС, заявив, что Лондон 
не поддержит такой шаг.

В этом плане британский пре-
мьер поддерживает евроскепти-
ков, например, лидера  Партии 
независимости Соединенного 
Королевства Найджела Фаража. 
Тот считает, что «присоединение 
Турции к ЕС будет для Британии 
полной катастрофой, учитывая, 
что население Турции более 80 
миллионов. А это означает не-
контролируемую миграцию 
куда в больших объемах, чем 
сейчас».

СКАНДАЛ Киев объявляет экс-президента СССР 
персоной нон грата

«Миротворец» 
против Горбачева
Петр Лихоманов

О
фициальный Киев возна-
мерился запретить экс-
президенту СССР Михаи-

лу Горбачеву въезд на террито-
рию Украины. Гнев отъявленных 
демократов и поборников «евро-
пейских ценностей» вызвало ин-
тервью Михаила Сергеевича 
б р и та н с к о м у  и зда н и ю  Th e 
Sunday Times, в котором тот дал 
положительную оценку присое-
динению Крыма к России.

С угрозами в адрес лауреата 
Нобелевской премии мира вы-
ступил Антон Геращенко — депу-
тат Верховной рады и советник 
главы МВД Украины, с недавних 
пор скандально известный за ру-
бежом. «В таких случаях СБУ 
принимает решение о запрете 
въезда лицам, которые поддер-
живают нарушение территори-
альной целостности Украины. 
Однако я не припоминаю, чтобы 
он приезжал в последнее время, 
ему тут делать нечего», — описал 
алгоритм действий Киева депу-
тат Геращенко в комментарии 
радиостанции «Говорит Мо-
сква». Кроме того, он обещает 
«дипломатическим путем будем 
обращаться к европейским пар-
тнерам, чтобы Горбачева не при-
нимали и в Европе и не финанси-
ровали его фонд, который помо-

гает разжигать ненависть между 
Россией и Украиной».

Депутату правящей коалиции 
Геращенко не впервой втягивать 
Украину в международные скан-
далы. Самый яркий и свежий 
пример — публикация на куриру-
емом им сайте «Миротворец» 
личных данных сотен известных 
иностранных журналистов, ра-
ботавших на Донбассе. Хотя свое 
запоздавшее на два года и оттого 
лицемерное возмущение этим 
фактом и фигурой Геращенко вы-
сказали многие международные 
правозащитные организации и 
даже Государственный департа-
мент США, депутат не только не 
раскаялся, но и провел кампа-
нию в украинских СМИ в защиту 
«Миротворца». По ее результа-
там в минувший четверг он объя-
вил, что сайт-доносчик «продол-
жит работу несмотря ни на что».

Кажется, внутренняя ситуа-
ция на Украине достигла той точ-
ки, когда декларируемая Гера-

щенко всесильность и такая же 
безнаказанность в перспективе 
могут обернуться не только про-
тив патриарха мировой полити-
ки Горбачева, но и ударят по та-
кому же нобелевскому лауреату 
Бараку Обаме, посмей он сказать 
хоть слово против официального 
Киева.

Напомним, 85-летний Михаил 
Горбачев на вопрос английских 
журналистов всего лишь отве-
тил: «Я всегда за волеизъявление 
народа, а большинство в Крыму 
хотело воссоединения с Рос-
сией».

Акцент

 Депутату правящей коалиции 
Антону Геращенко не впервой 
втягивать Украину в междуна-
родные скандалы.

Украина осталась недовольна словами Михаила Горбачева о Крыме.
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КНИГИ Юные чтецы из семи стран выступят на Красной площади

Зощенко в тени кипарисов
Анастасия Скорондаева, Крым

П
од конец мая в крымском 
Гурзуфе, в Международ-
ном детском центре «Ар-

тек», страсти кипят нешуточные. 
Словно тут какой-нибудь музы-
кальный фестиваль сродни «Ев-
ровидению». Но, к счастью, нет: 
у самого Черного моря под те-
плым весенним солнцем и тенью 
стройных кипарисов читают 
прозу. На чистом русском языке. 
С легким акцентом.

Двадцатого мая в салон кра-
соты города Гурзуфа курорт-
никам пробиться было невоз-
можно. Все расписано заранее 
по часам. Местные жители шеп-
чутся уважительно: в городе — 
«Живая классика», финал IV 
Между народного  конкурса 
юных чтецов.

Для участников поездка 
в «Артек» стала наградой за луч-
шие выступления среди свер-
стников у себя на родине. Это для 
них возможность не только по-

бывать в одном из лучших лаге-
рей мира, показать свой талант, 
но и пообщаться с теми, кто так-
же неравнодушен к литературе. 
Найти друзей из других уголков 
России и мира.

Из разных стран в Артек сле-
телись 50 школяров-чтецов. 
Здесь они участвовали в мастер-
классах по актерскому мастерст-
ву от режиссера Театра на Малой 
Бронной Тараса Белоусова, 
встречались с артистами и писа-
телями.  Жили насыщенной 

жизнью лагеря — это когда ни ми-
нуты свободного времени.

Даниэль Нтумба Казани при-
летел из Канады. Там по субботам 
он учится в  русской школе. 
О конкурсе ему рассказала учи-
тельница, она помогла выбрать 
отрывок из рассказа Михаила Зо-
щенко «Тридцать лет спустя»… 
И вот он уже в финале. Даниэль 
ни минуты не сомневался, участ-
вовать или нет. Он прекрасно 
 говорит по-русски, родился 
в России, считает себя москви-
чом и очень хочет вернуться на 
родину. 

Алексей Семенов из Молдовы 
с озорством читает отрывок из 
«Тома Сойера — сыщика» Марка 
Твена. Он уже стал звездой крым-
ского радио. Хотя вообще-то лю-
бит строить, рисовать и хочет 
стать архитектором. А любимая 
его книга — «Девочка с Земли» 
Кира Булычева. 

Артемий Соцков из Эстонии, 
кажется, был абсолютно уверен, 
что победит и в финале, ведь его 
герой из рассказа «Пуговица» та-
кой же, как и он сам — обаятель-
ный хитрец, способный любому 
заговорить зубы. Вот и с жюри 
получилось. 

Выбирать лучших междуна-
родных чтецов на этот раз довери-
ли писателю Сергею Носову, ре-
жиссеру Борису Грачевскому, ак-
теру Михаилу Полицеймако и ге-
неральному директору Группы 
компаний «РИПОЛ классик» Сер-
гею Макаренкову. Явного лидера 
в этот раз не было. На суперфинал 
в Москву отправляются десять 
победителей. Все они выступят на 
главной сцене книжного фестива-
ля «Красная площадь»: кроме Ар-
темия Соцкова из Эстонии, среди 
счастливчиков — Алексей Семе-
нов из Молдовы, Маруша Лаврин-
шек из Словении, Александра Су-
ховеева из США, Анастасия Рощи-
на и Арина Дудаева из Германии, 
Никита Чуканов и Александр 
Эненберг из Украины, Егор Лимо-
нов из Южной Кореи и София Ко-
зинцева из Турции. 

Принцип «главное не победа, 
а участие» — тут не просто фраза, 
чтобы нос не вешали. Они дейст-
вительно победители. Мальчиш-
ки и девчонки, которые читают 
прозу не из школьной програм-
мы, находят себе близких по духу, 
по вкусу персонажей, да и высту-
пают так, что кажутся абсолют-
ными счастливчиками. 

Кино Завершился 69-й Каннский фестиваль

Пальма для Дэниела
Валерий Кичин 

Б
ольше всего наград в 
Каннах получила иран-
ская драма Асгара Фар-
хади «Коммивояжер» — 
две. Но обе, увы, не глав-

ные. Для меня-то этот фильм был 
основным кандидатом на «золо-
то». 

Еще ни разу в эти фестиваль-
ные дни зал не испытывал столь 
острого сочувствия к происходя-
щему, не искал вместе с героями 
ответов на сложные психологиче-
ские и этические вызовы просто-
го, казалось, сюжета. Это немного 
детектив: герой пытается найти 
обидчика своей жены. Но там нет 
выстрелов, убийств и мордобоя, 
да и случай не криминальный — 
бытовой, но ставит героя перед 
мучительными вопросами. И я 
мало знаю картин, где станови-
лось стыдно за свои скороспелые 
выводы и приходилось вместе с ге-
роем их пересматривать — думать 
вместе с ним. Наконец, нам по-но-
вому открылся Иран — страна лю-
дей абсолютно европейских по 
духу: герои — актеры театра, кото-
рый играет «Смерть коммивояже-

ра» Миллера, и сцены из спекта-
кля придают дополнительный 
смысл происходящему. Фильм 
возвращает цену таким категори-
ям, как достоинство, кодекс чести, 
гордость и страх позора, который 
равен смерти. Стыдный поступок 
одного порождает жажду мести в 
другом, и теперь вопрос в том, где 
нужно остановиться, чтобы малое 
зло не породило зло большее. Со 
столь тонкими бытовыми матери-
ями умеет работать только очень 
большой мастер, и мне кажется 
важным, что Фархади снова воз-
вращается к этим темам.  

Ну а конкурсный пока завер-
шала «Она» — первый француз-
ский фильм Пола Верховена с вы-
дающейся работой Изабель Юп-
пер. Моральные координаты кар-
тины так диаметрально противо-
положны иранской драме, что, 
подозреваю, рядом они оказа-
лись не случайно — фестиваль вы-
страивает свою драматургию. 
Как и у Фархади, героиня Верхо-
вена в своем доме подверглась 
насилию — на этот раз жесточай-
шему и циничному. Но реакции 
на это совершенно разные. Геро-
иня Юппер самостоятельна, де-
ловита и внутренне свободна — 
в том числе и от общепринятой 

модели поведения. Ее реакции 
непредсказуемы, и они вне мора-
ли — у нее в этом смысле прочная 
закваска: отец с темным прош-
лым, престарелая мать, крутя-
щая роман с альфонсом, балбес 
сын, уверенный в том, что родив-
шийся у подружки чернокожий 
младенец — его ребенок. У нее со-
ответствующая профессия: под 
ее руководством команда про-
граммистов создает видеоигры 
с монстрами — тоже максимально 
жестокие и натуралистичные. 
Верховен в интервью отрицал 
любые моралите и фрейдистские 
мотивы фильма, но садомазо-
хистские утехи составляют пру-
жину сюжета, а связь видеоигр 
с природой такого человеческого 
характера очевидна.  Почти фи-
зически — как в тех видеоиграх.

Изабель Юппер сказала: такой 
мощный саспенс возникает в силу 
характера героини, от которой не 
знаешь, чего ждать. Так и в жизни: 
мы сталкиваемся с проблемами, 
но не видим решений — просто 
продолжаем жить. «Именно это 
я и делала в фильме», — сказала ак-
триса. Насилие отвечает внутрен-
ним потребностям героини, оно 

живет в темных закоулках ее сек-
суальных грез — отсюда ее тяга 
к насильнику, которая сублими-
ровалась в придумывании видео-
игр и получила выход в реаль-
ность.

Фильм предполагалось сни-
мать в США, но там актрисы 
одна за другой отказывались от 
роли. Юппер уже играла подоб-
ный характер в «Пианистке» 
Михаэля Ханеке, она отважна 
и в новой роли. Создатели кар-
тины не настаивают на типич-
ности героини — наоборот, под-
черкивают ее придуманность, 
о с о б о ст ь,  отд ел ь н о ст ь .  Н о 
фильм живет своей жизнью и, 
как всякое крупное сочинение, 
открывает свободу для интер-
претаций. Для меня он безуслов-
но моралистичен: из него ясно, 
что монстров внутри нас обще-
ство уже производит индустри-
альными мето дами.

…И, наконец, вчера вечером 
жюри под водительством Джорд-
жа Миллера объявило лауреатов 
69-го Каннского кинофестиваля. 
Вот его результаты.

Конкурс юных чтецов «Живая классика» все больше превращается в увлекательный праздник литературы.

Акцент

 Российский фильм 
«(М)ученик» Кирилла 
Серебренникова получил 
премию Франсуа Шале — 
за отражение болевых точек 
современной жизни

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3663

НЕВОЗМОЖНЫЙ СЕНЧИН
ВООБЩЕ-ТО современного писателя Романа Сенчина не 
должно было бы быть. По всем законам литературных игр 
90-х годов, работавших на истребление любого рода реа-
листической прозы. Натурализм, эстетика «низа» — пожа-
луйста! Этого-то было вдоволь. Но реализм, нормальный 
реализм, то есть адекватное отражение реальности в лите-
ратуре — это было осмеяно, освистано и оказалось не то 
чтобы под запретом, но... Желаешь считаться графома-
ном — пиши в этом духе. Пройдут мимо и даже головы 
в твою сторону не повернут.

Не знаю, каким образом они сумели пробиться. Не про-
сто пробиться, а выйти в главные. Сенчин, Прилепин, 
Шаргунов, Иванов... Какие такие механизмы сработали, 
почему то, что было обругано, освистано, стало мейнстри-
мом?

Вероятно, в русской литературе все-таки есть некий 
«код», который ее заставляет возвращаться к своей перво-
основе. Так было и в конце позапрошлого — начале прошло-
го веков. Уже бушевал «модерн», а Толстой все писал свое-
го «Корнея Васильева» и все равно был круче любого из 
символистов в прозе. И пришли Горький, Андреев, Бунин, 
Куприн, Шмелев, Зайцев... И альманахи «Знание» с их уча-
стием брали все возможные читательские призы, а премий 
вроде «Большой книги», «Букера» и «Национального бес-

тселлера» тогда вооб-
ще не существовало.

Впрочем, Сенчин 
в прошлом году полу-
чил-таки наконец 
«Большую книгу» за 
повесть «Зона зато-
пления». Я думаю, 
что степень удивле-
ния его упрямством 
вдруг озадачила чле-
нов жюри. Если па-
рень в начале XXI 

века пишет повесть буквально на сюжет «Прощания 
с Матёрой», то или он с ума сошел, или что-то тут неспро-
ста. И дали премию. На всякий случай. Может, решили, 
тренд какой-то новый?

Ведь и в самом деле Сенчин, как это ни странно, то 
и дело оказывается более авангардным (в точном смысле — 
передовым) и более даже как бы «европейским» писате-
лем, чем даже Сорокин и Пелевин. Критики долго хихикали 
над тем, что главным героем у него время от времени ста-
новится мужчина средних лет по имени Роман Сенчин. Он, 
что, уже и имени герою придумать не в состоянии? Понят-
но, что каждый о себе пишет, но зачем же так откровенно? 
Потом выяснилось, что на Западе давно в большой моде 
жанр «автофикшн». Сенчин, кажется, сам об этом не знал.

В то же время мрачный, без проблеска надежды роман 
«Елтышевы», за который он должен был, по-моему, полу-
чить сразу все премии и ни одной не получил, напомнил 
мне «В овраге» и «Мужиков» Чехова, «Коновалова» Горь-
кого, «Деревню» Бунина, раннюю советскую прозу о Граж-
данской войне. С чего вдруг? В начале XXI века оживает эта 
литературная старина и звучит так современно, и душу 
выворачивает. Или жизнь наша не изменилась? Или, как 
писал Пушкин, «от ямщика до первого поэта мы все поем 
уныло»?

Трудно сказать. Определенно можно сказать только 
одно. Писателя Романа Сенчина по всем законам литера-
турного развития не должно было бы быть. Но он, тем не 
менее, есть. И он сегодня один из первых. Безусловный ли-
дер.

Вышел новый сборник его рассказов «Напрямик». Я чи-
тал, и порой мне становилось за Сенчина просто страшно. 
Он с ума, что ли, сошел? Описывать детально какие-то 
«производственные» дела, приезды в провинцию журна-
листской и писательской номенклатуры. Или целых пять-
шесть страниц о том, как девочка перед тем, как пойти 
в пятый класс, перебирает свои игрушки вместе с отцом, 
отбраковывая те, что «останутся в детстве» и перейдут 
к какому-то другому ребенку, но все-таки оставляет ста-
ренькую Барби, на которую сама платьица шила. А отец эк-
спедитором работает, пиво развозит. Концы с концами еле-
еле сводит, а ему уже сороковник, а он с друзьями все игра-
ет в своей панк-рок-группе, которая уже явно не получи-
лась, явно никому не нужна. И поют они для заработка поп-
су, ту же певицу Барби (Марина Волкова), которая сама 
устарела.

Или рассказ «Гоу датч», как поживший за границей мо-
лодой человек в русском ресторане за себя с дамой распла-
чивался, предложив ей за себя самой платить. Дескать, 
иначе, думал, он ее оскорбит. Смешной вроде до слез рас-
сказ, но именно — до слез. Грустно от него становится. Жал-
ко обоих героев бесконечно!

Или рассказ 
«Валя». Валя — стару-
ха уже древняя, 
а правнук на ее шее 
сидит и понукает: 
Валя дай то, дай сё! 
Валя, когда обедать 
будем, я есть хочу! 
Кто-то из ее родни 
в тюрьме, а кто-то 
в поисках легкого за-
работка. И все ей ты-
кали, все ее Валей 
звали, дети, внуки, правнуки. И идет она по деревне, не до-
ждавшись кого-то из них на автобусной остановке (вроде 
должен был приехать, не приехал), опираясь на свой «по-
сох», палку кривую, как она сама, а герой-автор смотрит 
ей вслед. И мы вместе с ним смотрим. 

Приехала дочка к маме из большого города в малень-
кий, но родной, погостить. Душа радуется — родина! Но 
в «маршрутке» ей так жестко нахамили, такую кузькину 
ей мать показали… Приехала тут! А нам тут жить. Выле-
зай, тварь!

Да, Сенчин пишет о жизни, как она есть. О том, что про-
исходит далеко от столиц и центральных городов. А если и в 
столице, то далеко от центра с миллионами новогодних 
лампочек. Он пишет о России, где лампочек мало и где горят 
они тускло. Куда и книги самого Сенчина не дойдут, и не 
нужны они там никому. Пишет не то чтобы бесстрастно, но 
без надрыва. Даже если пишет о том, как женщина без про-
писки, потеряв работу, задушила своих детей и сама пове-
силась, оставив стандартную для самоубийц записку 
с просьбой никого в этом не винить, а главное — ее и детей 
тела не вскрывать. Но понятно, что вскроют, дело-то кри-
минальное по-любому, в той же квартире соседи живут. 

Сенчин — писатель честный. Проза у него честная. Как, 
знаете, говорят «честный продукт». Без химии и стимуля-
торов выращенный. И стиль у него честный. Без щегольст-
ва, без метафор почти. Сколько слов нужно, столько и пи-
шет.

Люблю я этого писателя. 

Вообще-то совре-
менного писателя 
Романа Сенчина 
не должно было 
быть

Сенчин — писатель 
честный. Проза 
у него честная. 
И стиль у него 
честный

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Каннский кинофестиваль: 
все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/5677

Пол Верховен отрицал моралите и фрейдистские мотивы фильма «Она». Но не все ему поверили.
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КСТАТИ
Всего в международном конкурсе приняли участие больше 10 тысяч 
 детей из 80 стран. 
Что же касается соревнования всероссийского, в финале V конкурса 
юных чтецов «Живая классика» выступили 18 детей, прошедших от-
бор в 50 тысяч (!) участников на место. А
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Гитарист 
из Kiss Эйс 
Фрейли решил 
помериться 
мастерством 
с Джими 
Хендриксом

ОДИН ТУЗ 
В КОЛОДЕ

Александр Алексеев

КОМПОЗИТОР и мастер 
взрывных гитарных соло Эйс 
Фрейли всегда был фантазером и 
изобретателем. А еще, пожалуй, 
самым техничным музыкантом в 
легендарной и живописной нью-
йоркской четверке — Kiss. И са-
мым непредсказуемым. Что и до-
казал выпуском нового альбома 
Origins Vol.1.  

Добродушный и дружелюб-
ный Эйс Фрейли приходил и воз-
вращался в Kiss к бессменно иг-
рающим там Полу Стэнли и 
Джину Симмонсу всегда, когда 
ему захочется. Удивительно, но 
непоседу всегда принимали 
обратно. Ну и как было ему отка-
зать: ироничному, невозмутимо-
му, щедрому на идеи, компаней-
скому. Да еще и давнему любим-
цу фанатов Kiss?! К тому же 
именно Эйс Фрейли смог по-
пасть в число 15 «лучших хеви-
метал гитаристов всех времен и 
народов», по версии влиятельно-
го экспертного журнала Guitar 
World. 

Однако «Тузу» (именно так 
переводится творческий псевдо-
ним Пола Дэниела «Эйса» Фрей-
ли) и этого было мало. Теперь он 
решил помериться мастерством 
с великими музыкантами 60—70-
х: и с вокалистами, и с гитари-
стами. Ради этого Фрейли и запи-
сал этот удивительный альбом. 
Никто еще не отчаивался на по-
добную смелость, граничащую с 
авантюрой. 

В самом деле, у всех фронтме-
нов легендарных групп разные 
вокальные привычки, не схожие 
тембры, обертоны и темпера-
менты. Да и людей, одинаково 
хорошо поющих и играющих на 
гитаре, на рок-сцене наперечет. 
А Эйс Фрейли никогда  не счи-
тался таковым: его гитарное 
искусство было намного более 
жарким и разноплановым, чем 
вокальное, прежде цеплявшее 
скорее напором и шармом эда-
кого самоуверенного мачо.  И ги-
тарист пошел учиться...  

Лучшей стала самая сложная 
песня Spanish Castle Magic. Ведь 
исполнять Хендрикса сложно. 
Импульсивная манера игры, ги-
тара, будто вырывающаяся из 
рук и живущая своей собствен-
ной жизнью — безрассудной, мя-
тежной, огненно-страстной… И 
ноты, высекающиеся из струн, 
порой неподвластно логике или 
законам гармонии. У Джими по-
рой невозможно предсказать, 
что случится уже в следующем 
такте… Но Фрейли сыграл имен-
но так.  

После чего исполнить 
Emerald группы Thin Lizzy ему 
было уже намного легче: раска-
тистыми звуками и мощными 
риффами, вокруг которых и 
строятся мелодии, Эйс наво-
стрился повелевать еще в группе 
Kiss. В новой версии трека ир-
ландских хард-рокеров появи-
лось еще одно развернутое соло, 
зато спел Эйс Фрейли уже впол-
не аутентично тому, как это де-
лал Фил Лайнотт. Разве что доба-
вил шарма собственных глухо-
ватых низких частот и нужную 
толику надменности и самоуве-
ренности в вокале. А вот в Bring 
It On Home что-то особенно изо-
бретать не стал: сыграл столь же 
нервно и интуитивно-взрывно, 
как и гитарист Led Zeppelin 
Джимми Пейдж. Только еще бо-
лее сумбурно, что тоже было ор-
ганично для трека. Хотя на лав-
ры солиста здесь уже претендо-
вать не осмелился. И представ-
лять себя Робертом Плантом до-
верил своему барабанщику Ско-
ту Кугану. Но, как ни странно, у 
того тоже получилось убеди-
тельно... Ну, а спеть за Пола Род-
жерса позвал былого коллегу по 
Kiss Пола Стэнли… 

Хлья уже никому не отдал 
шанс сыграть за Кита Ричардса и 
спеть за Мика Джаггера в Street 
Fighting Man. Голосил, может, ме-
нее громогласно, чем Мик, зато 
превзошел Кита в гитарных соло 
и изобретательных студийных 
эффектах. Снова не оплошал, 
оказавшись сразу в двух лицах... 
Тем интереснее ждать: что он 
еще придумает?!

Никто еще не отчаи-
вался на подобную 
смелость, гранича-
щую с авантюрой

ЛАУРЕАТЫ 69-ГО КАННСКОГО КИНОФЕСТИВАЛЯ

Золотая пальмовая ветвь — «Я, Дэниел Блейк», режиссер 

Кен Лоуч (Великобритания)

Гран-при — «Это всего лишь конец света», режиссер Ксавье 

Долан (Канада)

Лучшая режиссура — Кристиан Мунджу («Выпускной», Ру-

мыния), Оливье Ассаяс («Персональный закупщик», Фран-

ция)

Лучший сценарий — «Ком-мивояжер» (Асгар Фархади, 

Иран)

Лучший актер — Шахаб Хоссейни («Коммивояжер», 

Иран)

Лучшая актриса — Жаклин Жозе («Ма’Роса», Филиппины)

Приз жюри — «Американская милашка», режиссер Андреа 

Арнольд (США)

Приз ФИПРЕССИ — «Тони Эрдманн», реж. Марен Аде (Гер-

мания)

Главного приза конкурса «Особый взгляд» — «Самый 

счастливый день в жизни Олли Маки», реж. Юхо Куосмане-

на (Финляндия). 

Российский фильм «(М)ученик» Кирилла Серебренни-

кова получил премию Франсуа Шале; ею незави-

симое жюри награждает работы, 

затрагивающие самые болевые точки 

современной жизни.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Дагес-
тан;

—  Председателя Верховного Суда Республики Ингуше-
тия;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Воло-
годской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рос-
товской области;

—  судьи Шестого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Фокинского гарнизонного 

военного суда;
—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по ад-
ресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 23 июня 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к  рассмотрению не принимаются.

Информация ПАО «ОГК-2»
Публикуется на основании Постановления Правительства Российской 

Федерации от 21 января 2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов рас-
крытия информации субъектами оптового и розничных рынков электри-
ческой энергии»

1. Годовая бухгалтерская (финансовая) отчетность за 2015 год, а также 
аудиторское заключение к годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-
ности за 2015 год размещены на сайте ПАО «ОГК-2» на странице  
http://www.ogk2.ru/rus/si/finances/buhuch/

2. Информация о структуре и объеме затрат на производство и реализа-
цию товаров (работ, услуг) за 2015 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» 
на странице 

http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/
3. Предложения о размере цен (тарифов) на 2017 год размещены на сай-

те ПАО «ОГК-2» на 
http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/
4. Информация о тарифах на электрическую энергию и мощность на 

2016 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице
http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/
5. Информация за 2015 год о выбросах загрязняющих веществ, оказы-

вающих негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях по их 
сокращению на 2016 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице 

http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/
6. Информация об инвестиционных программах производителей элек-

трической энергии размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице 
http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/
7. Информация о расходах электроэнергии на собственные и хозяй-

ственные нужды генерирующего оборудования при выработке электриче-
ской и тепловой энергии за 2015 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2»  
на странице 

http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/
8. Информация об используемом топливе на электрических станциях с 

указанием поставщиков и характеристик топлива за 2015 год размещена 
на сайте ПАО «ОГК-2» на странице 

http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

Информационное сообщение
Об исключении КБ «ВЕТБ» АО  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с аннули-
рованием Банком России лицензии на осуществление банков-
ских операций у Коммерческого банка «ВОСТОЧНО-ЕВРО-
ПЕЙСКИЙ ТРАСТОВЫЙ БАНК» (Акционерное общество) 
(регистрационный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 2253, номер по реестру банков 
— участников системы обязательного страхования вкладов 
734) и завершением Агентством процедуры выплаты возмеще-
ния по вкладам Правление Агентства 19 мая 2016 г. (протокол 
№ 68) приняло решение об исключении указанного банка 
из реестра банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов с 15 апреля 2016 г. на основании информации 
Банка России от 13 мая 2016 г. № 33-3-10/4368 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией на основании 
решения его учредителей (участников) либо органа юридичес-
кого лица, уполномоченного на то учредительными докумен-
тами (запись в Едином государственном реестре юридических 
лиц от 15 апреля 2016 г. № 2167700133478).
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

АКТУАЛЬНО 
В московских
парках
откроются
виртуальные
кабины
госуслуг

ЗАХОДИ 
НА ОГОНЕК

Александр Мелешенко

МОСКОВСКИЕ центры «Мои 
документы» запустили уникаль-
ный в России сервис — госуслуги 
теперь можно получить прямо 
в парке. Для этого в них устано-
вят виртуальные кабины госу-
слуг — первая из них уже откры-
лась в парке «Музеон».

Внешне кабину можно при-
нять за киоск моментальной фо-
тографии, только выглядит она 
современнее и чуть больше. От-
крыта кабина каждый день 
с 10 до 20 часов.

«Здесь в режиме видеосвязи 
можно проконсультироваться 
с помощником из центра «Мои 
документы» по получению всех 
видов госуслуг, более подробно 
узнать о работе порталов город-
ских услуг, проектах «Наш го-
род», «Дома Москвы» и других, 
всю информацию о жизни горо-
да, распечатать любой столич-
ный маршрут и т.д.», — пояснили 
в пресс-службе центров «Мои 
документы».

Виртуальная кабина доступ-
на маломобильным гражданам, 
в том числе слабослышащим — 
для них предусмотрен виртуаль-
ный сурдопереводчик. В ближай-
шее время подобные кабины по-
явятся еще в 9 парках и прорабо-
тают там вплоть до сентября.

ПРАЗДНИК

Сергей
Собянин
поздравил
активных
граждан

ВАШЕ СЛОВО, 
МОСКВИЧИ 

Сергей Бабкин 

В ДЕНЬ рождения проекта «Ак-
тивный гражданин» каждый его 
участник получил подарков не 
меньше, чем на собственные 
именины. Вместе с сотнями ты-
сяч москвичей весенний город-
ской праздник на ВДНХ встре-
тил мэр Сергей Собянин.

«Активному гражданину», на-
помним, в этом году исполняется 
два года. Вроде бы срок неболь-
шой, но за этот период сайт и од-
ноименное мобильное приложе-
ние так вошли в жизнь москви-
чей, что без них уже невозможно 
представить жизнь большого го-
рода. Более 1,7 тысячи голосова-
ний состоялось за это время, 
по их итогам принято 850 знако-
вых городских решений. 

Именно «активные граждане» 
выбрали, как благоустраивать 
районы по программе «Моя ули-
ца», что будет на месте снесенно-
го самостроя, стоит ли переиме-
новывать станцию метро «Вой-
ковская». Среди наиболее актив-
ных участников проекта — более 
1,3 млн москвичей: то есть в нем 
участвует каждый десятый жи-
тель мегаполиса. И по случаю 
второго дня рождения проекта 
в Москве организовали грандиоз-
ный праздник: в 26 парках и скве-
рах столицы собрались сотни ты-
сяч горожан. Сергей Собянин по-
здравил «активных граждан» 
в парке ВНДХ. Здесь у павильона 
«Карелия» устроили огромную 
пикниковую зону с бесплатными 
пуфами, мороженым, прокатом 
велосипедов, самокатов. Време-
нами накрапывал теплый дождь, 
но даже он не отпугнул людей 
от прогулок по преобразившейся 
территории ВДНХ.

— День рождения «Активного 
гражданина» стал настоящим 
праздником, — сказал мэр. — 
С помощью этой платформы вза-
имодействия общества и власти 
принимаются важнейшие реше-
ния в сфере образования, здра-
воохранения, движения общест-
венного транспорта. Это важно 
и лично для меня. Голосования 
помогают понять, какие реше-
ния власти поддерживает насе-
ление.

Праздник «Активного гра-
жданина» стал для многих пре-
красным поводом присоеди-
ниться к проекту. В день рожде-
ния организаторы не стали де-
лить участников на старожилов 
и новичков. Чтобы посетить пик-
ник на ВДНХ, было достаточно 
зарегистрироваться на сайте 
ag. mos. ru или скачать мобильное 
приложение на смартфон.

Выборы На праймериз «Единой России» наблюдалась высокая
активность избирателей

Голос столицы

Богдан Степовой

В 
М о с к в е  п р а й м ер и з 
« Е д и н о й  Р о с с и и » 
прошли без серьезных 
нарушений. На момент 
подписания номера 

по предварительным данным 
орг комитета по проведению 
праймериз на избирательные 
участки пришли более 300 тысяч 
москвичей.

700 городских избирательных 
участков, как и планировалось, 
открылись в 8 утра. Несмотря на 
дождливую погоду, многие горо-
жане пришли на выборы уже 
утром. Москвичам было из кого 
выбирать. В праймериз прини-
мал участие 291 кандидат. При-
чем далеко не все из них пред-
ставляли «Единую Россию». Сре-
ди допущенных к предваритель-
ным выборам в «Единой России» 
состояло 139 человек, еще 30 че-
ловек были сторонниками пар-
тии власти. Остальные 122 участ-
ника праймериз оказались бес-
партийными. 

— Вообще, профессиональных 
политиков среди участников 
праймериз мало, — отметил пред-
седатель регионального оргко-
митета по проведению прайме-
риз, секретарь московского отде-
ления «Единой России» Николай 
Гончар. — В предварительном го-
лосовании принимают участие 
11 народных избранников из Гос-

думы, 6 — из Мосгордумы, 28 — из 
муниципальных собраний и один 
член Совета Федерации. А боль-
ше всего, по словам Гончара, сре-
ди участников праймериз заре-
гистрировано работников соци-
альной сферы — около 100 чело-
век. 

В «Единой России» такой со-
став праймериз объясняют воз-
росшим интересом к политике 
среди москвичей в последние не-
сколько лет.

— Все правила праймериз на-
шей партии были максимально 
просты и открыты, — продолжает 
Гончар. — Для того чтобы принять 
участие в голосовании, москви-
чам надо было явиться на свой 
избирательный участок, имея 
при себе паспорт. До голосования 
допускались все совершеннолет-
ние москвичи, невзирая на их 
партийную принадлежность.

Гончар подчеркнул, что для 
«Единой России» важно, чтобы 
предварительные выборы прош-
ли максимально открыто. И поо-

бещал, что никаких препятствий 
для наблюдателей не будет. «Лю-
бой звонок с жалобой на наруше-
ние процедуры голосования — 
и мы выезжаем на место. Для это-
го в каждом округе города были 
созданы специальные группы 
быстрого реагирования», — зая-
вил он. 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
принял участие в предваритель-
ном голосовании около 11 часов 
утра — на городском избиратель-
ном участке № 16, который нахо-
дится в здании школы № 1241 
в Пресненском районе столицы. 

— Сегодня большое событие 
в жизни «Единой России», пото-
му что сами кандидаты активно 
знакомятся с избирательными 
округами и проблемами, кото-
рые существуют. Граждане узна-
ют своих кандидатов, и, надеюсь, 
выбор будет у них более осознан-
ный. И это, конечно, хорошая 
традиция для партии, когда про-
исходит реальная, а не номенкла-
турная внутрипартийная конку-

ренция, — отметил Сергей Собя-
нин. Градоначальник поблагода-
рил москвичей, которые прини-
мают участие в предварительном 
голосовании. 

Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников, тоже про-
голосовавший утром, остался до-
волен тем, как проходили предва-
рительные выборы. 

— Москвичи охотно шли голо-
совать, — рассказал «РГ» Алексей 
Шапошников. — Я приехал на уча-
сток рано — и в это время запол-
няли бюллетени еще около деся-
ти человек. А к вечеру подтяну-
лись и те, кто вернулся с подмо-
сковных дач.

Председатель региональной 
счетной комиссии Москвы Свет-
лана Цхе заявила, что предва-
рительные выборы прошли спо-
койно.

— Все счетные участки с мо-
мента их открытия работали 
в штатном режиме, — отметила 
она. — Москвичи, несмотря на не-
настную погоду и начавшийся 
дачный сезон, проявили актив-
ность. 

И журналисты смогли в этом 
убедиться. В частности, на изби-
рательном участке номер 27, ко-
торый расположен в здании шко-
лы № 1331, около часа дня было 
оживленно. В вестибюле работал 
буфет, где продавались чай, кофе 
и пирожные. 

— Среди проголосовавших 
много пенсионеров, которые 
пришли на выборы вместе с вну-
ками. Они внимательно изучают 
бюллетени и интересуются под-
робностями предвыборной про-
граммы понравившихся им кан-
дидатов, — рассказала «РГ» пред-
седатель местной счетной комис-
сии Людмила Чабась. 

— Я пришла на выборы, так как 
считаю их полезными, — добави-
ла жительница Тверского района 
Маргарита Ожогина. — Прайме-
риз дали мне возможность озна-
комиться с программами канди-
датов, чтобы в дальнейшем, на 
осенних выборах в Госдуму, сде-
лать правильный выбор. Прайме-
риз рассматриваю как шанс по-
влиять на состав грядущей Госду-
мы. 

Молодая семья — Олег и Анна 
Петрашовы — пришли на избира-
тельный участок № 9 в Скорняж-
ном переулке с двумя детьми.

— Мы хотим показать детям, 
что важно принимать участие 
в жизни страны, — считают они. 

Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников, подводя 
первые итоги праймериз, заме-
тил, что их участникам удалось 
определить несколько серьезных 
проблем, волнующих москвичей.

— В ходе праймериз «едино-
россы» воплотили в жизнь три 
инициативы, — рассказал Алек-
сей Шапошников. — Мосгордума 
приняла закон, предоставляю-
щий людям старше 70 лет льготу 
в 50% по оплате капремонта. 
Этот же документ полностью ос-
вобождает одиноких москвичей 
старше 80 лет от сборов на ка-
премонт. Еще одна законодатель-
ная инициатива связана с воз-
вращением 50-процентных 
льгот и отменой социальных 
норм на коммунальные услуги 
для инвалидов, проживающих 
в Москве. Третья инициатива — 
открытие лагерей при столич-
ных школах для детей, которые 
летом останутся в городе. Про-
грамма «Московская смена» 
предусматривает открытие бо-
лее 130 городских лагерей, где 
смогут отдохнуть как минимум 
50 тысяч московских школьни-
ков от 7 до 14 лет.

По мнению директора Центра 
политического анализа Павла 
Данилина, праймериз стали за-
метным явлением в политиче-
ской жизни страны. 

— Тем не менее в Москве были 
зафиксированы попытки дискре-
дитировать праймериз, — расска-
зал «РГ» Данилин. — В частности, 
срывались листовки «единорос-
сов», москвичей отговаривали от 
голосования, а в Интернет нака-
нуне праймериз был вброшен ви-
деоролик, герои которого якобы 
подделывают подписи. Это дело 
передано в полицию, которая на-
чала расследование.

— В нашем распоряжении есть 
пленки, которые доказывают по-
становочный характер данной 
видеозаписи, — отметил член ре-
гионального оргкомитета прай-
мериз, руководитель исполкома 
московской организации «Еди-
ной России» Олег Смолкин. — 
Надеемся, что правоохранитель-
ные органы разберутся в данной 
ситуации. 

Мэр Москвы Сергей Собянин прого-
лосовал на избирательном участке 
№ 16, который находится в здании 
школы № 1241.

Акцент

 Несмотря на дождливую
погоду, многие горожане
пришли на выборы уже утром

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1560
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РАКУРС Москвич научился открывать замки одним прикосновением 

Ключи под рукой
 Сергей Бабкин

О
ткрывать двери без помо-
щи ключей и проходить 
через турникеты, не поль-

зуясь специальной картой, «нау-
чился» москвич Жан Жужков. 
Выпускник одного из престиж-
ных столичных вузов в сфере 
электронной техники вживил 
под кожу чипы, которые позво-
ляют предельно упростить 
жизнь.

Выпускник МИЭТ и успеш-
ный бизнесмен мог бы долго 
и с использованием сложнейших 
технических терминов расска-
зывать о своих «особенностях». 

Тех, кто в электротехнике — пол-
нейший дилетант, самые обык-
новенные действия Жана Жуж-
кова просто шокируют. Напри-
мер, он открывает дверь дома, 
едва касаясь замка рукой. Для 
этого на замок устанавливается 
особое считывающее устройство 
наподобие валидатора в метро 
и наземном транспорте. Такие 
замки обычно открываются ди-
станционно специальным брело-
ком, а в руку москвича вшит осо-
бый чип, который обменивается 
информацией с замком и откры-
вает дверь. Собственно также 
устроены банковские и тран-
спортные карты. 

Оба чипа, которые импланти-
рованы в руку Жана Жужкова, 
совсем небольшие — их размеры 
всего 2 на 12 миллиметров. На-
бор чипов с защитной капсулой 
(чтобы организм не отторгал 
инородное тело) обошелся при-
мерно в 130 долларов. Они удоб-
но расположены между боль-
шим и указательным пальцем 
и почти не чувствуются в руке. 
Имплантировать чипы помог 
знакомый. Операция вроде бы 
несложная — достаточно исполь-
зовать небольшую иглу, но не 
каждый за нее возьмется. Жан 
Жужков уговорил своего хоро-
шего знакомого.

— В принципе эти чипы можно 
«перепрошивать»: то есть вно-
сить на них любую информа-
цию, — рассказал «РГ» Жан Жуж-
ков. — Например, один из двух 
моих чипов устроен по техноло-
гии NFC, которую используют 
многие смартфоны. 

Что дают имплантированные 
чипы? Пока они только немного 
упрощают жизнь. Например, на 
чипе можно «разместить» дан-
ные своей визитной карточки, 
и современные телефоны их бы-
стро «прочитают по руке». 
А главное, говорит Жан Жужков, 
больше не надо носить с собой 
связки ключей — они же всегда 

«под рукой». А можно ли с помо-
щью такой технологии прохо-
дить, например, в метро? По сло-
вам собеседника «РГ», такая воз-
можность сейчас прорабатыва-
ется одной из известных IT-ком-
паний России. 

— С помощью вживленных 
в руку чипов можно даже откры-
вать автомобиль, — рассказал 
Жан Жужков. — Это как раз вхо-
дит в мои планы на ближайшее 
время. 

Как отметил выпускник МИЭТ, 
такие технологии широко исполь-
зуются в мире, но в России «чипи-
рованных людей» можно пере-
считать буквально по пальцам.

Подсчет бюллетеней начался сразу после закрытия участков.
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ГДЕ НОВЫЕ ТАРИФЫ СРАБОТАЮТ

Минэнерго: все не так плохо
В минэнерго уверены, что причин 

для критики нет. «Во всех регионах, 

— говорят в министерстве, — где вве-

дены или практиковались соцнор-

мы, население реагирует лояльно, в 

том числе из-за невысокой разницы 

между тарифами в пределах и сверх 

соцнормы». 

Также в ведомстве считают, что ка-

кие-либо корректировки параме-

тров обсуждать преждевременно. И 

продолжают работу над поиском ме-

ханизмов решения проблемы пере-

крестного субсидирования.

Тем временем в Ростовской области 

сегодня 70—90 процентов населе-

ния полностью укладываются в со-

циальную норму. Но для этого поста-

рались власти, тщательно все рас-

считав. В итоге установили базовую 

норму для городских хозяйств в 96 

ктВч/месяц, надбавку для села — 90 

кВтч/месяц, а за использование 

электроплит накинули еще 43 кВтч/

месяц. 

В Орловской области тоже устано-

вили достаточно щадящую града-

цию. Так, базовая соцнорма состав-

ляет 190 кВт/ч на одиноко прожива-

ющего горожанина и 290 — на такого 

же сельчанина. 

На второго члена семьи добавляется 

50 кВт\ч, на трех последующих — по 

20. Для отдельных категорий насе-

ления предусмотрены понижающие 

коэффициенты. Льготами пользуют-

ся многодетные семьи, инвалиды, 

ветераны боевых действий и т.д. 

Действующие в регионе нормы по-

зволяют 98 процентам населения в 

них укладываться. 

В Красноярском крае социальная 

норма потребления электроэнергии 

оказалась по силам 60 процентам 

абонентов «Красноярскэнергосбы-

та». Остальные выходят за ее рамки. 

Это семьи, имеющие множество 

энергоемких приборов, перед кото-

рыми не стоит задача экономии на 

электроэнергии.

Срочно нужен 
«умный» счетчик
«Правительство не должно полно-

стью передавать регионам право 

определять базовый размер соци-

альной нормы, а задавать ориентиры 

(с учетом региональных особенно-

стей) на федеральном уровне и сле-

дить за их соблюдением», — поделил-

ся с «РГ» своим мнением старший эк-

сперт Фонда «Институт энергетики и 

финансов» Сергей Кондратьев.

На перспективу внедрение социаль-

ной нормы по потреблению электро-

энергии эксперт связывает с пози-

тивным опытом внедрения «умных» 

систем учета электроэнергии, по-

зволяющих точно определить объе-

мы получаемой потребителем 

электро энергии (и необходимые 

субсидии на их оплату). 

Сейчас такие проекты реализуются в 

Перми, Центральной России и на Се-

верном Кавказе, но общее число 

«умных» точек учета невелико и не 

превышает нескольких сот тысяч. 

Счетчики могут по нескольку раз в 

день снимать показания приборов 

учета и передавать их в автоматиче-

ском режиме сетевым компаниям. 

Это помогает сократить потери элек-

троэнергии, точно определить сред-

ние объемы потребления, заметить и 

прекратить незаконный отбор элек-

тричества в режиме онлайн. С такой 

интеллектуальной системой учета 

можно создать стимулы для эконо-

мии (или оптимизации) потребления 

электроэнергии, — например, вклю-

чать стиральную машинку ночью, 

когда тариф ниже. 

Подобные системы учета позволят 

быстрее перейти к адресным субси-

диям, что позволяет оказывать по-

мощь именно тому, кто в ней нужда-

ется, а не всем подряд. Сейчас соци-

альная норма потребления — это без-

адресная субсидия. Условно, по 60 

кВтч по льготному тарифу. Всем без 

исключения.

«У нас и электросетевые компании, и 

потребители могут устанавливать 

умные счетчики, но поскольку это не 

является обязательным и не оплачи-

вается в рамках существующих тари-

фов, процесс идет медленно»,— гово-

рит Кондратьев.

Эффективный и правильный путь, 

когда счетчики в жилых домах бес-

платно устанавливают представите-

ли электросетей. И если счетчик соб-

ственность компании, то право до-

ступа к нему для снятия показаний 

сотрудники имеют беспрепятствен-

ное. «Страны ЕС, кстати, к социаль-

ным нормам на электричество плав-

но перешли с помощью централизо-

ванных счетчиков и адресных меха-

низмов. 

Еще одна проблема. Установление 

социальных норм должно быть вы-

годно самим энергетическим и сете-

вым компаниям и региональным ад-

министрациям. Первым нужны га-

рантии от тарифных органов. При 

условии инвестиций в энергоэффек-

тивные мероприятия «не забирать» 

сэкономленные деньги из тарифов и 

тем самым не снижать их. 

Проще будет и для органов по уста-

новлению тарифов считать средние 

показатели по использованию элек-

троэнергии в тех или иных регионах. 

Когда идет ее массовое разворовы-

вание, и жители, и промышленные 

предприятия в итоге вынуждены пла-

тить больше. 

Тепло подешевеет
В России началась ценовая реформа 

в теплоснабжении. 

Вместо прямого регулирования всех 

тарифов в сфере теплоснабжения го-

сударство будет устанавливать пре-

дельный уровень цены на тепловую 

энергию для конечного потребите-

ля.

Он будет определяться ценой по-

ставки тепла от альтернативного 

источника, замещающего централи-

зованное теплоснабжение (цена 

«альтернативной котельной»).

Такие изменения предусматривает 

законопроект, одобренный комис-

сией по законопроектной деятель-

ности правительства.  Предельный 

уровень цены на тепло, устанавлива-

емый впервые, может быть утвер-

жден ниже цены «альтернативной 

котельной». И поэтапно доводиться 

до ее уровня в соответствии с графи-

ком, утверждаемым на срок не более 

5 лет, а в отдельных случаях - не бо-

лее 10 лет.

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6,7
 миллиарда долларов

финансовой помощи получили 
за семь лет от России страны Цен-
тральной Азии

15
 процентов

и даже больше может составить 
рост банковских вкладов населе-
ния в 2016 году, сообщил заме-
ститель председателя ЦБ РФ 
Михаил Сухов

6,5
 процента — 

такую инфляцию 
прогнозирует Международный 
валютный фонд в России 
к концу этого года

595
 миллиардов рублей,

или 8,6 процента ВВП, — с таким 
дефицитом исполнен в апреле 
федеральный бюджет, говорится 
в сообщении министерства 
финансов

Счетная палата Эксперимент по соцнормам на потребление электричества населением 
зашел в тупик 

Обратный ток

Татьяна Зыкова 

В
ведение социальной 
нормы потребления 
электричества не при-
водит к экономии элек-
троэнергии. Таков вы-

вод Счетной палаты по итогам 
проверки шести российских ре-
гионов и ответственных за экспе-
римент двух министерств: мин-
строя и минэнерго.

Сбитый «пилот»
Пилотный проект по соцнор-

мам стартовал в 2013 году. Суть в 
том, что определяется базовый 
минимум расхода электроэнер-
гии на одного человека, при этом 
он платит по низким расценкам, 
за перерасход плата повышается. 

Перейти на повышенные та-
рифы при этом рекомендовано 
не менее 30 процентам жителей 
пилотных регионов. Действия со-
циальных норм распространи-
лось даже на садоводческие това-
рищества.

В минстрое уточнили, что эк-
спериментом не занимаются. В 
минэнерго прокомментирова-
ли, что экономия электроэнер-
гии не является целью внедре-
ния соцнормы: «Основная зада-
ча — снижение перекрестного 
субсидирования, при котором 
промышленность, средние и ма-
лые компании фактически пла-
тят за население, а это негатив-
но сказывается на производст-
венном потенциале России и ко-
нечных ценах на товары и про-
дукты».

Однако для промпредприятий 
в пяти из шести пилотных регио-
нов введение соцнормы оберну-
лось увеличением расходов. «Это 
значит, цель по стимулированию 
граждан к энергосбережению в 

полном объеме не достигнута», — 
констатируют аудиторы.

Начиная эксперимент, прави-
тельство планировало с 2014 
года внедрить обязательную соц-
норму по электричеству по всей 
стране. Но час «X» отложили до 1 
июля 2016 года. А в феврале по 
многочисленным просьбам гу-
бернаторов правительство пере-
дало внедрение соцнорм на усмо-
трение главам регионов, объявив 
это делом добровольным. 

Включите Полярную ночь!
После выхода постановления 

правительства в Республике 
Коми от соцнорм тут же отказа-
лись. Главный аргумент: в север-
ных районах традиционно зимой 
потребляется гораздо больше 
электроэнергии, чем в осталь-
ной части страны, поэтому лю-
дям сэкономить на социальной 
норме не удастся. Да и о поляр-
ной ночи нельзя забывать. Так 
что с введением соцнормы плата 
за свет для населения только вы-
росла бы, комментируют в Сык-
тывкаре.

В Приморье дискуссия о соц-
нормах была остановлена так и 
не начавшись, поскольку населе-
ние, как выразился губернатор 
края, «реагировало достаточно 
сложно». В Омской области и в 
Калмыкии спрогнозировали, что 
появление соцнормы приведет к 
общественным протестам, и за-
крыли тему. 

В Хабаровском крае отказ 
объяснили тем, что более 20 про-
центов населения края прожива-
ет в многоквартирных домах, 
куда горячая вода подается толь-
ко зимой, в отопительный пери-
од, поэтому в межсезонье потре-
бление электроэнергии на водо-
подогрев резко возрастает.

В Сибири и на северах зимой 
стоят морозы 30 градусов, при 
этом батареи дома чуть теплые.

В Петербурге и Ленинград-
ской области свои причины. Еще 
осенью Смольный заявил, что не 
видит в нововведении «экономи-
ческой целесообразности», по-
скольку отдельных новых расче-
тов потребуют не только кварти-
ры с газовыми и электрическими 
плитами, но также общедомовое 
имущество: освещение лестнич-
ных клеток, работа лифтов.

А многие пермяки, исходя из 
опыта прошлых лет, считают, что 
введение соцнормы приведет 
только к путанице в оплате счетов, 
росту цен на электроэнергию. 
Пензенские же власти убеждены, 
что соцнорма является скрытым 
повышением платы за электроэ-
нергию, направленным на получе-
ние дополнительной прибыли 
энергетическими компаниями. 

Об этом говорит руководи-
тель управления по регулирова-
нию тарифов и энергосбереже-
нию Пензенской области Ната-
лья Клак. Много вопросов у об-
ластных специалистов возникло 
и по расчету базовой нормы по-
требления электроэнергии для 
конкретных семей. 

В наиболее ущемленном поло-
жении оказываются многодет-

ные. У них соцнормы существен-
но не отличаются от семей из трех 
человек, а реальные затраты на-
много выше. Кроме этого возни-
кли расхождения между данными 
по прописке и по фактическому 
проживанию семей. «Отсутствие 
единой базы данных и несогласо-
ванность разных ведомств изна-
чально затрудняет введение рас-
четов», — добавляет Наталья Клак.

Четыре метки от аудиторов
Сомнения и шатания регио-

нальных властей по вопросу вне-
дрения соцнорм подтверждают-
ся и выводами аудиторов Счет-
ной палаты на примере конкрет-
ной проверки.

Что отметили контролеры?
Первое. Мониторинг пилот-

ных проектов федеральными ор-
ганами исполнительной власти, 
которым поручено его проведе-
ние, должны образом не осу-
ществлялся. 

Второе. Пилотные регионы не 
сформировали и не актуализиро-
вали единую полноценную базу 
данных о численности семей в 
жилых помещениях с указанием 
их адресов. 

Третье. В Красноярском и За-
байкальском крае не были в срок 
утверждены регламенты обмена 
информацией по соцнормам 

между органами исполнитель-
ной власти, ресурсоснабжающи-
ми организациями, исполните-
лем коммунальных услуг и ко-
миссией, созданной для оценки 
жилых помещений. 

Четвертое. Опыт пилотных ре-
гионов, как показала проверка 
Счетной палаты, говорит об от-
сутствии единого подхода к уста-
новлению соцнормы. Наиболее 
высокая установлена в Орлов-
ской области (190 кВтч/чел. в ме-
сяц), наименьшая — в Нижегород-
ской области (50 кВтч/месяц). В 
двух регионах — Красноярском 
крае и Орловской области — от-
мечается рост среднедушевого 
потребления электроэнергии. 

Почему сгорела прибыль?
«Та первоначальная редакция 

постановления правительства, 
которая была принята, включает 

условие, что не более 30 процен-
тов населения края или области 
должны платить при переборе 
электроэнергии повышенный та-
риф, остальные 70 процентов — 
укладываться в нормы», — гово-
рит директор профильного де-
партамента министерства строи-
тельства и ЖКХ Кировской обла-
сти Александр Прокопьев. 

Однако при таком подходе ре-
альная экономическая выгода 
для промышленности невелика 
—1—2 процента. Поэтому ни про-
мышленности соцнормы не по-
могут, ни населению, в итоге про-
играем все, поясняет Прокопьев.

Кроме того, с помощью низ-
ких тарифов можно защитить не 
все категории граждан. «Тот же 
олигарх в своей квартире бывает 
наездами, платит за электроэ-
нергию мало. А многодетной се-
мье в соседнем доме приходится 
либо экономить на стирке и 
глажке, либо переплачивать за 
электричество даже при поло-
женных ей льготах», — добавил 
Прокопьев. Кировская область, 
кстати, после долгих дебатов от-
казалась от введения соцнормы. 

Кроме того, выяснилось, что, 
перед тем как вводить соцнормы, 
желательно ужесточить ответст-
венность за низкую платежную 
дисциплину и лишь затем уста-
навливать обоснованные тарифы 
для населения. «Людей, которые 
годами платили за электроэнер-
гию мизерные суммы, быстро не 
изменишь. И в соцнормы не захо-
тят укладываться, и от повышен-
ной платы при переборе электро-
энергии увильнут», — говорит об-
ластной чиновник. По его мне-
нию, еще до введения для населе-
ния обязательных социальных 
норм нужно переломить ситуа-
цию с символическими штрафа-
ми за хронические неплатежи 
электроэнергии населением, не-
законные «врезки» «жучков» в 
приборы учета. 

Энергетики призывают вве-
сти уголовную ответственность 
за кражи в крупном размере 
электроэнергии, но поддержки 
не находят. 

«Суды стоят на стороне по-
требителей, которые исхитряют-
ся использовать самодельные 
устройства-магниты, счетчики с 
дистанционными пультами, что-
бы красть и не платить за элек-
тричество», — перечисляет Про-
копьев.

Большинство россиян уверены, что 
введение соцнорм приведет только 
к путанице в оплате счетов.

Акцент

 В 5 из 6 пилотных 
регионов введение соцнормы 
обернулось увеличением 
расходов электроэнергии

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5666

ЧТОБ МЫ ЖИЛИ 
НЕ МЕНЬШЕ 
ВОСЬМИДЕСЯТИ!
ЧТО самое главное в экономике? Качество и продолжи-
тельность жизни, которые она обеспечивает.

Четыре очага «опустынивания» российского простран-
ства. Первый — «историческое ядро России», центр, кроме 
Москвы (в 2012 — 2015 годы Тамбовская область потеряла 
2,4 процента населения, Брянская — 2,2, Тверская — 2,2, в 
минусах 11 регионов из 18).

Второе — еще одно «историческое ядро России», северо-
запад, кроме Петербурга ( Республика Коми потеряла 2,7 
процента населения, Архангельская — 2,4, Новгородская, 
Псковская, Мурманская по 2,3, в минусах 7 регионов из 
11). Третье — Приволжье, кроме Татарстана ( Кировская об-
ласть  потеряла 1,6 процента населения, Пензенская — 2,4, 

Мордовия — 1,4, в ми-
нусах 11 регионов из 
14). Наконец, Даль-
ний Восток (в 2012 — 
2015 годах Магадан-
ская область потеря-
ла 4 процента населе-
ния, Еврейская АО — 
3,8, Камчатский край 
и Амурская область — 
1,4, в минусах 8 реги-
онов из 9).

Экономика — это 
мы сами, население, 
насколько оно хоро-

шо устроено, где кипит, а из каких мест уходит. Под каки-
ми звездами ему удобно, а какие места бросает, переселя-
ясь куда подальше. Насколько растем, привлекая самые 
лучшие, квалифицированные мозги со всего света. Или, 
наоборот, выталкивая их в другие земли и государства. До 
тех пор, пока философия удобства, безопасного и зажи-
точного устройства семей под российским небом не ста-
нет основой мироздания не то чтобы для властей, но ско-
рее каждого из нас, мы по-прежнему будем жить, удивля-
ясь, как такая богатейшая страна может порождать такое 
среднее качество жизни. По продолжительности жизни — 
122-е место в мире, по индексу человеческого развития — 
50-е место в мире.

Нам бы их проблемы! «Количество жителей нашей 
страны ежегодно увеличивается на 2 миллиона… Каждый 
год страна должна прикармливать новые 2 миллиона гра-
ждан». Эти слова о России 1909 года из доклада видного 
общественного деятеля начала XX века Владимира Гурко. 
Тогда они расселялись, вместо опустынивания пытаясь за-
полнить каждую пору своего пространства. Экономиче-
ская политика 1910-х годов должна была служить тому, 
чтобы привести все человеческие силы в России в дейст-
вие, создать условия для стабильного роста, опережения 
других стран по производительности и зажиточности. Но 
такой политики не случилось.

Цель экономической политики через сто лет, 2010 — 
2020-х годов, дать народу восстановиться после столетия 
испытаний, удобно устроиться по всей территории Рос-
сии, а не только в городах-миллионниках. Расшириться чи-
сленно, помочь энергетике народа (она очень упала). Со-
здать длинные временные горизонты для накопления иму-
щества семей и работы с удовольствием, на себя, без давле-
ния. Такая политика должна быть подчинена тому, чтобы 
прекратить человеческое «опустынивание» прежде всего 
за счет роста продолжительности жизни и максимального 
стимулирования рождаемости. А еще помощи, чтобы со-
здать удобную среду обитания — дороги, жилье, земля, со-
циалка, безопасность. 

Суть такой политики отдать все, чтобы «жить не мень-
ше 80». Это совершенно другой уровень доходов, спокой-
ствия, иное качество производства и социальной инфра-
структуры. Когда-то мы уже были на уровне «развитых 
стран». В 1960 году. Все потом сломалось. В 2013 г. ожидае-
мая продолжительность жизни в США — 79 лет, в Германии 
и Великобритании — 81 год, во Франции — 82 года, в Испа-
нии — 83 года. В России — 69 лет. 

Как быть при таких разрывах? Наверное, взять регио-
ны, в которых живут меньше всего и отдать им максимум 
помощи для оживления. Срочная медицинская помощь. 
То, что называется управление по отклонениям. Именно в 
этих регионах хуже всего с хозяйством, рабочими места-
ми, просто атмосферой — жить или существовать.

Такие «зоны национального бедствия» у нас есть. Где 
ниже всего ожидаемая продолжительность жизни? Респу-
блика Тыва — 63,1 года. По ожидаемой продолжительности 
жизни это Гана, Су-
дан. Чукотский АО — 
64,2 года (Йемен, Се-
негал). Еврейская АО 
— 65 лет (Руанда, 
Эфиопия). Амурская 
область — 67,3 года 
(Кирибати). Забай-
кальский край — 67,3 
года (Восточный Ти-
мор). Иркутская об-
ласть — 67,4 года 
(Восточный Тимор). 
Сахалинская область 
— 68,0 года (Монго-
лия). Кемеровская область — 68,3 года (Боливия). Респу-
блика Алтай — 68,4 года (Намибия). Псковская область — 
68,5 года (Непал). Камчатский край — 68,6 года (Бутан). Ха-
баровский край, Новгородская область, Республика Хака-
сия — 68,7 года.

Как найти, в каком регионе России жить хорошо, а в ка-
ком не очень? В каких живописных местах что-то совсем 
не так в социуме, в экологии, в местном хозяйстве, просто 
в духе, надеждах и отчаянии тех, кто там живет? Ответ — по 
смертности людей трудоспособного возраста. Тех, кто в са-
мом цвету (от 16 лет до 54 — 59 лет). На 100 тысяч человек 
больше всего: Еврейская АО — 855 человек, Республика 
Тыва — 851, Чукотский АО — 848, Иркутская область — 760, 
Карелия — 736, Псковская область — 703, Курганская об-
ласть — 697, Пермский край — 665, Хакасия — 652 человека.

Значит, нужно бы именно здесь создать «офисы разви-
тия» и по винтику, до последней черточки разбираться, 
что не так, где ключевые точки, где очаги, что делать. 
Управление по отклонениям. Решения, деньги, ресурсы. 
«Зоны национального бедствия». «Программы восстанов-
ления». 

Почему? Потому что именно для этого предназначено 
государство. Защита, человечность, помощь в развитии, 
восстановление потерянного. Рост жизни.

Отдать все, чтобы 
«жить не меньше 
80»! Это другой 
уровень доходов, 
спокойствия, каче-
ства производства

Надо регионам, 
в которых самая низ-
кая продолжитель-
ность жизни, отдать 
максимум помощи 
для оживления

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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БАЙК ПОШЕЛ НА ВЗЛЕТ 
Сегодня появляется все больше инно-

вационных разработок не только в ав-

томобилях, но и в мототранспорте. 

Изобретатели экспериментируют с 

количеством колес, двигателями и 

формами. Недавно британский инже-

нер Колин Ферз изобрел летающий 

мотоцикл, причем собрал он его в соб-

ственном гараже.

Каркасом для летающего байка слу-

жат алюминиевые профили и трубы. 

Силовая установка сконструирована 

из двух двигателей с воздушными вин-

тами. Положение двигателей анало-

гично вертолетам, у которых несколь-

ко несущих воздушных винтов враща-

ются в противоположные стороны. У 

летающего мотоцикла передний дви-

гатель повернут воздушным винтом 

вниз, а задний винт — вверх. Кроме 

того, он отличается от переднего 

обратным углом установки лопастей.

Британец установил на свое изобре-

тение гибкий топливопровод, а пла-

стиковая канистра для горючего ис-

пользуется в качестве бензобака.

Первое испытание транспортного 

средства прошло успешно. Колин 

Ферз опубликовал на своем канале 

YouTube видео, на котором запечатле-

но, как он лихо пролетает над землей 

несколько метров. Приземление 

прошло вполне гладко — водитель не 

упал, однако управление и торможе-

ние устройством требует сноровки.

На видеохостинг также были выложе-

ны ролики, показывающие процесс 

создания летающего велосипеда.

Ни о каком коммерческом использо-

вании разработок инженера речи 

пока не идет. Как он сам утверждает, 

проект был создан ради острых ощу-

щений и возможности доказать сооб-

ществу, что в современном мире все 

возможно.

Идея создания летающего мотоцикла 

владеет умами разработчиков со все-

го мира уже давно. Создать летающий 

мотоцикл в стиле саги «Звездные вой-

ны» пытались многие, есть и коммер-

ческие проекты. 

В прошлом году в Дубае представили 

свою разработку венгерские инжене-

ры — байк Flike Tricopter. Он оснащен 

тремя парами винтов, изготовленных 

из углепластика. В движение их приво-

дят электромоторы. Взлетная масса 

летающего мотоцикла — 250 килог-

раммов, двигаться он может со скоро-

стью до 100 километров в час на высо-

те до 30 метров. Заряда хватает на 40 

минут передвижения с крейсерской 

скоростью. Регулировать передвиже-

ние пилот может изменяя скорость 

вращения одного из винтов.

Производители утверждают, что их 

разработка может быть полезной для 

проведения спасательных операций, 

поиска людей, пожаротушения и ви-

деонаблюдения, а также полицейских 

и пограничных патрулей.

Также в прошлом году компания 

Aerofex объявляла о том, что 

HoverBike (парящий мотоцикл) под на-

званием Aero-X будет в продаже к 2017 

году. На нем вместо привычных колес 

используются винты. Заявленная 

цена устройства — 85 тысяч долларов.

Для тех, кто все же предпочитает чув-

ствовать сцепление с дорогой, но хо-

чет попробовать что-то новое, суще-

ствует одноколесный электромото-

цикл Uno, созданный канадским инже-

нером Бенджамином Гулаком. Он уве-

рен, что такой мотоцикл является од-

ним из видов городского транспорта 

будущего. Максимальная скорость 

55-килограммового мотоцикла — 40 

км/ч, а ресурс работы аккумулято-

ров — 2,5 часа. Неоспоримым плюсом 

является то, что Unо очень компак-

тный, поэтому его можно спокойно 

держать в квартире.

Существует и помесь машины с элек-

тробайком. В этом году китайская 

компания Lingyun представила уни-

кальный концептуальный электромо-

биль на Пекинском автосалоне. Его от-

личительными особенностями стали 

нестандартный дизайн и инновацион-

ный привод.

По внешнему виду Lingyun Two-seater 

похож на мыльницу или инопланет-

ный корабль. Сверху транспортное 

средство защищено прозрачным сте-

клом. Довольно сложно понять, где 

передняя и задняя часть автомобиля. 

При внимательном рассмотрении 

можно заметить, что электрокар 

оснащен лишь двумя колесами, что 

приближает его скорее к электриче-

скому мотоциклу. 

Срок службы электрических батарей 

авто максимально увеличен. Двухко-

лесный концепт способен на 80 про-

центов дольше держать заряд, чем че-

тырехколесные модели электрока-

ров. Дальность хода на одном заряде 

может достигать 400 километров. 

Китайский производитель прогнози-

рует начало массового изготовления 

и выпуск на авторынки данного авто-

мобиля в 2019 — 2020 годах. В странах 

Азии этот концепт стал очень попу-

лярным, местные средства массовой 

информации активно рекламируют 

необычный двухколесный электро-

байк-автомобиль. 

ПО ГОРЯЧИМ КЛАВИШАМ  
Люди устали от сложных многофун-

кциональных устройств. Многие при 

пользовании модным девайсом огра-

ничиваются лишь некоторыми фун-

кциями из множества возможных. 

По прогнозу аналитиков GfK Rus, эта 

тенденция будет приобретать все 

большее значение для продвижения 

новых устройств в России.

Правда, россияне быстрее принима-

ют технологические решения в свою 

жизнь и осваивают их активнее, чем 

жители других стран. «Наш пользова-

тель еще пока готов разбираться в 

функциональности устройства, чтобы 

уверенно владеть им, — рассказала 

глава отдела исследований рынка тех-

нологий и b2b компании GfK Rus Еле-

на Морковина. — Если в целом по миру 

31 процент пользователей говорит, 

что теряет интерес к устройству, если 

оно трудно в освоении. В России эта 

цифра пока лишь 15 процентов».

Впрочем, россиян нельзя назвать тех-

но-гиками, если, например, сравни-

вать с потребителями стран Азии. 

«При этом у нас есть энтузиасты тех-

нологий, и это взрослые люди 30—39 

лет, а отнюдь не молодое «поколение 

Y», выросшее в период всеобщего Ин-

тернета и айфономании, как можно 

было бы ожидать, — отметила эксперт. 

— Интересно, что именно от молодых 

российских потребителей происхо-

дит сегодня запрос на упрощение 

устройств и интерфейсов».

Кроме того, аналитики выяснили, что 

развитие технологического рынка бу-

дет определять «подключенность». «В 

ответ на запрос формируется экоси-

стема умных устройств — подключен-

ный дом, домашняя техника, автома-

шины и компьютеры, и даже сам по-

требитель, например, его физическое 

состояние — все управляется и контр-

олируется с помощью мобильных 

устройств, — рассказал руководитель 

сектора ИТ и телекоммуникаций GfK 

Михаил Кулаков. — Сегмент устройств, 

контролируемых со смартфона, один 

из самых многообещающих».

В этой сфере также прослеживается 

запрос на «упрощение» интерфейсов. 

Пользователи в общем очень пози-

тивно настроены по отношению к тех-

нологиям, которые делают их жизнь 

комфортнее и проще, и они хотели бы 

иметь возможность управлять ими с 

одного устройства, например, с мо-

бильного телефона. «В случае с ум-

ным домом отдельные элементы 

контроля существовали на рынке и 20 

лет назад, однако все это было доступ-

но только профессионалам, — расска-

зала менеджер по внешним коммуни-

кациям Ericsson в регионе Северная 

Европа и Центральная Азия Натэла 

Ханелия. — С развитием широкополо-

сного доступа пользователи смогли 

получить единое решение, управляе-

мое посредством смартфона либо 

планшета, что автоматически делает 

услугу доступной, понятной и удоб-

ной для широких слоев населения». 

Среди наиболее влиятельных техно-

трендов, которые выявили эксперты 

GfK, стоит отметить и искусственный 

интеллект. «Ожидается, что он помо-

жет решить проблемы обеспечения 

безопасности мобильных платежей, а 

также улучшить их восприятие потре-

бителями, — пояснил эксперт «Обще-

ственной думы» Сергей Литвиненко. 

— Это то, что актуально для России. 

Сейчас только 9 процентов россиян 

осуществляют мобильные платежи по 

сравнению с 25 процентами в США, 51 

процентом в Бразилии и более 54 про-

центами в странах Азии». 

В чуть более отдаленной перспективе 

и сами обычные мобильные гаджеты 

могут быть вытеснены искусствен-

ным интеллектом. По данным 

Ericsson, сегодня каждый второй 

пользователь смартфонов считает, 

что всего через пять лет смартфоны 

уйдут в прошлое, а их место займут си-

стемы искусственного интеллекта. 

Например, 46 процентов москвичей 

считают правильным применять тех-

нологии искусственного интеллекта 

для обучения, а почти треть жителей 

Москвы рассчитывает найти в них со-

беседника и приятную компанию. 

Огромным потенциалом обладает 

сфера носимых устройств. Впрочем, 

их продажи пока еще не взорвали ры-

нок. Эксперты считают, что они не 

полностью соответствуют требовани-

ям потребителей. 

Еще в десятку влиятельных техно-

трендов 2016 года, по версии GfK, во-

шли: невидимая аналитика, виртуаль-

ная реальность, 3D-печать, видеопо-

требление, подключенный автомо-

биль, умный дом и летающие дроны.

ПОГОВОРИМ ПОСЛЕ СМЕРТИ
Выступая на конференции CES Asia в 

Шанхае, президент компании Huawei 

по мобильным устройствам Кевин Хо 

заявил, что в будущем появится спо-

соб общаться с умершими. 

Сделать это позволит загрузка в 

устройство сознания человека.

Футуристический прогноз топ-менед-

жера основывается на фильмах о бу-

дущем, к примеру «Матрице». По сло-

вам Хо, через 25 лет бедность, голод 

или болезни перестанут представлять 

проблему для человечества. Вычисли-

тельные мощности к этому времени 

уже станут суррогатом, который мож-

но будет использовать для перехода 

из нашего мира в мир цифровой. А 

мессенджеры можно будет использо-

вать для общения с умершими за счет 

переноса в компьютер человеческого 

сознания. Для этого потребуются ог-

ромные хранилища данных.

Фантазии на тему переноса сознания 

человека возникают не впервые. Но 

отечественные эксперты в сфере вы-

соких технологий говорят, что подоб-

ные прогнозы вполне могут вопло-

титься в жизнь. «Общение через мес-

сенджеры в каком-то виде возможно 

даже на существующем уровне техно-

логий. Искусственный интеллект раз-

вивается стремительно усилиями уче-

ных, крупных компаний и энтузиа-

стов, — отметил замглавы департамен-

та вычислительных систем компании 

КРОК Андрей Тищенко. — С развитием 

технологий мощности, вполне веро-

ятно, смогут «поместиться» в домаш-

ний компьютер». Основная слож-

ность — это именно загрузка в компью-

тер сознания человека, а в этом во-

просе сегодня мы практически никуда 

не продвинулись. Звучат самые раз-

ные прогнозы — от нескольких десяти-

летий до полной невозможности. 

«Однако можно «сымитировать» об-

щение с человеком, загрузив в 

компьютер все его диалоги — разгово-

ры, комментарии, ответы на вопросы, 

написанные им статьи и книги. И чем 

больше такого материала, тем точнее 

будет имитация, — уверен эксперт. — 

Для этого нужны лишь чуть более со-

вершенные алгоритмы, чем сейчас». 

Уже в ближайшее время могут поя-

виться стартапы, которые создадут 

такие системы сначала для развлече-

ния, а потом и для практических задач.

В мессенджерах и соцсетях личности 

людей и сейчас не стопроцентные. 

«Там лишь отдельные грани нас, кото-

рые мы хотим приоткрыть, которые 

готовы выставить на обозрение, про-

демонстрировать вовне, — пояснила 

главный редактор Hi-Tech Mail.Ru 

Анна Феоктистова. — Цифровая лич-

ность может быть утрированно весе-

лой, смелой, талантливой, самодо-

вольной и счастливой. Настоящая 

личность более многослойна, она сов-

сем не идеальная, зато более честная. 

Если говорить о переработке и ис-

пользовании пласта реплик, сказан-

ных человеком в соцсетях и мессенд-

жерах, мы рискуем получить лишь 

один из многочисленных фрагментов 

его «Я». Общаться в таком случае мы 

будем не с цифровой копией челове-

ка, а с копией его цифрового образа. 

Если предположить, что мы сможем 

полностью скопировать личность че-

ловека, включая память, ценности, от-

ношения и даже эмоции, и поместить 

ее на компьютерный носитель, то воз-

никают новые сложные вопросы. 

Ведь важно не только кто вы, но и в ка-

кой среде, где вы находитесь. «Воз-

никнет проблема трансформации со-

знания. Оно испытает шок от потери 

тела и органов чувств. Неясно, во что 

превратятся эмоции, — отметил физик-

теоретик, руководитель научно-попу-

ляризаторского проекта «АртНаука» 

Николай Новоселов. — Это даже не со-

здание цифрового образа, а синтези-

рование нового живого существа». 

Тищенко предположил, что помещен-

ное в новую среду сознание начнет 

«мутировать» и, вероятно, быстро 

станет непохожим на оригинал: «Эту 

проблему можно частично решить, 

создав для «скопированных» людей 

виртуальную среду обитания, как в 

«Матрице». Для этого потребуются 

уже невероятные по сегодняшним 

меркам вычислительные мощности».

Комментируя прогноз Кевина Хо, эк-

сперты «РГ» отметили, что для китай-

ской культуры, одним из столпов кото-

рой является почитание предков, воз-

можность с ними пообщаться может 

стать весьма важным ритуалом. «Судя 

по всему, речь идет о возможности 

сделать этот ритуал технологичным, 

повседневным и коммерчески при-

влекательным, — считает начальник 

отдела сетевых проектов компании 

«Инфосистемы Джет» Александр Гу-

ляев. — С точки зрения коммерции ин-

тересно, как будет продаваться обще-

ние с родственниками — по подписке 

или в виде «пожизненной» лицензии. 

С точки зрения морали — как будет 

расцениваться «удаление родствен-

ника» по причине задолженности 

оплаты». По словам Гуляева, техноло-

гически первое время мало что изме-

нится: «Духи» «поселятся» на серве-

рах в ЦОДах, а общение будет проис-

ходить через терминал (телефон)». 

Главным остается психологический 

вопрос. Вряд ли электронный разум 

поможет справиться с потерей близ-

кого человека. По мнению специали-

стов, он может только усугубить ситу-

ацию. «Мы храним в своей памяти 

образ человека, форматируя его в со-

ответствии с нашими чувствами, вос-

поминаниями, это определенный 

эмоциональный ресурс, — отметила 

психолог, эксперт по коммуникациям 

Алена Август. — Отсюда  разговоры с 

умершими в своем воображении, воз-

можность проработать некие травмы 

в ходе психотерапевтических пра-

ктик. Появление же электронных ана-

логов — это не воспоминания челове-

ка о потерянном близком, это сурро-

гат из привычных реакций, который 

может стать ограничителем, предла-

гая еще один костыль вместо вызова 

сделать шаг самому».

КТО В ИНТЕРНЕТЕ ХОЗЯИН?
Татьяна Шадрина 

В мае вступил в должность новый гла-

ва Интернета — президент корпора-

ции по управлению доменными име-

нами и IP-адресами (ICANN) Горан 

Марби. От него ждут существенных 

изменений в работе корпорации, ко-

торая управляет всем адресным про-

странством Глобальной сети. 

О повестке 56-й конференции ICANN, 

которая пройдет в столице Финлян-

дии Хельсинки в июне, и о развитии 

национальных доменов России «РГ» 

рассказал глава Координационного 

центра национального домена сети 

Интернет (КЦ) Андрей Воробьев.

Интернет до сих пор находится под 
присмотром правительства США, так 
как пока не удалось вывести ICANN 
из-под его контроля. Есть ли подвиж-
ки в этом вопросе?
Андрей Воробьев | Да, есть. В марте 

этого года на на 55-й конференции 

ICANN в Марракеше были приняты 

план и условия интернационализации 

управления функциями IANA (админи-

стрирование адресного пространст-

ва Интернета). Это может стать пер-

вым шагом к открытой и справедли-

вой системе международного управ-

ления Интернетом. 

План предусматривает вывод ICANN 

из-под контроля правительства США 

и передачу этих полномочий между-

народному сообществу. Теперь до-

кументы должно одобрить прави-

тельство США. Контракт ICANN с ми-

нистерством торговли США, на ос-

нове которого до сих пор выполня-

лось управление, истекает в конце 

сентября. 

К этому моменту планируется согла-

совать новую архитектуру управле-

ния с американской стороной. Если 

план будет утвержден, то будет вопло-

щена модель управления интернет-

адресами, при которой ICANN будет 

работать, опираясь на мнение всех за-

интересованных сторон.

Правительство США не будет иметь 

большего влияния, чем правительства 

других стран. Как раз в Хельсинки 

ожидается продолжение обсуждения 

плана передачи ответственного 

управления функциями IANA.

 А как обстоят дела в национальных 
доменах RU и РФ? Кто определяет 
правила регистрации имен в них?
Андрей Воробьев | В прошлом году у 

Координационного центра доменов 

RU и РФ появились два новых учреди-

теля: министерство связи и массовых 

коммуникаций РФ и Институт разви-

тия Интернета (ИРИ). 

Но у нас не произошло огосударст-

вления управления доменными име-

нами, так как все общественные ин-

ституты, которые раньше принимали 

участие в разработке политик и пра-

вил регистрации доменных имен, ак-

кредитации регистраторов, рассмо-

трении споров, сохранились. А то, что 

среди учредителей Институт разви-

тия Интернета, который объединяет 

самые разные интернет-организации, 

говорит о том, что в высшем органе 

управления Координационного цен-

тра представлены интересы всех сло-

ев интернет-сообщества. 

Представители профильного мини-

стерства наделены правом «вето». Но, 

по сути, оно есть у каждого учредите-

ля, так как для принятия решений тре-

буется единогласие. На основе полно-

го консенсуса принимаются решения 

и в Комитете правительственных со-

ветников ICANN. Российская реги-

стратура участвует в работе ICANN.

 По прогнозам ICANN, к 2020 году но-
вых доменов верхнего уровня будет 
около 20 тысяч. Для кого доступны 
новые домены?
Андрей Воробьев | В 2016 году завер-

шается первый этап реализации про-

граммы ICANN по созданию новых до-

менов верхнего уровня. 

Было рассмотрено почти 2 тысячи за-

явок, создано около 1,5 тысячи новых 

доменных зон. Сегодня в России на-

считывается 10 доменов верхнего 

уровня — как национальных (RU и РФ), 

так и появившихся в ходе программы 

new gTLD. Большинство этих доменов 

открыты для всех, они формируют 

российский доменный ландшафт и 

обеспечивают пользователям воз-

можность участвовать в развитии 

российского Интернета. 

Четыре кириллических домена — .РФ, 

.ДЕТИ, .МОСКВА и .РУС — делают Ин-

тернет еще более доступным для тех, 

кто не владеет или еще плохо владеет 

английским языком. И все актуальнее 

становится задача плотного взаимо-

действия регистратур, формирования 

единого подхода к повышению интер-

нет-грамотности населения России, 

повышения безопасности Рунета, 

совместной просветительской дея-

тельности.

 

Расширение перечня доменов даст 
пользователям новые возможности 
или только запутает их?
Андрей Воробьев | Путаницы быть не 

должно, так как не бывает двух одина-

ковых доменов. 

Если желаемое доменное имя занято, 

то можно попробовать поискать сво-

бодное в другой доменной зоне. Для 

этих целей на сайтах регистратур и 

регистраторов есть специализиро-

ванный сервис WhoIs, с помощью ко-

торого легко проверить, занят или 

свободен тот или иной домен.

Но не стоит пользоваться сомнитель-

ными сервисами, которые создают 

мошенники для выявления интереса к 

свободным доменным именам и их за-

хвата для последующей перепрода-

жи. Подбирайте доменные имена для 

своих проектов только на сайтах ак-

кредитованных регистраторов или на 

сайтах регистратур доменов верхне-

го уровня. Очень похоже на покупку 

земли для перепродажи.

Доменные имена — это такой же ре-

сурс, как недвижимость. Правда, 

здесь не предусмотрено изъятие неи-

спользуемого доменного имени. 

Оплачивая регистрацию домена, вла-

делец приобретает право пользова-

ния, но не обязанность использова-

ния имени. 

И через год он имеет право либо про-

длить регистрацию, либо попрощать-

ся с доменом.

ТРАНСПОРТ ОБРАЗ ЖИЗНИ ОЦИФРОВАННЫЙ МОЗГ ДОМЕНЫ

Взлетная масса летающего мотоцикла — 250 килограммов, двигаться он 
может со скоростью до 100 километров в час на высоте до 30 метров.

Смартфон можно будет буквально сложить пополам, как трубку-
«раскладушку» или кошелек.

Оплачивая регистрацию домена, 
владелец приобретает право поль-
зования, но не обязанность исполь-
зования имени.

Помещенное в новую среду сознание начнет «мутировать» и, вероятно, 
быстро станет непохожим на оригинал.

ЛИТЕРАТУРА Компьютер научат писать романы

Классик отдыхает
ПРАВИЛА ИГРЫ Социальные сети могут испортить репутацию компаний 

Кто оставит пост

Р
азработчики искусственно-
го интеллекта (ИИ) Google 
предложат ему написать ро-

ман. Для начала система должна 
будет прочитать 2365 книг, что-
бы научится понимать англий-
ский язык. 

После того как она обработает 
романы, ее попросят создать соб-
ственные предложения о том, что 
она услышала. В качестве фи-
нального результата ИИ должен 
написать книгу. Предложения из 
нее система должна будет срав-
нить с фрагментами прочитан-
ных книг, чтобы в дальнейшем 
шаг за шагом улучшать текст.

Идея загрузить в систему ИИ 
литературу была подана интер-
нет-пользователями, сообщает 
портал Hi-Tech Mail.ru. А разра-
ботчик программного обеспече-
ния Эндрю Дай, который возгла-
вил проект, отмечает, что это по-
зволит сделать ответы поисковой 
программы «умными» — более 
естественными и разнообразны-
ми. Дай считает, что романы — ве-
ликолепный тренинг для ИИ, они 
заставляют систему учиться, 
различать нюансы языка.

Книга авторства Google не 
станет первым романом, создан-
ным программой-ботом. Так, в 
2013 году разработчик Дариус 
Казими объявил о старте проек-
та NaNoGenMo (National Novel 
Generation Month — националь-
ный месяц создания романов). 
Он сгенерировал роман «Под-
ростки прогуливаются вокруг 
дома» с помощью группы ботов, 
обладающих ИИ. Они совершили 
виртуальную прогулку по дому. 
Программа зафиксировала дей-
ствия ботов, а диалоги создала из 
твитов. В Университете будуще-
го Хакодате в Японии также раз-
работали программу, которая 

создала роман под названием 
«День, когда компьютер пишет 
роман» и прошла в финал лите-
ратурного конкурса, обойдя 
1450 писателей.

Эксперты не исключают, что в 
будущем подобным программам 
можно будет заказать роман в со-
ответствии с предпочтениями 
конкретного читателя. Правда, 
до настоящих писателей и поэтов 
машинам еще далеко. Ведь сюжет 
любого произведения: поэмы, 
повести или рассказа автор со-
здает, опираясь на собственные 
чувства, эмоции и мысли. Маши-
на же использует уже известные 
тексты.

О
дним из ключевых пока-
зателей «жизненной ак-
тивности» соцсети явля-

ется число «говорящих» пользо-
вателей, открыто выражающих 
свою позицию публичными со-
общениями. По данным Brand 
Analytics, активных авторов на 
начало этого года в России было 
около 37 миллионов человек, 
они генерировали 588 миллио-
нов сообщений за месяц.

Зачастую интернет-пользова-
тели не задумываются, что ин-
формацию, которую они «по-
стят» в соцсетях, может увидеть 
работодатель, коллеги или кли-
енты. А некорректное и неэтич-
ное поведение, неприличные фо-
тографии могут испортить репу-
тацию не только сотрудника, но и 
компании. Одним из нашумев-
ших случаев стало фото с непри-
личным жестом стюардессы «Аэ-
рофлота»,  опубликованное 
«ВКонтакте». В прошлом году ин-
тернет-пользователей поразила 
выложенная в Instagram фотогра-
фия с нацистским приветствием 
сотрудников краснодарского 
офиса «Билайн». 

А по факту купания сотрудни-
ков омского сырного завода в мо-
локе завели уголовное дело — по-
водом послужило видео, разме-
щённое одним из работников 
предприятия. 

Мы решили разобраться, ка-
кие убытки может понести биз-
нес от таких нерадивых сотруд-
ников и возможно ли исправить 
испорченную репутацию. 

Эксперты по кадровым во-
просам отметили, что, скорее 
всего, люди, которые выклады-
вают в соцсети неприличные 
или оскорбительные фотогра-
фии или видео, хотят, чтобы их 
увидели или оценили, в против-
ном случае они бы устанавлива-
ли настройки приватности. 
«Люди, которые не хотят, чтобы 
их читали, «закрывают» свой 
контент в настройках видимо-
сти, не появляются в ленте дру-
зей и не делают repost статьей 
своих блогов или фотографий из 
Instagram в соцсети», — отмети-
ла директор по административ-
ным и  кадровым вопросам 
InfoWatch Оксана Ткачева.

По ее словам, сегодня все 

больше компаний отходят от по-
нятия, что сотрудники — это чело-
веческие ресурсы, и воспринима-
ют коллектив как капитал — цен-
ность компании. «Поэтому, пре-
жде чем заключить договор с под-
рядчиком, потенциальный пар-
тнер проверяется не только с точ-
ки зрения экономической без-
опасности, но и с репутацион-
ной, — объяснила эксперт. — Ком-
пании, чьи работники размеща-
ют провокационный материал в 
виде фотографий, сомнительных 
комментариев к статьям, раз-
мышлений на спорные темы, 
имеют меньший шанс заключить 
договоры, чем те, чьи сотрудники 

не отбрасывают тень на собст-
венную компанию». 

В большинстве случаев для 
восстановления репутации биз-
несу приходится расторгать тру-
довые отношения с работниками, 
порочащими честь и достоинство 
своей профессии и компании в це-
лом. Эксперты советуют компа-
ниям доводить до сознания работ-
ников тот факт, что они являются 
лицами, транслирующими не 
только свое частное мнение, но и 
мнение компании, где работают.

Случаи некорректного пове-
дения сотрудников можно предо-

твращать с помощью мониторин-
га соцсетей.  «К примеру,  в 
Instagram можно искать фотогра-
фии по хэштегам с названием 
компании или по геолокации, — 
рассказал «РГ» руководитель на-
правления SMM & SERM Kokos 
Group Кирилл Крутов. — Можно 
использовать специальное про-
граммное обеспечение, позволя-
ющее увидеть фотографии, опу-
бликованные в радиусе несколь-
ких десятков метров». При обна-
ружении постов, которые могут 
вызвать негативную реакцию об-
щественности, можно попросить 
сотрудников удалить их или зара-
нее продумать официальную по-
зицию компании.

Бывают и обратные ситуации 
— когда отзывы интернет-пользо-
вателей открывают непригляд-
ную правду о компании и ее пер-
сонале. Персонал компаний в та-
ком случае становится не просто 
персоной нон-грата в веб-про-
странстве, зарабатывая дурную 
славу, но и страдает при дальней-
шем трудоустройстве.

Акцент

 В будущем программам 
можно будет заказать роман 
в соответствии с предпочте-
ниями конкретного читателя

Полосу подготовила Юлия Воронина

РЕВОЛЮЦИОННЫЙ СМАРТФОН 

Раскладушки возвращаются 
В китайской социальной сети Weibo недавно появилась информация о том, что 

компания Samsung к 2017 году выпустит смартфон с гибким экраном высокой 

четкости. 

Смартфон можно будет буквально сложить пополам, как трубку-«раскладушку» 

или кошелек. За счет этого смартфон с большим экраном можно будет носить в 

кармане, а для ответа на звонок нужно будет разложить устройство. 

Революционный смартфон будет построен на базе технологии Pen Tile — это 

особая схема организации субпикселей (красной, зеленой и синей составляю-

щих экрана). А возможность многократного сгибания экрана без потери фун-

кциональности даст гибкий полимер. Он обещает быть прочнее самых прочных 

стекол от других производителей, так что поцарапать экран будет довольно 

сложно.

СДЕЛАНО В РОССИИ 

Электробайк выпустят в этом году
Весной в Москве был показан новейший российский электромотоцикл Deller. 

В нашей стране это первый и пока единственный электрический мотоцикл. 

Создатели заявляют, что разработка уже сейчас в предсерийном производстве 

обходит по параметрам существующие зарубежные аналоги и традиционные 

бензиновые модели кроссовых мотоциклов, представленных на рынке. Россий-

ский байк, к сожалению, не летает, но не имеет запаха и практически бесшумен.

Помимо спортивных кроссовых моделей готовится гражданский вариант, кото-

рый получит увеличенный аккумулятор с запасом хода 200 километров, высо-

кую максимальную скорость 140 километров в час и светодиодное освещение.

Линейка электрических мотоциклов будет запущена в серийное производство 

к концу этого года, а уже весной следующего года первые клиенты смогут ис-

пробовать новинку. Ориентировочная стоимость будущих электромотоциклов 

стартует с отметки 300 тысяч рублей.
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В контакте со смертью
Руководитель Центра 
экстренной психологи-
ческой помощи, канди-

дат психологических наук Олеся 
Вихристюк призывает не делать 
поспешных выводов: 

— Если ребенку не хватает ре-
ального общения с родителями и  
друзьями, нет человека, которо-
му мог бы доверять, он находит 
это в социальных сетях. Вопрос 
только в том, куда это общение 
может завести ребенка? 

По словам психолога, у детей 
с определенного возраста появ-
ляется своя личная жизнь, в ко-
торую не всегда заглянешь, как в 
открытую книгу. И далеко не 
всегда они готовы делиться с 
взрослыми своими мыслями. По-
этому родителям так важно быть 
внимательными и вовремя уви-
деть признаки эмоционального 
неблагополучия своего ребенка.

— Для подростка, в силу возра-
ста, кризисной может стать лю-
бая ситуация, которую лично он 
переживает как неразреши-
мую — проблемы с учебой, нера-
зделенная любовь, конфликты с 
учителями или одноклассника-
ми, стресс перед экзаменом, — 
объясняет Олеся Вихристюк. — 
Взрослые могут не оценить всю 
серьезность переживаний и не 
оказать вовремя необходимой 
эмоциональной поддержки. Это 
рождает у ребенка ощущение не-
понимания и одиночества и мо-
жет привести к попыткам ре-
шить свою проблему разными 
неконструктивными способами.

Анализ некоторых суицидов 
подростков говорит о том, что 
ребята не планировали реально 
уйти из жизни, надеялись, что 
подойдут взрослые и спасут, по-
тому совершали суицид близко 
ко времени прихода родителя.

— Импульсивные суициды —
серьезная проблема, — продол-
жает эксперт. — Подросток может 
вести себя нормально, жить пол-
ной жизнью, строить планы, и 
вдруг, совершенно неожиданно, 
решится на крайнюю меру.

Дело в том, что в подростко-
вом возрасте человек проходит 
так называемый хаотический 
кризис идентификации и борьбу 
за независимость. Обычно, цель 

суицида — повлиять на поведение 
другого человека и лишь неболь-
шое желание умереть. Только в 
Мурманской области в 2015 году 
следственный комитет провери-
ли 15 фактов покушения под-
ростками на самоубийство.

— Как показал проведенный 
анализ, в большинстве случаев 
имеют место парасуициды, то 
есть суицидальные попытки, — 
говорит замруководителя отдела 
процессуального контроля след-
ственного управления Мурман-

ской области Елена Линар. — 
Причины, которые вслух назы-
вали выжившие дети — внутрисе-
мейные конфликты и проблемы с 
противоположным полом, чувст-
во одиночества. Но необходимо 
отметить и негативное влияние 
на детей информации, разме-
щенной в сети Интернет.

— Помочь могут только отно-
шения в семье, — уверена семей-
ный психолог Людмила Петра-
новская. — Если между родителем 
и ребенком прочные привязанно-
сти, то есть надежда, что они, как 
хорошая страховка, его удержат 
от рискованного поведения и суи-
цида. Если есть опасения насчет 
своего подростка, спросите себя, 
что с вашими отношениями. Дове-
ряет ли он вам? Уверен ли, что лю-
бим, ценен, нужен? Часто родите-
лям кажется само собой разумею-
щимся, что они ребенка любят, а 
вот он вовсе в этом не уверен, нао-
борот, считает, что «без меня им 
будет только лучше», «я всем пор-
чу жизнь». Если 90 процентов об-
щения с ним — «пилеж» и  объя-
снения, что он сделал не так, как 
вам надо, а детские радости вроде 
ласковых слов, совместных про-
гулок и подарочков «просто так» 
давно позади, какой еще он может 
сделать вывод?

Неразрешимая, по мнению подростка, проблема, непонимание и одиночество могут подтолкнуть его попытаться решить свою проблему разными неконструктивными способами.

Акцент

 Роскомнадзор закрыл 
большинство «открытых» 
групп, пропагандирующих 
суицид. Но есть и «закрытые», 
к которым доступ ограничен

СРОЧНО
На страницах заблокированных 
групп, содержащих суицидальный 
контент, администрация соци-
альной сети «ВКонтакте» раз-
местила ссылку на проект психо-
логической онлайн-помощи. Для 
того чтобы пообщаться с про-
фессиональным психологом, поль-
зователю не нужно ни звонить, ни 
регистрироваться. Следует 
просто написать сообщение в от-
крывшемся окне. Общение с пси-
хологом в формате чата, по мне-
нию специалистов, позволяет 
преодолеть целый ряд подростко-
вых комплексов.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4049

УЛЫБАЙТЕСЬ, ГОСПОДА!
24 МАЯ 1956 г. в швейцарском городе Лугано состоялся 
первый конкурс Евровидения, в котором участвовали 
представители семи стран. Каждый спел по две песни. 
Оценивало жюри. Победила швейцарская певица Лиз Ас-
сиа. 

Юбилей у нас, господа! Юбилей! Шестьдесят лет кон-
курсу Евровидение!

Ну? Что-то не вижу улыбок, моря цветов и восторга 
публики. Эх, не готова публика радоваться по этому по-
воду. Публика смотрит мрачно — у нее к конкурсу претен-
зии. И вообще. И в частности, к последнему. 

Сказано же было: «Улыбайтесь, господа! Умное лицо — 
это еще не признак ума». Не услышала публика. Мы при-
выкли ко всему относиться предельно серьезно, а уж ко 
всему международному — тем паче. 

Тут разные ходят разговоры по поводу того, насколь-
ко Евровидение — престижный конкурс. В день юбилея 
неплохо бы оглянуться и поглядеть, например, а кто за 
эти годы побеждал.

Во всех справочных материалах приводят два имени, 
которым конкурс помог раскрутиться: «АВВА» и Селин 
Дион. Два… За шестьдесят лет…

 Прибавим к ним еще Тото Кутуньо. Я — ни разу не зна-
ток и даже не особый любитель эстрады — могу назвать 
еще Дану Интернэшнл, Александра Рыбака и Диму Била-

на. Это все из пев-
цов-победителей, 
которые мне ведо-
мы. За более чем по-
лувековую историю. 
Как говорил герой 
одного мультика: 
маловато будет.

Конкурс Еврови-
дения замышлялся 
как конкурс песни. И 
сейчас на его логоти-
пе написано «Кон-
курс песни». Уважа-
емая публика! Кто 

может напеть песню, которую пел Монс Сельмерлев? По-
забыли кто это? Это прошлогодний победитель. А что 
пела Кончита Вурст? Не-не, не как выглядел(ла) сей пер-
сонаж, а что пел(а)? А кто готов насвистеть песню Джа-
малы — нынешней победительницы? 

Мне кажется, что в эстрадной песне главное, чтобы 
она запоминалась. Как было у Рыбака или Билана. Но Ев-
ровидение давно перестал быть конкурсом песен. Он 
превратился в конкурс шоу и скандалов — таков реаль-
ный итог 60 лет существования. Не припомню, чтобы пе-
сни — то есть суть конкурса — обсуждали с такой же стра-
стью, как внешний вид Кончиты Вурст, или нынешнюю 
ситуацию, когда большинство зрителей проголосовало 
за Лазарева, а он в итоге занял лишь третье место.

Можете меня четвертовать, но я вообще не очень по-
нимаю, чем принципиально отличаются, скажем, песня 
Лазарева и занявшей второе место Дэми Им. Скажу еще 
больше: за редким исключением, я вообще не очень по-
нимаю, чем отличаются друг от друга песни, которые 
звучат на этом конкурсе. То есть они, конечно, разные, 
но я говорю о принципиальных отличиях. Понятно, что я 
— ни разу не знаток, но, на мой скромный взгляд, конкур-
сы популярной музыки и проводятся не для знатоков.

Что такое конкурс Евровидения сегодня, через 60 лет 
после его создания? Это такое яркое шоу, где выступают, 
как правило, довольно средние певцы, которые очень ста-
раются поразить зрителя не собственно пением и не пе-
сней, а всяким антуражем. Думаю, скажем, что, попади на 
Евровидение Джо Дассен — он вряд ли бы снискал лавры.  

Так что же? Это плохой конкурс?
Нет. Обычный такой конкурс попсы. Развлекаловка. 

Не более и не менее. Мы живем в такую эпоху, когда по-
беждают не таланты, а шоу и эпатаж. Евровидение это 
отражает. Нормальное дело. 

И относиться к нему, на мой взгляд, надо именно так: 
как к развлечению. Не как к полю политических битв, а 
как к развлечению.

Тут все встрепенулись потому, что некий украинский 
депутат сказал: мол, российских певцов пригласят на бу-
дущий год при определенных условиях. Напрасные вол-
нения. Во-первых, если каждый раз переживать из-за 
того, что говорят депутаты, ни на что иное время не оста-
нется. А во-вторых, в Украине, видимо, просто позабыли, 
что Евровидение проводится по правилам Евровидения, 
а не той страны, где его проводят. 

Наиболее ретивые стали махать всем, чем можно: на-
плюем! Не поедем! И опять скажу: чего нервничать? Хо-
чет наша публика смотреть на такое развлечение? Пусть 
глядит. Во все времена люди хотят хлеба и зрелищ. Евро-
видение — ни разу не 
хлеб, а всего лишь 
зрелище.

На мой взгляд, ни 
на спортивные, ни 
на эстрадные сорев-
нования не стоит 
возлагать ношу 
большую, чем они 
могут выдержать. 
Мне кажется, у нас 
достаточно у самих 
проблем, чтобы все-
рьез рвать глотку по поводу песенного конкурса. 

Вот Михаил Турецкий предложил, чтобы в Украину 
поехала его группа «Сопрано» и спела бы там песню на 
английском, а один куплет на украинском. Для примире-
ния. Не уверен, что какая-либо песня может кого-либо 
примирить. Но хочет ехать — пусть. «Сопрано» — краси-
вые девушки. Хорошо поют. Будем смотреть и радовать-
ся. И болеть.

За 60 лет система судейства менялась многократно. 
Нынешняя многим не нравится. И мне не нравится. Я 
помню, что когда не было никакого жюри, а все решали 
зрители — интриги было больше. Циферки менялись — 
певцы менялись местами. Смотреть было интереснее.

Но нет такой системы судейства, которая удовлетво-
рит всех. И так уж сильно переживать по этому поводу и 
ломать копья — надо ли?

Мне кажется, что устраивать сильные страсти (в том 
числе и политические) по поводу конкурса эстрадной пе-
сни — себя не уважать, правда. Махать кулаками. Отказы-
ваться ехать. Привычно видеть во всем заговор. 

Барон Мюнхгаузен, который призывал нас всех улы-
баться, всегда был чуть-чуть над схваткой. Горин приду-
мал, Захаров поставил, Янковский сыграл человека, ко-
торый умудрялся иронично относиться к тому, к чему 
все относились излишне серьезно.

Может, пример возьмем, а?

Кто может напеть 
песню, которую пел 
Монс Сельмерлев? 
Позабыли кто это? 
Это прошлогодний 
победитель

Устраивать полити-
ческие страсти по 
поводу конкурса 
эстрадной песни — 
себя не уважать

ЮНОША МАКСИМ ГОРЬКИЙ. 
ПОПЫТКА СУИЦИДА.

В казанском музее  А.М. Горького на 

стене под стеклом висит документ. 

Правда, это не оригинал, а копия... Это 

протокол за № 427 заседания Казан-

ской духовной консистории о «преда-

нии епитимии цехового Александра 

(переправлено на Алексея. — П.Б.) Мак-

симова Пешкова за покушение на са-

моубийство».

 «1887 года декабря 31 дня. По указу Его 

Императорского Величества Казан-

ская Духовная Консистория в следую-

щем составе: члены Консистории: про-

тоиерей Богородицкого Собора В. Бра-

толюбов, протоиерей  Вознесенской 

церкви Ф. Васильев, священник Богояв-

ленской церкви А. Скворцов и священ-

ник Николонизской церкви Н. Варуш-

кин при исполняющем должность се-

кретаря А. Звереве слушали:

1) Присланный при отношении приста-

ва 3 части г. Казани от 16 сего декабря за 

№ 4868-м акт дознания о покушении на 

самоубийство Нижегородского цехо-

вого Алексея Максимова Пешкова, 

проживавшего по Бассейной улице в 

доме Степанова. Из акта видно, что 

Пешков, с целью лишить себя жизни, 

выстрелил себе в бок из револьвера и 

для подания медицинской помощи от-

правлен в земскую больницу, где при 

нем была найдена написанная им, Пеш-

ковым, записка...

2) Отношение смотрителя Казанских 

земских заведений общественного 

призрения, от 30 сего декабря за № 723, 

коим он уведомил Консисторию, на от-

ношение ее от 24 декабря за № 9946, 

что цеховой Алексей Максимов Пеш-

ков из больницы выписан 21 декабря, 

почти здоровым, и ходит в больницу на 

перевязку. Во время его пребывания в 

больнице никакого психического рас-

стройства замечаемо не было.

Закон: 14 правило Святого Тимофея, ар-

хиепископа Александрийского. Прика-

зали: цехового Алексея Максимова 

Пешкова за покушение на самоубийст-

во на основании 14 правила Святого Ти-

мофея, архиепископа Александрийско-

го, предать приватному суду его приход-

ского священника с тем, чтобы он объя-

снил ему значение и назначение здеш-

ней жизни, убедил его на будущее доро-

жить оною, как величайшим даром Бо-

жиим, и вести себя достойно христиан-

ского звания, о чем к исполнению и по-

слан указ (на полях пометка: «исполнен 

15 января № 269». — П.Б.) благочинному 

первой половины Казанских городских 

церквей, протоиерею Петропавловско-

го собора Петру Малову».

Протокол подписан 13 января 1888 

года.

Из книги Павла Басинского 
«Горький»

МНЕНИЕ

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВАШ РЕБЕНОК ПЕРЕЖИВАЕТ 
КРИЗИСНУЮ СИТУАЦИЮ:

  Разговаривать, поддерживать эмоциональную связь с 

подростком.

  Выражать поддержку способами, близкими и понятны-

ми именно вашему ребенку (это могут быть объятия, сов-

местные занятия, подарки, вкусная еда, похвала и др.).

  Направлять эмоции ребенка в социально приемлемые 

формы (агрессию в активные виды спорта, физические на-

грузки; душевные переживания в доверительные разгово-

ры с близкими, творчество, поделки).

  Стараться поддерживать режим дня подростка (сон, ре-

жим питания). Чаще давать подростку возможность полу-

чать радость, удовлетворение от повседневных удовольст-

вий, вещи, приносящие удовольствие, не менее важны, чем 

учеба и дела по дому.

  Помогать конструктивно решать проблемы с учебой. 

Физическое и психологическое благополучие ребенка 

важнее школьных оценок.

  Научиться самому и научить ребенка применять навыки 

расслабления в сложных, критических для него жизненных 

ситуациях.

  При необходимости обращаться за консультацией к 

специалисту.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

КОМПЕТЕНТНО Кто наживается на сайтах, подталкивающих к суициду

Киты и бабочки
Владимир Петин

П
ровокация детских само-
убийств в социальных се-
тях — тема общественного 

дискурса последних дней. На од-
ной стороне почти животный 
страх перед негодяями из Ин-
тернета, которые буквально 
прямым текстом приглашают 
детей выходить из окна. На дру-
гой — строгие голоса, отчитыва-
ющие нерадивых родителей, ко-
торые хотят скинуть  ответст-
венность за жизнь  своих  чад. 
Руководитель центра информа-
ционной безопасности «Лиги 
безопасного Интернета» Ники-
та Медведев рассказал «РГ» о 

причинах детского синдрома 
Вертера в сети.

НИКИТА МЕДВЕДЕВ: Самая главная 
причина — это семья. Я не нашел 
ни одного ребенка, выкладывав-
шего фотографии порезанных 
рук в сети, который был бы при 
этом из полной благополучной 
семьи. Всегда бывают моменты в 
детстве, когда хочется выйти из 
окна, чтобы посмотреть, как надо 
мной плачет мама. И эти мысли 
могут закрепиться, когда психо-
логическое состояние ребенка 
нестабильное.

И в этот момент его подхватыва-
ют социальные сети?

НИКИТА МЕДВЕДЕВ: Мне кажется, что 
основной двигатель тут — деньги. 
Блогеры, владельцы пабликов 
решили собрать публику на теме 
суицидов. Этому же поспособст-
вовал регламент сети «ВКонтак-
те», который номинально запре-
щает склонение к самоубийству, 
но в реальности чаще всего игно-
рирует жалобы на такой контент.

Каковы масштабы этой беды? 
Н И К И ТА  М Е Д В Е Д Е В :  Очень сложно 
найти страницу ребенка, совер-
шившего самоубийство. И по-
нять, что причиной ему было ка-
кое-то сообщество. Взять, к при-
меру, десятки тысяч поклонни-
ков Рины Паленковой (виртуаль-

ный псевдоним девочки, бросив-
шейся под колеса поезда в ноябре 
прошлого года, опубликовав 
предварительно на своей страни-
це фотографии с комментарием 
«ня.пока»  — Прим. «РГ»). Сам по 
себе взрыв интереса к ее истории 
сказался на картине детских са-
моубийств этого полугода. При 
этом я знаю лишь три случая под-
ражательных самоубийств от 
восхищения  поступком Рины.

Чем они заманивают?
НИКИТА МЕДВЕДЕВ: Чаще всего ребе-
нок закрывается от родителей из-
за нехватки внимания. Он начина-
ет искать в сети отражение своих 
внутренних переживаний. И вна-
чале находит группы с разными 
картинками — неспециалист даже 
не определит, что они относятся к 
суицидальной тематике. Ножики 
розового цвета, летящие киты. 
Это вторит его настроению — гру-
сти, уныния с одной стороны и па-
рящему ощущению восторженно-
сти, мечтательности романтиз-
ма — с другой. 

На следующем уровне группы 
с более жестким содержанием. И в 
конце ребенок может оказаться в 
закрытой группе, где выкладыва-
ют видеозаписи самоубийств. Для 
ребенка важно ощущение принад-

лежности к субкультуре, которой 
он нужен. 

Как бороться с этой бедой?
НИКИТА МЕДВЕДЕВ: Огромная ответст-
венность за детей лежит на роди-
телях. Но задача государства в 
том, чтобы предоставить им ин-
струмент защиты своих детей в 
Интернете. Мы давно говорим о 
необходимости введения пред-
установленной фильтрации кон-
тента на уровне операторов связи. 
А пока необходимо, чтобы мама 
могла увидеть, что ее сын или дочь 
зашли в группу с суицидальным 
контентом, нажать кнопку и за-
блокировать ее.

Разве на каждую закрытую груп-
пу не приходится десять вновь со-
зданных?
НИКИТА МЕДВЕДЕВ: Можно повысить 
ответственность самой соцной 
сети за существование таких 
групп. Можно предоставить груп-
пе экспертов право закрывать па-
блики, не обращаясь к админи-
страции сети. Их просто устанут 
открывать снова и снова, когда бу-
дут знать, что через десять минут 
их заблокируют.

Акцент

 Никакой страшной 
организации, которая решила 
поубивать наших детей, 
конечно, нет

Публикацию комментирует 
Валерий Баринов
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Из несостоявшегося самоубийцы 
вырос писатель с мировым именем.

Образ кита, который выбрасывает на берег, или двух людей, стоящих на краю крыши. Эти картинки не предпола-
гают толкования, а потому сила их воздействия увеличивается в разы.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Леонид Слуцкий прокомментировал список игроков, которые едут на Евро

Состав отправится
Илья Зубко

Ч
ерез несколько часов после завершения 
чемпионата России на официальном 
сайте Российского футбольного союза 

появился список из 23 футболистов, которые 
вызваны в сборную России для участия в чем-
пионате Европы. В нем есть и неожиданности, 
и имена, не подвергающиеся сомнению. Глав-
ный тренер нашей национальной команды Ле-
онид Слуцкий «по горячим следам» проком-
ментировал этот состав трем журналистам, 
среди которых был и корреспондент «РГ». 

Леонид Викторович, тяжело вам дался этот 
выбор?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Да нет. Мы ждали до последне-
го тура, потому что, к огромному сожалению, 
наши худшие опасения подтвердились. И 
Кузьмин получил травму именно в послед-
нем туре, и Жирков все-таки понял, что слиш-
ком сильно его беспокоит ахилл. К сожале-
нию, в сборной есть определенные потери. 
Мы предполагали, что такая ситуация воз-
можна. Поэтому заранее продумывали вари-
анты тех людей, которые заменят выбывших.

В состав включен Роман Нойштедтер, хотя 
официально не объявлялось, что он получил 
российское гражданство. Это вопрос самого 
ближайшего будущего?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Да. Президент РФС Виталий 
Леонтьевич Мутко спрашивал у меня, на-
сколько тренерский штаб сборной заинтере-
сован в Нойштедтере как в игроке националь-
ной команды. Я сказал, что мы заинтересова-
ны. Потому что я несколько раз летал в Гель-
зенкирхен, смотрел его матчи. Мы присталь-
но за ним наблюдали. Все-таки достаточно де-
фицитная позиция игрока, который одновре-
менно может сыграть и центрального защит-
ника, и опорного полузащитника. Мы счита-
ем, что Роман соответствует требованиям на-
циональной команды.

Личное общение с ним было? 
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Постоянное. Мы с ним все вре-
мя на контакте с того момента, когда я в пер-
вый раз приехал в Гельзенкирхен. Это было в 
январе. С того времени мы постоянно обща-
емся.

Каков он в личном общении, по человече-
ским качествам?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Очень коммуникабельный. Он 
русский парень. Очень открытый, прекрасно 
говорит по-русски, и никаких проблем не 
возникает.

Были сомнения, включать ли в заявку Рома-
на Широкова?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Широков — капитан нацио-
нальной команды и человек, который внес 
большой вклад в выход сборной на Евро. Я 
уверен, что и сегодня он сможет приносить 
пользу национальной команде.

В качестве игрока основного состава?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Это мы уже по-
смотрим, как кто будет вы-
глядеть. У нас есть еще тре-
нировочные сборы и контр-
ольные матчи. Каждый иг-
рок, который вызван в наци-
ональную команду, незави-
симо от того, какое количест-
во времени он будет проводить 
на футбольном поле, — это важ-
ная единица. И каждый вносит 
свой вклад в те результаты, кото-
рые сборная будет показывать.

В команде нет никого из «Росто-
ва», хотя команда заняла второе 
место в чемпионате. Почему?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: «Ростов» — это тре-
нерская команда. Если бы у Азмуна 
или Баштуша был российский па-
спорт… Все-таки ключевую роль играют ле-
гионеры, и действительно, они выгляде-
ли очень хорошо в этом сезоне. Что 
касается российских игроков 
«Ростова», то здесь несколь-
ко моментов. У них нет еще 
пока ни международного 
опыта, ни игры за нацио-
нальную сборную. А фи-
нальная часть чемпионата 
Европы — это все-таки 
слишком серьезное соревно-
вание для этого. И во-вторых, 
принципиальным образом от-
личается тактическая схема, 

которая используется в национальной ко-
манде и в «Ростове». 

Насколько сложно далось решение не при-
глашать Кержакова?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Я очень благодарен Саше за то, 
что он попытался сделать все для возвращения 
в национальную команду. Многими вещами 
пожертвовал, уехал в чемпионат Швейцарии 
только ради цели вернуться в сборную. Он ог-
ромный профессионал, который заслуживает 
всяческого человеческого и спортивного ува-
жения. Но, к сожалению, так сложились обсто-
ятельства, что на данный момент, на мой 
взгляд, хотя я могу ошибаться, все-таки Смо-
лов, Дзюба и Кокорин — это те футболисты, ко-
торые смогут принести чуть больше пользы на 
этом этапе. Думаю, что то количество мячей, 
которые Смолов и Дзюба забили в нашем чем-
пионате, и те же последние матчи Кокорина за 

«Зенит» показывают, что 

они действительно находятся в хорошем состо-
янии. Кержакову не повезло, потому что кон-
куренция в этой линии была самая высокая.

С Кержаковым лично говорили об этом?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Да, мы общались. Я ему объя-
снил свою позицию. Он принял это тяжело, 
болезненно, но достойно. Прошел конструк-
тивный разговор. Мы поняли друг друга, и я 
уверен, что это не заставит Александра, учи-
тывая его характер и уровень мастерства, 
совсем уж разочароваться.

Состав сборной России на Евро-2016
Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), Юрий 

Лодыгин («Зенит»), Гильерме («Локомо-
тив»).

Защитники: Сергей Игнашевич, Алексей 
Березуцкий, Василий Березуцкий, Георгий 
Щенников (все — ЦСКА), Игорь Смольников 
(«Зенит»), Дмитрий Комбаров («Спартак»), 
Роман Шишкин («Локомотив»), Роман Ной-
штедтер («Шальке»).

Полузащитники: Роман Широков, Алек-
сандр Головин (оба — ЦСКА), Олег Иванов 
(«Терек»), Денис Глушаков («Спартак»), 
Дмитрий Торбинский, Павел Мамаев (оба — 
«Краснодар»), Александр Самедов («Локомо-
тив»), Игорь Денисов («Динамо»), Олег Ша-
тов («Зенит»).

Нападающие: Федор Смолов («Красно-
дар»), Артем Дзюба, Александр Кокорин (оба 
— «Зенит»).

ПЛАВАНИЕ

В Лондоне 
завершилось 
первенство 
Старого Света

СЕКУНДОМЕР 
ОСТАНОВИЛИ

Анна Козина

В ЛОНДОНЕ завершился плава-
тельный турнир чемпионата Ев-
ропы по водным видам спорта. 
Наша сборная не стала исполь-
зовать соревнования как основ-
ную площадку для подготовки к 
Олимпийским играм и заявила 
здесь всего десять участников. 
Но даже таким составом без ме-
далей россияне не остались.

Григорий Тарасевич завоевал 
«бронзу» на дистанции 50 м 
(24,86 секунды) на спине и «се-
ребро» на стометровке (53,89), 
уступив всего 0,10 секунды чем-
пиону из Франции Камилю Ла-
куру.

— Чувствуется, что в Лондоне 
все плывут под нагрузкой, и они 
способны на более быстрые се-
кунды, — заявил Тарасевич. — Я 
тоже рассматриваю этот старт 
как тренировочный.

До вчерашних финалов, кото-
рые завершились после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать, 
на дорожках было побито семь 
рекордов чемпионатов Европы. 
А итальянец Грегорио Палтри-
ньери, который плыл 1500 ме-
тров кролем по графику мирово-
го рекорда, в итоге остановился 
на европейском достижении 
(14.34,04).

По ходу турнира стало из-
вестно, что Международная фе-
дерация плавания (ФИНА) сняла 
временное отстранение с Юлии 
Ефимовой, сдавшей положитель-
ную допинг-пробу на мельдоний. 
Дело еще не закрыто, но спор-
тсменка смогла приступить к 
тренировкам и непосредствен-
ной подготовке к Олимпиаде.

Напомним, что в первой по-
ловине чемпионата Европы рос-
сийские прыгуны в воду завоева-
ли девять наград: две золотые, 
две серебряные и пять бронзо-
вых. Синхронистки одержали 
восемь побед.

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА выиграл
у «Химок»
второй матч
полуфинала
Единой лиги

В ОДНОМ 
БРОСКЕ 
ОТ СОТНИ

Илья Трисвятский

В ПОЛУФИНАЛЬНЫХ проти-
востояниях плей-офф Единой 
лиги со счетом 2:0 лидируют ко-
манды, занявшие более высокие 
места в регулярном чемпионате. 
Новоиспеченный победитель 
Евролиги ЦСКА на своей пло-
щадке дважды выиграл у подмо-
сковных «Химок», УНИКС в Ка-
зани оба раза оказался сильнее 
питерского «Зенита». 

Если в первой встрече между 
армейцами и «Химками» интри-
га держалась до последних се-
кунд и хозяева взяли верх с раз-
ницей в три очка (86:83), то в по-
вторной игре за счет успешно 
проведенной третьей четверти 
«красно-синие» обеспечили 
себе победу задолго до сирены 
об окончании основного време-
ни игры. Итоговый результат — 
99:87.

Еще на 18-й минуте матча 
«Химки» лидировали 43:41, но 
до большого перерыва армейцы 
сумели обеспечить себе перевес 
49:43, набрав восемь безответ-
ных очков подряд. После отдыха 
ЦСКА явно доминировал и вско-
ре  «убежал» от соперника на 20 
очков — 83:63. 

Правда, концовка встречи в 
формальность не превратилась. 
Гости сумели сократить отстава-
ние ровно вдвое, наставник 
ЦСКА Димитрис Итудис вовре-
мя взял тайм-аут и эмоциональ-
но объяснил своим игрокам, что 
расслабляться раньше времени 

нельзя. Рывок «Химок» остано-
вить удалось. Под занавес матча 
болельщиков немного разочаро-
вало лишь то, что «красно-си-
ние» остались в одном броске от 
заветной сотни.

У победителей двузначными 
показателями в графе «результа-
тивность» отличились сразу 
семь (!) игроков — Милош Теодо-
сич (15), Кайл Хайнс (13), Анд-
рей Воронцевич (13), Нандо Де 
Коло (12), Виталий Фридзон 
(11), Аарон Джексон (11), Павел 
Коробков (11). Лучшим бомбар-
диром в составе «Химок» стал 
Зоран Драгич (17).

— В целом мы играли намного 
лучше соперника. День между 
матчами позволил нам отдох-
нуть, провести коррекцию своих 
ошибок, — сказал на пресс-кон-
ференции рулевой армейцев Ди-
митрис Итудис. —  Мы сыграли в 
другом темпе, лучше защища-
лись и подбирали. «Химки» — 
безусловно, талантливая коман-
да, обладающая качественными 
исполнителями, и моментами 
мы позволяли им приблизиться. 
Мы старались порадовать пу-
блику, хотели набрать 100 очков. 
К сожалению, не получилось.

Интересно, что и УНИКСу во 
втором матче с «Зенитом» тоже 
не хватило одного броска до со-
тни. Правда, этот виртуальный 
бросок должен был быть трехоч-
ковым — 97:91. 

Питерцы вышли на площадку 
без своего лидера Райана Тулсо-
на, который получил травму по 
ходу первой встречи (94:93 в 
пользу казанцев).  Но и без Тул-
сона «Зенит» навязал борьбу. В 
начале последней четверти го-
сти лидировали 71:67, затем ка-
занцы усилиями Кита Лэнгфор-
да, Хоакима Колома и Артураса 
Милакниса вышли вперед. Когда 
в концовке пошли тактические 
фолы, баскетболисты УНИКСа 
реализовали семь штрафных из 
восьми, а вот игроки «Зенита» 
совершили ряд ошибок. 

В третьем матче серии уже 
питерцы принимают соперника. 
Игра состоится сегодня. Матч 
«Химки» — ЦСКА пройдет в Под-
московье 24 мая.

ЕДИНОБОРСТВА 
В программу
Азиатских игр
включен
новый вид

БЕЗ САМБО 
НИКУДА

Николай Долгополов

САМБО включено в программу 
Азиатских игр. Это исключитель-
но важное событие для вида спор-
та. Напомним, что Союз самбо 
Азии был создан не так давно — в 
2013 году, тогда в него вошли 
представители 17 стран конти-
нента. И возглавил его человек 
энергичный, знающий этот вид 
спорта не понаслышке. Прези-
дент Союза Аламжон Муллаев — 
мастер спорта по самбо и к тому 
же настоящий спортивный ди-
пломат.

Еще при избрании он сразу за-
явил, что главная цель организа-
ции — увеличение количества 
крупных международных сорев-
нований, в которых участвуют 
самбисты, включение самбо в 
программу крупнейших ком-
плексных состязаний и олимпий-
ское признание.

Сначала самбо появилось в ка-
лендаре Пляжных игр, а теперь 
включено в программу Азиатских 
игр. Конечно же, это еще один 
важный шаг на долгом и порой 
тернистом пути в олимпийскую 
семью. 

Вот как прокомментировал 
это событие президент Междуна-
родной федерации самбо (ФИАС) 
Василий Шестаков:

— Для Международной федера-
ции самбо включение нашего 
вида спорта в программу Азиат-
ских игр — не только грандиозный 
успех, но еще и показатель пра-
вильного направления нашего 
развития. Это также дополни-
тельный стимул к дальнейшей ра-
боте. Азиатский континент — та 
часть света, где сегодня спорт раз-
вивается стремительно. И меня 
радует, что самбо в Азии находит-
ся в мейнстриме. Мы много рабо-
таем, и работа приносит прият-
ные плоды. Хотел бы отметить 
вклад в этот успех президента Со-
юза самбо Азии Аламжона Мулла-
ева, он — настоящий фанат самбо 
и наши успехи на азиатском кон-
тиненте — большая заслуга Мул-
лаева и его команды. И конечно, 
факт включения самбо в програм-
му Азиатских игр — это еще один 
большой плюс к нашей работе по 
включению самбо в мировую 
олимпийскую семью.

Футбол Московский ЦСКА в шестой раз стал чемпионом России

Армейское игристое

Артур Нанян 

П
обеда в заключительном 30-м 
туре Премьер-лиги в гостях над 
«Рубином» (1:0) принесла ЦСКА 
шестое чемпионство в новейшей 
истории. В параллельной встрече 

«Ростов» обыграл «Терек» (2:0), но финиши-
ровал на второй строчке с отставанием в два 
очка от армейцев.

Чемпионства ЦСКА могло и не быть, если 
бы не два потрясающих сейва вратаря «кра-
сно-синих» Игоря Акинфеева в концовке 
встречи, когда он невероятным образом от-
бил удары Игоря Портнягина и Дениса Ткачу-
ка. «Очень трудно предугадать такие момен-
ты. Мне просто повезло. Важно было не те-
рять концентрацию, потому что цена ошибки 
была велика», — подчеркнул Акинфеев.

Заслуга многолетнего вратаря армейцев в 

итоговом успехе ЦСКА неоспорима, но все же 
эта команда хороша тем, что в ней есть сразу 
несколько ведущих футболистов. Хороший 
сезон провел автор мяча в ворота «Рубина» 
Алан Дзагоев, для которого это чемпионство 
стало третьим в карьере. В большинстве игр 
надежны были ветераны Сергей Игнашевич и 
Василий Березуцкий, много забивал Ахмед 
Муса, который этим летом, скорее всего, по-
кинет ЦСКА. 

Даже после болезненных поражений в ве-
сенней части сезона от «Ростова» с «Зени-
том» команда Леонида Слуцкого показывала 
характер и в итоге обогнала ростовчан.

По итогам сезона ЦСКА напрямую вышел 
в групповой этап Лиги чемпионов, а «Ростов» 
начнет свой путь в турнире с квалификации. 
«Зенит» обеспечил себе место в групповом 
раунде Лиги Европы, «Краснодар» и «Спар-
так» сыграют в квалификации турнира.  

Итоговое положение команд

И В Н П М О
ЦСКА 30 20 5 5 51—25 65

Ростов 30 19 6 5 41—20 63

Зенит 30 17 8 5 61—32 59

Краснодар 30 16 8 6 54—25 56

Спартак 30 15 5 10 48—39 50

Локомотив 30 14 8 8 43—33 50

Терек 30 11 11 8 35—30 44

Урал 30 10 9 11 39—46 39

Кр. Советов 30 9 8 13 19—31 35

Рубин 30 9 6 15 33—39 33

Амкар 30 7 10 13 22—33 31

Уфа 30 6 9 15 25—44 27

Анжи 30 6 8 16 28—50 26

Кубань 30 5 11 14 34—44 26

Динамо 30 5 10 15 25—47 25

Мордовия 30 4 12 14 30—50 24

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

«ДИНАМО» ВЫЛЕТАЕТ С ПОЗОРОМ
Первый чемпион страны, первый наш клуб, с триумфом выигравший послево-

енное турне 1945 года по Англии, Великая команда, за которую выступал луч-

ший вратарь мира Лев Яшин, впервые в своей славной истории вылетела в Пер-

вую лигу.

Как больно ее болельщикам. Но как старательно, терпеливо, невзирая на оче-

видную логику, вели ее к этому позору. Не виню молодых футболистов, кото-

рых в последних матчах выпускали на поле. Разве можно что-то требовать от 

зеленых новичков, и представления не имеющих о славном бело-голубом ди-

намовском цвете? Но команду по ходу сезона распродали буквально на кор-

ню. Казалось, цель руководства «Динамо» — как можно быстрее распростить-

ся не только с именитыми, типа Кокорина с Жирковым, но и уступить любому, 

имевшему чем заплатить, подававших надежды игроков, с таким трудом наби-

равших опыт в славном — некогда — клубе.

Да и руководить клубом было практически и теоретически некому. То, что про-

делало «Динамо» с тренерами в этом чемпионате, не поддается логическому 

объяснению. После относительно удачного прошлого сезона уволили Станис-

лава Черчесова. Пригласили Андрея Кобелева, но и тому не дали никаких шан-

сов: как можно работать, если всех звезд — бывших и будущих — продали в дру-

гие клубы? А увольнение Кобелева за три тура до финиша выглядело небывало 

странно. Все верили, что заменят на опытнейшего Юрия Павловича Семина, а 

пришел Сергей Чикишев. Было больно смотреть на отличного наставника дина-

мовской молодежной команды, в 55 лет впервые выставленного на кромку 

поля Премьер-лиги. Что он мог сделать в созданной помимо его воли безысход-

ной ситуации. Даже права отыграть в стыковых матчах динамовцы не добились. 

Чистый вылет, увенчанный разгромным поражением от «Зенита» 0:3 в послед-

нем решающем туре!

Теперь «Динамо» ждет Первая лига с ее длиннющими расстояниями, немалым 

числом желающих выступить в дивизионе повыше и еще каким непредсказуе-

мым судейством. Да, можно вспомнить московский «Спартак», совершивший 

такое же падение и снова вошедший в когорту сильнейших благодаря коренно-

му динамовцу Константину Ивановичу Бескову. Но где сегодня такого Бескова 

отыскать? Да и пошел бы он в непредсказуемое «Динамо»?

Подготовил Николай Долгополов
Подмосковные «Химки» пока не в 
состоянии сопротивляться напору 
чемпиона Евролиги ЦСКА.

ЦСКА впервые с 2010 года победил в Казани и в третий раз за четыре сезона завоевал золотые медали.   
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Роман Широков едет на чемпионат 
Европы в роли капитана сборной 
России.
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Изначально в списке Слуцкого был полуза-
щитник ЦСКА Алан Дзагоев, но вчера вечером 
стало известно, что на Евро-2016 он не пое-
дет. Алан получил травму во время субботней 
игры 30-го тура Премьер-лиги в Казани. После 
матча Дзагоев прошел медицинский осмотр, 
который выявил у него внутрисуставный пе-
релом второй плюсневой кости. Сколько вре-
мени пропустит футболист, пока неизвест-
но, но помочь сборной во Франции он точно не 
сможет. Вместо Дзагоева Слуцкий вызвал по-
лузащитника «Краснодара» Дмитрия Тор-
бинского.
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БОКС  Лебедев успешно  
провел самый важный 
бой в карьере, объединив 
титулы WBA и IBF

Подпоясался

Анна Козина

ПОМАХАТЬСЯ с соперником как минимум четыре ра-
унда — такая установка была у российского боксера Де-
ниса Лебедева в объединительном бою с аргентинцем 
Виктором Рамиресом. Ради победы в самом важном пое-
динке в карьере наш чемпион был готов выстоять и все 
12 раундов. Но рефери поднял руку Лебедева уже во вто-
ром. Денис выиграл техническим нокаутом и прибавил к 
своему титулу в первом тяжелом весе по версии WBA 
еще и пояс IBF.

Исход боя решил левый апперкот, которым в начале 
второго раунда Лебедев потряс Рамиреса, а потом добил 
его в углу ринга, отправив в нокдаун. Противник смог 
подняться и продолжить бой, но после очередной серии 
мощных ударов Дениса, исполненных под рев всего 
Дворца спорта, потерял ориентацию в пространстве, 
хотя и оставался на ногах. Новый хозяин чемпионского 
пояса IBF был определен. Кроме того, Лебедев в четвер-
тый раз защитил титул WBA. Всего в послужном списке 
россиянина 29 побед (22 нокаутом) и два  поражения.

Виктор Рамирес и 
сам обладает нокау-
тирующим ударом, 
за что получил про-
звище Тайсон из 
Абасто. Он отлично 
действует в ближнем 
бою. Но занять ко-
ронную дистанцию 
Лебедев ему не по-
зволил. Так что на 
пресс-конференции 
аргентинский бок-
сер признал, что это 
был не его бой: «Та-
кие вещи случаются, надо просто принять поражение». 
За такие слова экс-чемпион заслужил аплодисменты 
журналистов и команды Лебедева. А Денис также отме-
тил стойкость противника, которого так и не удалось от-
править в настоящий, а не технический нокаут.

Денис, вы ожидали, что бой завершится не просто до-
срочно, а так рано?
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Я настраивался на жесткий бой. Еще на 
взвешивании по взгляду Рамиреса понял, что на ринге 
будет война. Но я зацепил его апперкотом, у него было 
легкое потрясение, и он «открылся». Тогда я понял, что 
Рамирес мой, и начал потихоньку «загружать» его удара-
ми. Если честно, был удивлен, что Рамирес так долго сто-
ял на ногах. Я слышал, как прилипали мои удары. Он уга-
сал медленно, но падать не хотел. 

Чего опасались в этом поединке?
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Боялся пропустить шальной удар. Когда 
встречаются два сильных, приблизительно равных по 
классу боксера, все происходит по принципу «кто пер-
вый попал, тот и победил». Я понимал: если он меня заце-
пит, то дожмет.  Потому что Рамирес бьет жестко и пра-
вой, и левой, и боковые, и снизу. У него очень сильный 
удар. Но мы с тренером Фредди Роучем готовились три 
месяца, чтобы не пропустить. Посмотрели много боев 
Рамиреса, а за основу взяли поединок с Александром 
Алексеевым. Саня тоже левша, как и я. Он неплохо начал, 
но мы с Фредди увидели, в чем он был неправ, и не повто-
рили его ошибки. Алексеев стоял очень высоко и ровно, а 
я был собран вниз, что позволило не пропускать лишние 
удары.  И атаковать самому. Я его зацепил и доработал 
ситуацию, как надо. Видимо, опыт сказывается. Мне 36 
лет, но по-настоящему я расцвел только сейчас. 

Тогда какие у вас ближайшие планы? Кто станет следую-
щим соперником?
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Хотя бы несколько дней не хочу думать о 
боксе. Меня не было на родине три месяца. Дома у меня 
накопилось много дел. Их надо решить в первую очередь. 
Но и затягивать с боем не будем. Всему свое время. Ну а 
эту победу посвящаю младшей дочери Полине Лебеде-
вой. У нее 20 мая был день рождения.

Глава промоутерской компании «Мир бокса», пред-
ставляющей интересы Лебедева, Андрей Рябинский на-
мекнул журналистам, что это был первый, но не послед-
ний объединительный бой в карьере Лебедева: «В мире 
гуляют еще три пояса, которые принадлежат не нам, по-
пробуем их забрать». 

Ну а если обратиться к правилам Всемирной боксер-
ской ассоциации, то теперь Денис Лебедев должен про-
вести бой с победителем поединка за титул «регулярно-
го» чемпиона мира WBA. Им стал  казахстанский боксер 
Бейбут Шуменов, победивший в десятом раунде техни-
ческим нокаутом американца Джуниора Энтони Райта.

Отметим также, что во время воскресного вечера бок-
са в Москве свой первый большой чемпионский титул, 
пояс временного чемпиона WBA в полутяжелом весе за-
воевал Дмитрий Бивол.

Событие Сборная России заняла третье место на чемпионате мира

Утешились «бронзой»

Илья Зубко, Илья Соболев

В 
финале 80-го по счету 
чемпионата мира по 
хоккею, проходившего 
в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, сыграли сбор-

ные Финляндии и Канады. А чуть 
ранее сборная России завоевала 
«бронзу», обыграв команду США 
7:2. Этот результат немного смяг-
чил горечь разочарования от по-
ражения в полуфинале, где коман-
да Олега Знарка не смогла переиг-
рать Суоми и распрощалась с меч-
тами о титуле.

Чемпионы 
по гостеприимству

Но сначала о приятном. Даже 
несмотря на то, что наша сборная 
не сумела пробиться в финал до-
машнего мирового первенства, 
Россия все равно осталась в выиг-
рыше, проведя первоклассный 
праздник хоккея. По организации 
ЧМ-2016 стал одним из лучших. 
У команд-участниц как не было 
претензий на старте турнира, так 
и не появлялось их по всей дистан-
ции чемпионата.

Мнение болельщиков не менее 
важно. А оно в первую очередь из-
меряется цифрами. Смотрим: 
прошедший чемпионат мира стал 
самым посещаемым среди всех 
мировых первенств, проводив-
шихся в нашей стране. Это стало 
ясно уже после группового этапа, 
за которым воочию наблюдали по-
рядка 340 тысяч человек. Для 
сравнения, в 2007 году посещае-
мость мирового форума состави-
ла 330 тысяч человек. В 2000 году, 
когда ЧМ проходил в Петербурге, 
эта цифра была ниже — 318 тысяч 
зрителей. На этот раз даже в Пите-
ре, где сборная России не провела 
ни одного матча, заполняемость 
трибун была на уровне и состави-
ла 76 процентов.

По пути на арену нередко при-
ходилось слышать реплики вроде 
«наконец-то сделано все для лю-
дей». С этим нельзя не согласить-
ся: взять те же демократичность 
и доброжелательность на пунктах 
досмотра, которым позавидовали 
бы болельщики любой страны. 
Впервые в истории мировых хок-
кейных первенств на территории 
России организаторы открыли 
фан-зоны, причем сразу четыре — 
по две в Москве и в Питере. Их 
«фишка» была в том, что попасть 
туда могли все желающие вне за-
висимости от наличия билетов. 
Опыт следует признать успеш-
ным. Каждый день фан-зоны ломи-
лись от посетителей.

Не чувствовали себя чужими 
на этом празднике и многочислен-
ные болельщики, приехавшие 
поддержать свои сборные из-за 
границы. В Петербурге едва ли не 
главными героями группового 
этапа стали венгерские фанаты. 
Их сборной заранее была уготова-
на роль аутсайдеров, но именно 
венгерская торсида стала самой 
многочисленной и самой шумной 
среди всех, произведя настоящий 
фурор на берегах Невы.

В Москве атмосфера была 
столь же теплой и дружелюбной. 
Некоторые гости к этому оказа-
лись даже не готовы. Те же чеш-

ские болельщики признавались 
нам, с каким удивлением они при-
нимали поздравления от россиян 
после матча, в котором сборная 
Чехии обыграла хозяев турнира.

Щедрая порция гостеприимст-
ва и радушия досталась всем. Едва 
ли не самой яркой картинкой на-
шей российской доброжелатель-
ности стало то, как трибуны боле-
ли за американцев в полуфиналь-
ном матче против сборной Кана-
ды. Когда судьи по невниматель-
ности не сразу засчитали чистый 
гол «звездно-полосатых», трибу-
ны гудели так, словно несправед-
ливость чинилась в адрес Овечки-

на и компании. В последние же 
минуты матча, когда сборная 
США отчаянно штурмовала воро-
та «кленовых листьев», под свода-
ми дворца не утихало наше люби-
мое: «Шайбу! Шайбу!».

Напоследок добавим от себя. 
На двоих у авторов этих строк на-
бралось восемь чемпионатов 
мира, и ответственно смеем зая-
вить: по условиям для журна-
листов российское миро-
вое первенство тоже было 
самым продвинутым. 
Бесплатный Интернет, 
просторные рабочие 
комнаты, доступные цены 
на очень вкусное питание, 
близость  «смешанной 
зоны» и зала для пресс-кон-
ференций — это позволило ра-
ботать максимально ком-
фортно. Президент 
ИИХФ Рене Фазель не 
лукавил, когда пе-
ред чемпионатом 
уверял, что это луч-
ший пресс-центр на 
его памяти.

Третьими будем
Однако вернем-

с я  с о б с т в е н н о 
к хоккею. Итоги 
которого для рос-
сийской сборной 
оказались неод-
нозначными. С од-
ной стороны, на 
третьем подряд 
чемпионате мира 
наша команда за-
воевывает меда-
ли. С другой — при 
Олеге Знарке ре-
зультаты идут 
строго по ни-
с х о д я щ е й . 
За  победой 
в   М и н с к е 
в 2014-м было 

прошлогоднее «серебро» Праги. 
Теперь российская команда стоит 
на пьедестале еще на ступеньку 
ниже.

Увы, но такой результат прихо-
дится признать справедливым. 
Хотя многие хоккейные боссы 
предпочитают упорно говорить 
о невезении, а не о системных 
ошибках. Но для тех, кто наблюдал 
за этим турниром внимательно 
и систематически, а не только сле-
дил за выступлением «Красной 
машины», итоговый состав фина-
листов был очевиден еще к середи-
не группового этапа. Так бывает 
не всегда, но в Москве «золото» 

разыграли действительно силь-
нейшие на турнире команды. Так 
что здесь аналогии с российским 
чемпионатом мира 2007 года про-
слеживаются не вполне. Тогда 
наши тоже взяли «бронзу», усту-
пив в полуфинале финнам. А титул 
достался Канаде. Но девять лет на-
зад команда Вячеслава Быкова не 

попала в главный матч, проиг-
рав в упорнейшей борьбе 

в овертайме. И финны 
тогда выглядели креп-

кой, обученной, но все-таки не-
чемпионской командой. За это 
время Суоми сделали серьезный 
шаг вперед. Они дважды попадали 
на пьедестал Олимпиад, взяли 
«золото» первенства планеты 
в Братиславе, а в этом году выиг-
рали чемпионаты мира и среди 
юношей, и среди молодежи. Так 
что их победу в московском полу-
финале простым везением объя-
снять было бы неразумно.

Честно признаемся, за эти две 
недели мы так и не поняли, в ка-
кой хоккей хотели играть Олег 
Знарок и его многочисленный и, 
несомненно, очень квалифициро-
ванный штаб. Главный тренер 
сборной России очень своеобраз-
но общается с журналистами. Как 
рассказывают близко знающие 
Олега Валерьевича люди, будь его 
воля, он бы не общался с прессой 
вовсе. Но статус обязывает, 
и приходится нам мучить друг 
друга. Выслушиваем от Знарка то 
односложные стандартные фра-
зы, а то и сталкиваемся с откро-
венным хамством. Например, до 
этого полуфинала в четырех мат-
чах подряд наша сборная не мо-
гла реализовать ни одного чи-
сленного преимущества. Один из 
нас дважды после таких игр спра-
шивал главного тренера «Что 
с большинством?». В ответ полу-
чал: «Были моменты. Не повез-
ло». Почему, если «не повезло» 
четыре раза подряд, то что-то 
должно измениться на пятый, так 
и осталось загадкой.

В поединке против американ-
цев наш штаб наконец решился 
«перетряхнуть» звенья. Как итог — 

и в большинстве забили це-
лых два раза, и вообще 

американцев растерза-
ли. Обольщаться это-

му результату, впро-
чем, не стоит. В со-

ставе «звезд-
н о - п о л о с а -
тых» собрана 
пусть и талан-
тливая, но еще 
«зеленая» мо-
лодежь, кото-

рой свойствен-
н а  н е с т а б и л ь -

ность. К тому же сразу 
шестеро игроков сбор-
ной США представля-
ют колледж Бостона 
и университет Мичи-
гана. В оптимальном 

составе американцев 
из этой команды играли 

бы пара-тройка человек, 
и то с натяжкой. Так что и Олег 
Знарок, подводя итоги турни-
ра, был не слишком весел.

Можно сказать, что победа 
над американцами скраси-
ла концовку чемпионата?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Осадок немнож-
ко остался. Рассчитывали на 
большее. Но хорошо, что за-
воевали медаль.

Можно сказать, что вы испыты-
вали самое сильное давление за 
всю свою тренерскую карьеру?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Я скажу, что давление 
было такое, что нужно было его 
выдержать. Мы старались это 
сделать. Допустим, если бы мы 

сейчас сыграли с чехами, а не 
в самом начале, думаю, мы их об-
ыграли бы. А вчера вы сами виде-
ли: были шансы, но не забили. 
Это спорт.

Третьяк сказал, что сборной 
просто не повезло. Это правда?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Не то что не повезло. 
Были шансы очень хорошие: 
опять же, забей Сашка второй 
гол, все было бы по-другому. Еще 
раз напоминаю: там была ситуа-
ция, когда финнам не дали удале-
ние. А там или пять на три игра 
или гол. Третий гол — игра сдела-
на. Но, к сожалению, не сложи-
лось.

Вы чему-нибудь научились за 
время этого чемпионата мира?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Я что, первый год тре-
нирую?

То есть вы уже не учитесь?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Учусь, конечно.

Чему?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Чему-то учусь.

Был ли состав оптимальным на 
турнире или кого-то не хватило?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Нам не хватило пра-
вых нападающих.

А отсутствие правого форварда 
Наиля Якупова — потеря?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Нет, это приобрете-
ние.

Можете ответить на его слова, 
что его отцепили от сборной не 
из-за травмы? И что с Сергеем 
Зубовым. Вы говорили, что он 
отказался работать в тренер-
ском штабе, он это отрицает…
ОЛЕГ ЗНАРОК: Я что, буду в дискус-
сию вступать. Спросите у врача 
сборной, вам все будет ясно. А что 
касается Зубова, вот с ним разго-
вариваете. Я же не на базаре.

Как оцениваете ваши три года 
работы со сборной, за которые 
вы завоевали «золото», «сере-
бро» и «бронзу»:
ОЛЕГ ЗНАРОК: Видимо, опять надо 
начинать цикл: первое, второе, 
третье.

Зачем до последнего ждали 
Овечкина, Кузнецова?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Это домашний чемпи-
онат, ребята.

На следующем чемпионате 
не будет такого упора на энха-
эловцев?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Я не знаю. До следую-
щего чемпионата еще год.

До чемпионата мира, который 
в 2017-м пройдет в Кельне и Па-
риже, действительно еще целый 
год. Но со сборной России мы не 
прощаемся надолго. Осенью нас 
ждет Кубок мира в Торонто, где 
соперники будут теми же по на-
званиям, но совсем другими по 
именам.

По ходу матча за третье место наши 
хоккеисты забросили в ворота аме-
риканцев семь шайб.

Акцент

 Когда сборная США отчаянно 
штурмовала ворота Канады, 
под сводами дворца не утиха-
ло наше: «Шайбу! Шайбу!» 

Лучшие моменты боя Лебедева и Рамиреса: 
фоторепортаж на сайте www.rg.ru/sujet/4440

Денис Лебедев: 
Когда на ринге 
бьются два чемпио-
на, надо помнить: 
«кто первый попал, 
тот и победил»

Аргентинец Виктор Рамирес в Москве не смог продержаться 
под градом ударов Дениса Лебедева и двух раундов.

НОВОСТИ

Стартовал
Открытый
чемпионат
Франции 
по теннису

ПОБЕЖДАЕМ 
НА ГРУНТЕ

Илья Трисвятский

НА КОРТАХ парижского тенни-
сного стадиона «Ролан Гаррос» 
вчера стартовал второй в сезоне 
турнир из серии «Большого шле-
ма» — Открытый чемпионат 
Франции. 

Борьба за титулы пройдет без 
двух звезд, экс-первых ракеток 
мира. Наша Мария Шарапова 
временно отстранена от участия 
в соревнованиях до окончания 
разбирательства по поводу упо-
требления запрещенного с 1 ян-
варя 2016 год препарата мельдо-
ний. Швейцарский теннисист 
Роджер Федерер из-за травмы 
впервые в карьере пропускает 
«Ролан Гаррос».

Россиянка Анастасия Павлю-
ченкова стала первой, кто прео-
долел барьер стартового круга 
(1/64 финала). Открывая утрен-
нюю игровую сессию, Павлю-
ченкова легко расправилась с 
испанской соперницей Сарой 
Торрибес Тормо — 6:2, 6:0. Чуть 
позже Теймураз Габашвили одо-
лел американца Дональда Янга — 
7:6 (7:1), 6:2, 6:3.

Московская
лаборатория
возобновила
работу

СДАЕМ ТЕСТЫ 
ДОМА

Николай Долгополов

ВСЕМИРНОЕ антидопинговое 
агентство разрешило Москов-
ской лаборатории частично воз-
обновить работу, можно брать 
пробы на кровяной допинг.

В момент, когда сбежавший 
экс-глава лаборатории Родчен-
ков выступает с обвинениями, 
ВАДА показала доверие новому 
московскому руководству. Раз-
решение проводить часть тестов 
дома облегчит задачу россиян, 
стремящихся доказать, что они 
выполняют все пожелания ВАДА 
и Международной федерации 
легкой атлетики, отстранившей 
Россию от международных со-
стязаний. Вопрос о допуске лег-
коатлетов решится 17 июня. 

Вторая новость удивила. Ве-
теран ВАДА Макларен будет от-
вечать за расследование воз-
можной подмены проб в Сочи-
2014. Назначение выглядит 
странно, ведь Макларен — член 
Высшего арбитражного спор-
тивного суда. Если он и его со-
ратники вынесут решение, с ко-
торым не согласится Россия, у 
кого предстоит его обжаловать? 
У того же Макларена?

Наставник
сборной
посетил
матчи ДФЛ

ПРИЗЫ 
ОТ ЛЕОНИДА

Иван Ильин

ВЧЕРА на столичном стадионе 
«Октябрь» эмоции били через 
край. Здесь проходили матчи Дет-
ской футбольной лиги в дивизио-
не Леонида Слуцкого. Вручить 
призы мальчишкам приехал сам 
главный тренер ЦСКА и сборной. 

— Этот проект существует уже 
много лет. Его придумал и осуще-
ствил многолетний президент 
ДФЛ Виктор Николаевич Горлов. 
Он называется «Большие звезды 
светят малым». Соответственно, 
любой из уже состоявшихся фут-
болистов, тренеров может при-
нять участие в этом турнире, — 
рассказал Леонид Слуцкий. — 
В том числе есть и дивизион Слуц-
кого. Я был одним из первых, кто 
откликнулся на призыв Горлова. 
Кроме того, чтобы появиться на 
матчах, ты еще и несешь ответст-
венность за этот дивизион. Пыта-
юсь, чтобы все прошло на макси-
мально высоком уровне.

География дивизиона обшир-
ная, а самые далекие гости прие-
хали в столицу из города Шен-
курск, что в 400 км от Архангель-
ска. Слуцкий лично вручил кубки 
и подарки не только победителям 
из «Чертаново», но и всем участ-
никам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рахим Чахкиев, 
олимпийский чемпион Пекина, 
экс-чемпион по версии IBO в первом тяжелом весе:

— Очень неожиданно, что бой так быстро закончился. Я думал, 

что бой затянется и будет более сложным и бескомпромиссным. 

Но видно, что  Лебедев работал над силой удара. Совершенно 

точно апперкот Лебедева потряс Рамиреса, и потом Денис гра-

мотно продолжал наносить удары. Денис не то чтобы удивил, по-

тому что я был уверен в Лебедеве, но в любом случае порадовал.
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37-летний Павел Дацюк 
на ЧМ-2016 был самым

возрастным игроком
в нашей сборной.

ЧМ по хоккею: онлайн-
трансляции, турнирная 
таблица, фото, видео 
www.rg.ru/hockey2016
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Ваша личная жизнь будет бить 
ключом. Этот день будет напол-
нен приятными встречами с дав-
ними знакомыми и близкими 
друзьями. Возможно, вы обретете 
новую любовь. 

Телец 
Вы слишком упрямы и захотите 
гнуть свою линию до конца. Ваша 
бескомпромиссность придется 
многим окружающим не по душе. 

Близнецы  
Давно мучившая вас проблема 
может разрешиться именно се-
годня. Но будьте активнее.

Рак 
Вы сегодня снова и снова будете 
совершать одну и ту же ошибку. 
Могут возникнуть небольшие не-
приятности.

Лев 
У вас появится желанная свобода 
действий. Но ею необходимо раз-
умно распорядиться.

Дева 
На работе все будет складываться 
замечательно. Вечер проведите в 
кругу семьи или друзей.

Весы 
Друзья дадут вам дельный и по-
лезный совет. Теперь остается  
грамотно им воспользоваться.

Скорпион 
Вы почувствуете, что пришла 
пора действовать. Производст-
венная ситуация сложится для 
вас на редкость удачно. 

Стрелец 
У вас будет прекрасное самочув-
ствие и приподнятое настроение. 
На этой волне вы сможете свер-
нуть горы!

Козерог 
То, что так сильно беспокоило, 
перестанет вас волновать. Но не 
забывайте о здоровье. 

Водолей 
Это удачное время. Вы сможете 
проявить себя чемпионом как в 
деловой сфере, так и в любви.

Рыбы 
Работа с коллегами внесет ожив-
ление в привычный  ход жизни. 
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ПОНЕДЕЛЬНИК

Ремонт нынче дорог
Владимир Баршев, Иван Игнатченко
www.rg.ru/art/1255260
Давайте о фактах. По страховому случаю мои знакомые 
выбрали в качестве компенсации ущерба ремонт автомо-
биля (направление в автомастерскую), предложенный 
страховой компанией (страховщиком). Когда мы туда при-
ехали, было страшно смотреть на окружающую обстанов-
ку. Грязный гараж, две горящие лампочки, автомастера с 
сомнительной квалификацией. Открытая и неохраняемая 
территория. Машину очень опасались оставлять. Прожда-
ли ремонт два месяца. Забирать машину приехали со спе-
циалистом по кузовным работам, который категорически 
запретил принимать работу. Мы с ним были согласны в 
силу того, что отсутствовали замененные на новые детали 
автозапчасти, там, где это было крайне необходимо. Вдо-
бавок ко всему на автомобиле присутствовали подтеки от 
лакокрасочного покрытия, которые заметны далеко не 
специалистам. В мастерской закупили б/у запчасти, доде-
лали их, покрасили и установили. Так мы еще заработали 
проблем на пару месяцев. Поэтому категорически нельзя 
отбирать право выбора страхователя. Такого нововведе-
ния могут ожидать в первую очередь сотрудники, работа-
ющие в страховых компаниях и «кормящиеся на откатах». 
Нельзя не учитывать и то, что перечень автомастерских, 
предложенных страховщиком, состоит из «далеко не по-
сторонних» фирм.
Татьяна Артемьева

Росстат: Россияне стали реже жениться
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1258321
Число заключаемых в РФ браков в этом году снизилось по-
чти на 8 процентов. Такие данные могут служить хорошим 
индикатором экономики, считают специалисты. Как толь-
ко показатели заключения браков придут в норму, можно 
будет сказать, что кризис преодолен. Если б еще с экранов 
кино и ТВ нам не навязывали идеи о том, что нужно жить 
только для себя, и браков стало бы больше, а разводов 
меньше. Но оголтелая пропаганда эгоизма все же делает 
свое грязное дело.
Raul Rodrigues

Развитие образования в России
Андрей Исаев
www.rg.ru/art/1259523
Самое главное: школы должны учить и воспитывать. А как 
правильно отмечено в статье, учредитель (муниципали-
тет), а не директор школы и не родители, должен решать 
вопросы с ремонтом, охраной, пожарной безопасностью и 
антитеррористической защищенностью, обеспечивать со-
ответствие школ нормам СанПиН и др. Самое главное, что 
так исчезнут поборы в школах. Будет минимизирована 
коррупционная составляющая. Правда, если разбираться, 
по действующему законодательству и сейчас так должно 
быть, но почему-то требуют все с директора школы.
Надежда Кургаева

Физическая активность снижает риск развития 
13 видов рака
Майя Бирюкова
www.rg.ru/art/1259739
Регулярные умеренные физические нагрузки стимулиру-
ют тонус всех систем организма, укрепляют их выносли-
вость и устойчивость к элементарным заболеваниям. Вме-
сте с тем, невысокий средний процент снижения риска 
рака (7%), установленный исследователями для жителей 
развитых стран, говорит о существовании более серьез-
ных факторов, чем просто физическая активность, влияю-
щих на неудержимый рост заболеваемости злокачествен-
ными новообразованиями в последние сто лет. В соответ-
ствии с этиологией рака МЭЭР/МЕЕС снижение риска од-
ного-двух-трех видов опухолей не отменяет неотврати-
мость других типов рака.
Farid Valitov

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +10...+16, гроза

Санкт-Петербург +11...+20, дождь

Анадырь +1...+7, облачно

Архангельск +11...+24, гроза

Астрахань +15...+24, дождь

Благовещенск  +12...+23, облачно

Владивосток +13...+15, дождь

Волгоград +11...+22, дождь

Воронеж +10...+17, дождь

Екатеринбург +17...+29, дождь

Иркутск +8...+21, ясно

Казань +12...+19, дождь

Калининград +13...+24, ясно

Краснодар +16...+20, дождь

Магнитогорск +11...+23, облачно

Мурманск +7...+18, ясно

Нижний Новгород +11...+18, дождь

Новосибирск +14...+26, облачно

Омск +15...+28, ясно

Орел +9...+16, дождь

Оренбург +12...22, ясно

Пермь +13...+23, ясно

Ростов-на-Дону +11...+22, ясно

Севастополь +15...+21, облачно

Симферополь +13...+22, облачно

Сочи +15...+18, дождь

Тамбов +10...+18, дождь

Тюмень +14...+27, дождь

Уфа +13...+21, дождь

Хабаровск +15...+21, облачно

Челябинск +14...+26, облачно

Чита +7...+18, дождь

Элиста +14...+24, дождь

Южно-Сахалинск +12...+17, облачно

Якутск +1...+11, дождь

Ярославль +9...+19, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают 
сильный дождь. Возмож-
на гроза. Атмосферное 
давление — 743 мм ртут-
ного столба.

ВТОРНИК
Ожидается малооблач-
ная погода, не исключен 
дождь. Атмосферное дав-
ление не изменится.

СРЕДА
По-прежнему облачно, 
местами небольшие 
осадки. Влажность возду-
ха — 77 процентов.

По стране в очередной раз прокатилась всероссийская акция «Ночь в музее». Ночь собрала так много и таких разных гостей, что 
некоторые из них даже немножко отвлекали внимание от замечательных музейных экспонатов. 

СОБЫТИЕ 
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В МИНУВШУЮ пятницу в То-
больске подростки покончили 
жизнь самоубийством, спрыг-
нув с 16-го этажа. Накануне про-
изошедшего прозвучала новость 
о том, что их затягивают через 
социальные сети в группы, где 
подталкивают к суициду. «РГ» 
пишет об этом на 1-й и 13-й по-
лосе. Хочу напомнить, что само-
убийства были всегда, до суще-
ствования таких более доступ-
ных способов влияния на дет-
скую психику, как сайты в Ин-
тернете. По поводу происходя-

щего думаю, что главная причи-
на в том, что мы духовно разъе-
динены с детьми. В тот виртуаль-
ный мир, который поглотил на-
ших чад, может войти кто угод-
но. Подростка можно уберечь от 
внушения, если он почувствует 
опору со стороны взрослого, 
друга, объятие, крепкую руку.

На мой взгляд, все-таки совре-
менным родителям стоит пере-
смотреть свое отношение к вос-
питанию. Сейчас детям дают 
слишком много прав, их права без 
конца защищают. Не дай бог нака-
зать ребенка, он может пожало-
ваться. Но мы забываем, что у нас 
и у Европы все-таки разный мен-
талитет и взгляды. Мы лишили де-
тей обязанностей. И пришли к 
вседозволенности. Она нередко и 
порождает подростковую депрес-
сию. Я помню, сколько у меня в 
детстве было обязанностей. Ребе-
нок должен проявлять себя в сов-
местном семейном труде, знать, 
что, к примеру, сходить за хлебом 

и вынести мусор — это его долг, у 
него должна быть ответствен-
ность, он должен чувствовать 
себя небезучастным, знать, что 
родителям нужна его помощь. 
Иначе ему с его обостренным 
взглядом на мир кажется, что он 
никому не нужен. Но и его самого 
надо для начала спросить: «А те-
бе-то кто нужен? Любишь ли ты, 
бережешь ли ты тех людей, кото-
рые тебя окружают?» 

Молодой человек должен быть 
защищен культурой и воспитани-
ем. Когда в школе убирают лите-
ратуру, хочется спросить: зачем 
тогда весь этот мир технических 
достижений, если в нем будут 
жить «духовно кастрированные» 
люди. Мы становимся слишком 
прагматичными, отчужденными, 
мало плачем и сострадаем, а чело-
век без сострадания — не человек, 
он теряет целостность, занимает 
себя ненужными вещами. 

Подготовила Елена Кухтенкова

КОСМОС Обнаружена самая яркая звезда во Вселенной 
www.rg.ru/art/1261160

ОБЩЕСТВО Почему близнецы живут дольше обычных 
людей
www.rg.ru/art/1261073

ПРИРОДА Высочайшей горой на Земле оказался не 
Эверест
www.rg.ru/art/1261178

МЕДИЦИНА Как кунжут помогает улучшить здоровье
www.rg.ru/art/1261058

ИССЛЕДОВАНИЕ Работа за ноутбуком по ночам 
способствует ожирению
www.rg.ru/art/1261056

ВИДЕО Тигр Амур подрался с невестой на свидании
www.rg.ru/art/1261053

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Валерий Баринов,
актер
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